
AMLO anuncia plan 
B para la Electoral  
y Monreal objeta

LAYDA EMBISTE A 
PESAR DE AMPAROS

CIDH acusa “intromisiones  
graves” en el caso Iguala

MISIL RUSO EN POLONIA 
PRENDE ALERTA EN OTAN 

HASTA SIEMPRE, FRIDA, ÍCONO DE ESPERANZA EN DESASTRES

CUESTIONA al senador Monreal por tráfico de influen-
cias; acusa traición por crear presuntamente Fuerza por 
México; exhibe otro audio del líder del PRI, Alejandro Mo-
reno, con expresidente del TEPJF. pág. 11

AFECTACIÓN a autonomía de la UEILCA puede dañar in-
dagatoria, señala; UIF acusa a Murillo de lavado. pág. 14

MOSCÚ dispara 90 contra Kiev; uno mata a 2 civiles pola-
cos; Alianza condena agresión, G-20 evalúa crisis. pág. 23

MUERE la perrita rescatista de la Semar; participó en el rescate de 55 personas en el incendio de la Torre de Pemex, el sismo de 2017...  pág. 12

ENTREVISTA CON EL NUEVO SECRETARIO DE LA SICT

Jorge Nuño: sí 
podemos regresar 

a la Categoría 1 
en breve tiempo

POR ADRIAN CASTILLO

JORGE NUÑO, en 
entrevista con  

La Razón.

VE COMO fortaleza de la Secretaría a su 
gente, y en la tramitología una debilidad; va 
por seguridad en cruces férreos; detalla plan 
para que obras no suban de costo págs. 8 y 9

SU ESTIMACIÓN apunta a que en abril 
de 2023 se recuperaría estatus en aviación 
tras plan correctivo; prevé operación del tren 
México-Toluca en primer trimestre de 2024

  Ejecutivo señala que si no se avala reforma enviará 
iniciativa sobre la ley electoral para elección de conseje-
ros que no requiere mayoría calificada  págs. 4 a 6  

  Líder de Jucopo en Senado aclara que sí se  necesita 
reforma constitucional; oposición adelanta que acaba-
rá en la Corte; no habrá concertacesiones: Mier
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UN PLAN B, que, sin violar la Constitución, se pueda propo-
ner en una ley o alguna reforma a la ley electoral que se elijan 
a los consejeros  del INE y magistrados del Tribunal Electoral”

Andrés Manuel López Obrador, Presidente de México

(VAMOS 
A) Trabajar 
inten-

samente. Y ver 
directamente los 
problemas, tengo 
de lunes a domin-
go, para poder dar 
el impulso que la 
Secretaría necesita. 
Además, tener una 
mejor comunicación 
de lo que estamos 
haciendo”

Jorge Nuño
Secretario de la SICT

HOY ESCRIBEN

· JAVIER  
SOLÓRZANO

· RAFAEL 
 ROJAS

· VALERIA  
LÓPEZ

La marcha y el 
Plan B pág. 2

Del pachuco 
al bardo  pág. 6

Un respiro para la 
democracia pág. 24

Reconocen a Zoé Robledo por  
superávit financiero en IMSS
RESERVAS pasan de $215 mil millones en 2018 a $401,000 millo-
nes; recursos alcanzan para 13 años, destaca el funcionario; se avanza 
hacia un sistema centralizado y de prevención, dice. pág. 13
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EL PLAN B del 
Presidente sobre 

la Reforma Electo-
ral tuvo ayer una 

primera respuesta 
en el Senado

LA MARCHA Y EL PLAN B

Por más adjetivos que se le endilguen a la marcha del domin-
go, el evento se convirtió en un referente que permitió a unos 
y a otros saber dónde están parados ante el inminente debate 
sobre la Reforma Electoral. Es probable que desde el domingo 
la reforma haya entrado en algo así como un colapso, la marcha 
pudo haber llevado al presidente del PRI a definirse quizá con-
trario a lo que ha estado negociando en algo así como “corriendo 
por su vida”.

De los elementos más significativos a destacar se encuentra 
el hecho de que la marcha es la manifestación más numerosa, 
de carácter nacional, en contra de las propuestas del Presiden-
te. Como hemos venido mencionando es un error estratégico 
menospreciarla, porque se pierde de vista la acción política que 
se debe concertar para enfrentar el escenario que provocó la 
movilización.

La lectura política de la manifestación muestra que se logró 
una convocatoria de diferentes sectores de la sociedad que en-
contraron en la calle el espacio para su protesta. Algo tiene de 
razón el Presidente al asegurar que la marcha era contra su go-
bierno. Si bien la protesta tenía como centro la defensa del INE, 
a querer o no, en el centro también estaba quien hizo el plantea-
miento de la reforma, el gobierno, y en particular el Presidente.

A Morena y al Presidente en algún sentido le apedrearon el 
rancho. La capital tuvo una gran manifestación en todos senti-
dos, la cual por primera vez en mucho tiempo no tuvo que ver 
con la izquierda, o como se le quiera llamar, particularmente 
desde 1997.

El Presidente habló ayer de un Plan B. No es la primera vez 
que utiliza esta expresión y esta estrategia. Lo hizo cuando fue 
quedando claro que su Reforma Eléctrica no iba a ser aprobada. 
Lo que terminó por hacer fue llevar a cabo una serie de reformas, 
las cuales buscaban paliativos para no quedarse con las manos 
vacías; por cierto, algunas de las propuestas siguen debatiéndo-
se en amparos y demandas; como fuere, el Plan B es un forzado 
acuse de recibo.

El Plan B del Presidente sobre la Reforma Electoral tuvo ayer 
una primera respuesta en el Senado. Ricardo Monreal, quien 
cada vez está más lejos que cerca de Morena, planteó con razo-
nes argumentativas que las eventuales propuestas del anuncia-
do Plan B podrían caer en los terrenos de la ilegalidad.

El senador Monreal trató de atajar lo que puede venir, pero 
también trató de hacer valer su posición y su fuerza en un mo-
mento en que sus declaraciones políticas lo tienen en el centro 
de la crítica de los sectores duros y rudos morenistas.

Al interior el partido del Presidente y sus aliados saben que 
será difícil que sea aprobada la reforma. En el PRI han entendido 
el costo que tiene rehacer el PRIMor en este tema, por lo mismo 
en el Legislativo todas y todos han empezado a hacer cuentas, 
las cuales, por ahora, no le salen a Morena.

Quizás por ello están tratando de llevar lo antes posible el 
debate al pleno pasándolo de manera rápida o visto por las co-
misiones. El debate o algo parecido se dará en San Lázaro en 
donde más vale que nos vayamos preparando para un toma y 
daca interminable en donde los adjetivos prevalecerán sobre 
los argumentos.

Algunos escenarios pudieran estar cambiando. Somos de 
la idea que la elección presidencial sigue teniendo claro color 
morenista. Donde pudieran andar cambiando las cosas es en la 
capital y el Congreso federal.

El domingo puede tener que ver en ello.

RESQUICIOS.
La FIFA pide un “alto al fuego temporal” en la invasión de Rusia 
a Ucrania durante el Mundial que empieza el domingo. Los bue-
nos deseos quedarán en eso y más con los misiles de fabricación 
rusa que ayer cayeron en Polonia, Putin además no debe tener 
motivo para hacerlo y más que echaron a los rusos de Qatar.

Por más que en el camino se cruce el veleidoso 
PRI y su largo pasado que lo condena, el Presi-

dente ya tiene indicadores para saber que no se van 
a conseguir los votos suficientes en el Congreso pa-
ra que sea aprobada su Reforma Electoral.

De sonrisas en Palacio 
Y más de una ceja se levantó ayer entre los asistentes a la 113 Asamblea del IMSS que 
se llevó a cabo en Palacio Nacional, cuando después de una espera de alrededor de 
30 minutos, entraron juntos y muy sonrientes al evento, que tuvo lugar en el patio 
central, el Presidente López Obrador y el gobernador del Estado de México, Alfredo 
Del Mazo. Y tan llamó la atención el hecho que de inmediato los fotógrafos convo-
cados a la cobertura del evento hicieron escuchar los obturadores de sus cámaras. 
Por cierto que no fueron el del mandatario y el del gobernador los dos únicos rostros 
alegres ayer. Otro fue el de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien, a diferen-
cia del conjunto de mandatarios estatales, tuvo un lugar privilegiado: a la derecha del 
Presidente. ¡Qué tal! 

Gobernadores y salud republicana 
Y por cierto que la Asamblea del IMSS, institución a cargo de Zoé Robledo, tuvo una 
afluencia amplia y plural, pues igual asistieron gobernadores de partidos de oposición 
que morenistas. Entre los primeros se encontraban, por ejemplo, el recién llegado Es-
teban Villegas, de Durango, o Enrique Alfaro, de Jalisco, y entre los segundos la gue-
rrerense Evelyn Salgado, el veracruzano Cuitláhuac García o el tamaulipeco Amé-
rico Villarreal, quien de esa manera también se estrenó como mandatario estatal en 
este tipo de actos. Los asistentes, nos comentan, al acudir al llamado de la principal 
institución de salud del país, dieron cuenta también de la buena salud republicana y 
atendieron un discurso de Robledo, al que también vale la pena echarle un ojo.     

Agenda de seguridad, firme
Y la que mantiene como tema prioritario de su agenda de gobierno el tema de la segu-
ridad es la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos. Y es que ahora fue en Parral 
donde la mandataria entregó un edificio que albergará la Plataforma Centinela, con lo 
cual puso en marcha, además, la primera etapa de la estrategia integral de seguridad 
diseñada para fortalecer la vigilancia en la entidad. Se trata de instalaciones donadas 
por la Universidad Autónoma de Chihuahua, que alojarán a uno de los 13 subcentros 
de la plataforma y desde allí se dará servicio a los municipios del sur del estado con el 
plan que se pondrá en marcha el primero de diciembre. Campos destacó, por cierto, 
que su administración ha invertido 700 millones de pesos en equipo táctico para la 
protección de policías y al día de hoy todos los elementos de la corporación han sido 
basificados. Ahí el dato. 

Pasándose de lanza
¡Qué nivel!, señalaron algunos ayer a propósito de la forma en que se debate en estos 
días en San Lázaro. Ahora quienes ayer tuvieron un intercambio en las benditas redes 
fueron el coordinador de los legisladores de Morena, Ignacio Mier, y el presidente 
de la Cámara, el panista Santiago Creel. Y todo porque este último afirmó que en la 
actual legislatura ya no hay diálogo como antes y no se reconoce a las minorías. “Que-
rido diputado Santiago Creel, ‘cree el león que todos son de su condición’. Si Morena 
no respetara a las minorías, usted, le aseguro, no sería presidente de la Mesa Directiva. 
Está bien que ande en precampaña, pero no se pase de lanza”, escribió Mier. El albiazul 
reviró: “Querido diputado Nacho Mier, la presidencia de la Cámara no es concesión 
graciosa, es lo que manda la ley, además te recuerdo que me eligieron sin un solo voto 
en contra. El debate se siguió, como dicen las abuelas, ‘como hilo de media’ aunque 
aparentemente ya sin “pasadas de lanza”. Uf. 

Incumple, pero ahí sigue 
Y para quien seguramente resultaron ser un remanso las declaraciones presidenciales 
de ayer, nos comentan, fue para el exgobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín 
González. Porque todo parece indicar que no han llegado a los oídos del Presidente 
las noticias sobre las tormentas que están provocando las deudas que dejó sembradas 
a su sucesora, por la falta de pago a un montón de proveedores que no saben cómo 
obtener los pagos por servicios realizados durante la pasada administración. Ayer le 
preguntaron al Ejecutivo cómo iba el nombramiento como embajador de Joaquín y 
respondió que se está pidiendo el beneplácito de Canadá, el cual una vez obtenido, 
detonará que se solicite su aprobación por parte del Senado. ¿Qué dirán voces del ser-
vicio exterior y más aún autoridades canadienses de alguien que hace compromisos 
y luego no cumple? 

De bríos aliancistas en la CDMX
Nos cuentan que la Alianza por México en la capital estaría recobrando vida en estos 
días y que en eso ha abonado el alcalde de Miguel Hidalgo Mauricio Tabe. Y es que el 
panista además de destacar algunos de sus resultados al frente de la Miguel Hidalgo 
en su primer informe, también reconoció los aciertos en materia de seguridad y em-
pleo de sus correligionarios aliancistas. Hay quienes piensan que eso de no levantar 
la mano para apuntarse desde ya a competir por la candidatura a la capital puede 
favorecer al panista, pues por lo pronto ha sido el único, después de mucho tiempo, 
en lograr la presencia de todos los alcaldes de oposición en un acto. ¿Están por ahí los 
rumbos para concretar lo que llaman Futuro Chilango? Ya se verá. 
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En EU suspenden 
protocolo Título 42

EL JUEZ DE DISTRITO Emmet Sullivan resolvió 
bloquear la regla del Título 42, que expulsaba a migrantes 

que llegaban de manera irregular a ese país, a pretexto 
de la pandemia de Covid-19, es ilegal, por lo que ordenó al 

gobierno a  comenzar su retiro. en los próximos días. 

LA REFORMA que 
promueve el Presi-
dente López Obrador 
podría provocar una 
menor inversión en 
México, alertó ayer 
el Instituto Mexicano 
de Ejecutivos de 
Finanzas.

QUE YA 
de una vez 
se resuelva 

lo de la reforma 
constitucional. 
Y como es tan 
importante que 
haya democracia, 
pues es probable 
que yo envíe una 
reforma a la ley que 
no requiere de dos 
terceras partes”
Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de México

Prevé ajustes de leyes secundarias

AMLO alista plan B ante posible 
rechazo a la Reforma Electoral
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador anunció que tiene 
un plan B en caso de que se re-
chace la reforma constitucional 

en materia electoral.
“Que ya de una vez se resuelva lo de 

la reforma constitucional. Y como es tan 
importante el que haya democracia, pues 
es probable que yo envíe una reforma a la 
ley que no requiere de dos terceras par-
tes. Un plan B. Es que es posible que, sin 
violar la Constitución, se pueda propo-
ner en una ley o alguna reforma a la ley 
electoral que se elijan a los consejeros y 
magistrados del Tribunal Electoral, del 
INE y del Tribunal Electoral”, dijo López 
Obrador.

Reconoció que lo ideal de este cambio 
sería una reforma constitucional, pero 
acusó a la oligarquía de impedirlo para 
preservar sus intereses.

También adelantó que ya están explo-
rando las posibilidades de realizar esos 
cambios sin necesidad de modificar la 
Constitución y tampoco violentando la 
Carta Magna.

“Todo aquello que se pueda hacer sin 
violar la Constitución, pero no dejar de 
luchar, porque dejar de luchar es como 
empezar a morir; uno debe de luchar por 
sus ideales”, expuso.

Ante las declaraciones del senador 
morenista Ricardo Monreal, en el sentido 
de que no pasaría una reforma regresiva, 
el Presidente agregó que lo ideal es que 
haya la modificación constitucional, pero 
si no se alcanza, cada legislador deberá 
hacerse cargo de sus decisiones.

“Sobre la actitud de los legisladores, 
sean del partido que sean, pues ellos 
tienen que informar al pueblo, porque 
ya no es el tiempo de antes, que la gente 
ni sabía por qué se votaba. Es más, ni los 
diputados sabían por qué votaban, nada 
más les leían las iniciativas”, aseguró.

El mandatario rechazó que haya en-
viado al secretario de Gobernación con 
un mensaje al senador Monreal. 

También dio a conocer que su adminis-
tración realiza estudios de opinión para 
conocer el sentir de la gente y hay una ma-
yoría que se pronunció por la elección de 
los consejeros electorales y los magistra-
dos, así como reducirles el sueldo y evitar 
que el INE tenga un presupuesto de más 
de 20 mil millones de pesos.

EL EJECUTIVO asegura que la propuesta no modificarían la Constitución y tampoco violenta-
rían la Carta Magna; prevé que la “oligarquía” trate de impedirlo para preservar sus intereses

Monreal ve imposible 
cambios sin tocar la ley
• Por M. Juárez y M. Velázquez

EL SENADOR Ricardo Monreal dijo que 
para modificar la integración del INE y 
del Congreso se requiere una reforma 
constitucional, por lo que no es suficien-
te una modificación a leyes secundarias. 

Ante el anunció del plan B del Presi-
dente, explicó que es algo parecido a la 
reforma eléctrica, ya que no hay forma de 
construir la mayoría calificada en la Cá-
mara de Diputados, pues el PRI anunció 
que no acompañará a la mayoría. 

De aprobarse así, sin modificar la Car-
ta Magna, enfatizó el senador, quienes 

se oponen a estas propuestas podrían 
ejercer su derecho de acudir a la Supre-
ma Corte, como ocurrió con la reforma 
para que la Sedena ejerciera el control 
operativo y administrativo de la Guardia 
Nacional. 

Dijo que la lógica parlamentaria indica 
que no se reunirá la mayoría calificada en 
la Cámara de Diputados, luego 
de que el PRI ya hizo pública 
su decisión de no acompañar 
la reforma electoral, por lo que 
seguramente se buscará modi-
ficar la Ley de Medios de Im-
pugnación o la Ley Electoral. 

“Pero resulta que la gente no quiere 
eso, está demostrado en las encuestas. 
No, la gente quiere participar para elegir 
a los consejeros. Y la gente no quiere que 
haya 500 diputados, sino 300, y la gen-
te quiere que no haya plurinominales; y 
la gente no quiere que se gasten 20 o 30 
mil millones de pesos en elecciones; y la 
gente no quiere que los consejeros ganen 
más que el Presidente de la República”, 
afirmó López Obrador, basado en consul-
tas que, afirmó, tiene en su poder.

Y de nueva cuenta arremetió contra 
los participantes en la marcha en defen-
sa del INE del domingo pasado, a la que, 
dijo, le dio una cifra muy generosa, por-

DIPUTADOS del 
PAN anunciaron 
que votarán contra 
la iniciativa, ayer.

DENTRO de los principales cambios que pro-
pone la reforma se encuentran la reducción del 
número de diputados y senadores, disminu-
ción del financiamiento a partidos. 

200
Días ha sido el plazo 
de la oposición para 

conformar una 
contrapropuesta

que eran menos de los 60 mil que calculó 
el lunes durante su conferencia.

“¿Cuántos de los que fueron a la mar-
cha…? Que dije 60 mil y me fui pero hasta 
arriba, ya hasta parezco simpatizante de 
fifí. Pero, vamos, los que hayan partici-
pado, ¿cuántos han leído la iniciativa de 
reforma constitucional? A ver, a ver, a ver, 
¿qué porcentaje? O sea, hablemos de los 
importantes, de los más famosos. ¿Cuán-
tos han leído la iniciativa? No han leído la 
iniciativa”, sostuvo el mandatario.

Confió en que, si leyeran la iniciativa, 
se darían cuenta de que no busca desapa-
recer al Instituto Nacional Electoral, pero 
dijo que hay una posición irreductible.

“No quieren leer nada. Y, además, aun-
que estén leyendo de que no desaparece 
el INE, aunque lo estoy leyendo, dicen: 
No, no, no, esta es una jugarreta”, indicó.

Por ello, insistió en que son corruptos 
y clasistas, como los ha llamado desde 
hace más de una semana, aunque reco-
noció que tienen derecho a la libre mani-
festación de las ideas.

“Tienen todo su derecho de manifes-
tarse, pero no estoy de acuerdo con ellos. 
Creo que no tienen vocación democráti-
ca; o sea, que son muchos de ellos, para 
no generalizar, simuladores. Y no tengo 
duda que muchos de ellos, corruptos, 
clasistas y racistas”, concluyó. 
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Además, consideró que, más que la 
marcha en defensa del INE, fue el in-
cumplimiento político del gobierno con 
el PRI lo que mató la reforma electoral. 

Por otro lado, el diputado Ignacio Mier 
confirmó que el 23 de noviembre será la 
fecha límite para tener un dictamen de 
la reforma electoral y, de no existir una 
contrapropuesta, Morena y sus aliados 
presentarán el proyecto del Presidente 
de la República ante el Pleno los días 29 
o 30 para su discusión. 

En conferencia de prensa, criticó a “al-
gunos” que acudieron a la marcha del do-
mingo en defensa del INE; aseguró que 

eran personajes que se presen-
taban “químicamente puros”.

“El discurso, una pieza de 
demagogia, de mentiras o de 
una verdadera distorsión de la 
realidad, derivado del narcisi-
mo”, agregó. 
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Sostienen que, de ser necesario, volverán a las calles

Oposición da paso a un 
lado sobre la propuesta

EN EL SENADO alerta que, si mayoría legislativa impone 
cambios, asunto terminará en SCJN; en la Cámara de Diputa-
dos, confirma su postura de no votar por algo que desconoce

• Por Magali Juárez, Manuel  
Velázquez y Jorge Butrón

Legisladores y líderes de la oposi-
ción dieron un paso de costado 
en la disputa sobre la Reforma 
Electoral y advirtieron que, si la 

mayoría legislativa impone cambios, in-
cluso en leyes secundarias, el asunto ter-
minará en la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN).

En el Senado, miembros del PRI y del 
Grupo Plural señalaron que, en caso de 
que Morena y sus aliados realicen cam-
bios a la legislación electoral por encima 
de la Constitución, esto derivará en con-
flictos electorales y lo llevarán ante el 
máximo tribunal del país.

Claudia Anaya, senadora del PRI, re-
prochó que sea el mismo Presidente 
Andrés Manuel López Obrador quien 
esté apostando a generar incertidumbre 
jurídica.

“Llevarse cualquier modificación a 
reforma secundaria que contravenga la 
Constitución nos llevaría a amparos y a 
acción de inconstitucionalidad que pre-
sentaríamos desde el Senado y desde la 
propia Cámara de Diputados. Es generar 
incertidumbre y encono”, señaló.

En el mismo sentido se expresó el se-
nador priista Mario Zamora, quien ironi-
zó que, aunque en México alguien viva 
en un palacio, no significa que sea rey 
para disponer sobre todas las leyes.

“Apostar a la modificación legal, por 
encima de la Constitución, es apostar a 
los conflictos electorales desde ya”, ma-
nifestó.

Emilio Álvarez Icaza, senador del Gru-
po Plural, sostuvo que, de ser necesario, 
volverán a salir a las calles y llamó a la po-
blación a estar pendiente ante cualquier 
trampa que la mayoría legislativa busque 
hacer a través de reformas a las leyes se-
cundarias.

En la Cámara de Diputados, el PRI 
puntualizó que no busca en estos mo-
mentos impulsar alguna Reforma Elec-
toral, ni constitucional ni a leyes se-
cundarias, aseguró el coordinador de la 
bancada tricolor, Rubén Moreira Valdez, 
quien confirmó que no apoyarán la ini-
ciativa del Ejecutivo federal.

Enfatizó que, hasta el momento, ni 
Morena ni sus aliados les han presen-
tado alguna propuesta o alternativa de 
reforma y, por lo tanto, ellos mantendrán 
su postura de no votar por algo que des-
conocen.

Aclaró que el único planteamiento 
que conocen hasta hoy es la reforma del 
Presidente de la República, la cual no 
apoyarán porque va en contra del INE.

El político coahuilense aclaró que su 
partido no tiene ni presentará alguna 
contrapropuesta de reforma y, por lo tan-
to, no atenderían el ultimátum hecho por 

el líder de la bancada de Morena, Ignacio 
Mier, para que presentaran un plantea-
miento antes del 23 de noviembre.

“Nosotros ya lo dijimos: no traemos 
propuesta y no queremos una reforma 
electoral en estos momentos”, subrayó.

En Acción Nacional, el vocero Marcos 
Aguilar Vega aseguró que su partido está 
sentado en la mesa de construcción de 
un dictamen en la Cámara de Diputados, 
pues han dicho que hay disposición de ha-

cer una reforma en materia electoral, pero 
en “aquello que deba ser reformable”.

Dijo que para ello se han hecho pro-
puestas, pero siempre y cuando no se 
debiliten los órganos autónomos.

Sostuvo que las declaraciones del se-
nador Ricardo Monreal respecto a que no 
van a aprobar una reforma electoral que 
sea regresiva son sensatas, ya que identi-
ficó que la iniciativa del Presidente busca 
un sistema electoral a modo.

PAN, PRI y PRD alistan 
reconciliación legislativa
• Por Yulia Bonilla  
y Manuel Velázquez

EL COORDINADOR del PRD en la Cá-
mara de Diputados, Luis Espinoza Chá-
zaro, dio a conocer que junto a sus pares 
del PAN y PRI ya afinan detalles para que 
la alianza Va por México se una nueva-
mente, para ir en contra de la reforma 
electoral propuesta por el Presidente de 
la República y defendida por la bancada 
de Morena y sus aliados. 

En conferencia de prensa aclaró que 
este nuevo acercamiento sólo se con-
templa en el ámbito legislativo, pues en 
el ámbito electoral la decisión está en 
manos de los dirigentes nacionales par-
tidistas. 

El diputado perredista afirmó que esta 
decisión deriva de la marcha de este do-
mingo, en donde, dijo, los manifestantes 
pidieron a los tres partidos unirse nueva-
mente en defensa del Instituto Nacional 
Electoral (INE) y la democracia. 

“Mañana o pasado estare-
mos anunciando… estamos 
terminando de afinar los de-
talles. Vamos a defenderlo… 
Nuestra posición es clara. Insis-

to, no sólo en el PRD, hoy me he reunido 
con Jorge Romero, del PAN, y con Rubén 
Moreira del PRI. La reforma constitucional 
del Presidente no va a pasar”, dijo. 

De igual manera, Espinoza Cházaro 
rechazó el “ultimátum” que estableció 
el coordinador de Morena, Ignacio Mier, 
para que se dé celeridad al dictamen de 
Reforma Electoral. 

Acusó que con la opción de presentar 
una reforma para conseguir cambios a 
través de leyes secundarias, el morenista 
“tiene prisa para cumplirle al Presidente”, 
pero que la oposición tiene todo el tiem-
po para “cumplirle” a la ciudadanía. 

“No es un ““Plan B””, es una salida, es 
un ‘premio de consolación’ para el Pre-
sidente porque, constitucionalmente, 
era como se debía modificar el intento 
de demeritar al INE, y el fin de semana 
la ciudadanía en todo el país, nos dio un 
mandato muy claro”, dijo. 

Advirtió que en caso de que Morena 
consiga el objetivo, dado que 
cuenta con la Mayoría de vo-
tos en la Cámara de Diputa-
dos, entonces acudirán ante la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN).

Mier amaga con 
no pactar elección 

de consejeros
• Por Manuel Velázquez  
y Yulia Bonilla

EL COORDINADOR de la fracción de 
Morena en la Cámara de Diputados, Igna-
cio Mier Velazco, amagó que en la próxima 
asignación de los cuatro consejeros del 
INE no concertarán con el bloque opo-
sitor, ni habrá un reparto de cuotas con 
ellos, todo lo someterán a votación o una 
insaculación.

Al ser cuestionado sobre la negativa 
que han manifestado el PAN, PRI, PRD 
y Movimiento Ciudadano de no apro-
bar la reforma constitucional para que la 
elección de los próximos consejeros del 
Instituto Nacional Electoral (INE) sea por 
elección abierta a la ciudadanía, Ignacio 
Mier advirtió que harán valer su mayoría 
junto con sus aliados y ahora no habrá 
“negociaciones”.

“Será el Pleno el que vote a las quinte-
tas y aquellas que garanticen una verda-
dera representación de los ciudadanos 
para garantizar la legalidad, la transpa-
rencia, la certeza, la equidad y la máxima 
transparencia en los procesos electorales, 
y de ser necesario, preferimos 100 veces o 
más que sea insaculación y no producto 
de una concertación”, declaró.

En respuesta, el presidente de la Mesa 
Directiva de San Lázaro, Santiago Creel 
Miranda, advirtió que estarán atentos a los 
mecanismos bajo los cuáles se elegirán a 
los próximos consejeros del INE y advirtió 
“no estamos mancos”.

Santiago Creel recordó que existen los 
derechos de las minorías y esas no se pue-
den olvidar. El proceso de selección inicia 
en abril, por lo pronto, en estos momen-
tos lo que interesa es que no pase ningu-
na reforma electoral y luego se atenderá 
lo demás.

Reconoció que en estos momentos 
Morena tiene el control del Comité Téc-
nico, sin embargo, hay mecanismos con 
los cuales se debe regular la imparcialidad.

Tras conocer ese planteamiento, el 
coordinador de la bancada del Movi-
miento Ciudadano, Jorge Álvarez Máy-
nez, consideró que estas advertencias de 
Morena son una traición histórica porque 
van en contra de la vida democrática que 
hay en el país.

EL COORDI-
NADOR de 

Morena en la 
Cámara baja 

previene que 
harán valer 
su mayoría; 

PAN responde 
que estarán 

atentos a los 
mecanismos

EL COORDINADOR de Morena en la Cámara de Diputados, 
Ignacio Mier Velazco, en conferencia de prensa, ayer.

23
De noviembre se 

llevará a cabo la 
discusión sobre la 
Reforma Electoral

SOBRE LAS PROPUESTAS para reducir 
el financiamiento a partidos, el líder del PRI, 
Alejandro Moreno, afirmó este lunes que su 
partido está a favor de la rendición de cuentas.

MIER REITERÓ que deben de respetar el 
mandato del pueblo, reflejado en las encuestas 
del INE y donde está de acuerdo con que se 
reduzca el número de consejeros electorales.

2
Años cumplirá Va 

por México el próxi-
mo 22 de diciembre

Legisladores an-
ticipan conflictos 
electorales en caso 
de modificaciones.

Alertan 
sobre 

resultado

LLEVARSE 
CUALQUIER 
modificación a 

reforma secundaria 
que contravenga 

la Constitución nos 
llevaría a amparos y 
a acción de incons-
titucionalidad que 
presentaríamos”

Claudia Anaya
Senadora del PRI

APOSTAR a la 
modificación legal, 

por encima de la 
Constitución, es 

apostar a los con-
flictos electorales 

desde ya”

Mario Zamora
Senador del PRI

NO ES UN ‘PLAN 
B’, es un ‘premio de 
consolación’ para el 
Presidente porque, 
constitucionalmen-

te, era como se 
debía modificar el 

intento de demeri-
tar al INE”

Luis Espinoza 
Cházaro

Diputado del PRD
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POR RAFAEL ROJAS

DEL PACHUCO AL BARDO 

rafael.rojas@razon.com.mx

El espectador se queda rumiando imágenes como las 
de la muerte de un recién nacido, las caravanas de mi-
grantes que atraviesan un desierto cuarteado, Hernán 
Cortés justificando la conquista sobre una montaña 
de cadáveres en el Zócalo, una parodia de los niños 
héroes de Chapultepec o la metáfora de los muertos 
y desaparecidos desde la Guerra Sucia hasta la violen-
cia de nuestros días. 

Pero Bardo se posiciona muy bien en la tradición 
ensayística sobre la identidad mexicana, que va de 
El laberinto de la soledad (1950) de Octavio Paz a La 
jaula de la melancolía (1987) de Roger Bartra, y que 
en las últimas décadas ha suscitado nuevas visitas 
e interpretaciones. Los temas centrales del film, de 
hecho, podrían definirse como dilemas de la identi-
dad de un artista y un país, que vive dislocado entre 
Estados Unidos y México. 

A Paz se le alude directamente en la película, en el 
pasaje sobre Cortés, donde González Iñárritu cuestio-
na los mitos civilizatorios de la conquista y la evange-
lización. Bartra, en cambio, aparece metafóricamente, 
por medio de los ajolotes que el personaje del hijo 
pierde en su traslado a Los Ángeles y que el padre in-
tenta recuperar, en un acuario, antes de colapsar en el 
vagón del metro. 

Los ajolotes muertos, lo mismo que las réplicas al 
discurso de Cortés y a la genealogía de los “hijos de la 
Malinche”, funcionan en el film como certificaciones 
del agotamiento de un discurso identitario ligado al 
mestizaje y a la negación del “pachuco” como ser “flo-
tante”, “sin origen”, bufonesco o dual, que planteó Paz. 

La visión del migrante, en Bardo, es muy distinta, 
toda vez que el protagonista y su familia aparecen 
como parte de la gran diáspora mexicana en Estados 
Unidos. Mientras Paz se presentaba como un “resi-
dente” en Los Ángeles, el periodista y documentalis-
ta de Bardo reclama a un agente consular mexicano-
americano su derecho a llamar “casa” a la gran urbe 
californiana. 

La casa misma, o las dos casas, del protagonista, se 
intercambian y funden en la metáfora del desierto, al 
final de la película, como símbolo de la superación de 
las dicotomías del nacionalismo mexicano del siglo 
XX. La esencia transnacional del México del siglo XXI 
queda expuesta desde el primer tenso intercambio 
entre el padre y el hijo. 

Bardo es Homero, el trovador, el poeta, el cronista 
de la epopeya de la ciudad. Y bardo es también el es-
tado intermedio o de transición que, según el budis-
mo, sigue inmediatamente a la muerte. Las dos cosas 
son esta película, un poema y un limbo, que colocan 
la identidad mexicana en la asunción de su desplaza-
miento territorial en la era de la globalización.

L a crítica intentará ubicar la pe-
lícula Bardo (2022), de Alejan-

dro González Iñárritu, en la evolu-
ción de la filmografía del director 
mexicano o en la historia de la ci-
nematografía global. Hay, sin em-
bargo, un género literario, el ensayo 
mexicano, con el que la fuerte carga 
visual y el argumento concentrado 
de esta película dialogan de manera 
inocultable.

VIÑETAS LATINOAMERICANAS

JOSÉ WOLDENBERG (centro), durante el conversatorio en defensa del INE, ayer. 

Woldenberg participa en conversatorio “Defendamos al INE”

Exconsejeros ven como 
“regresiva” la iniciativa

LA MEDIDA, antidemocratica, subrayan ante el Consejo Con-
sultivo Ciudadano; no garantiza la imparcialidad ni la equidad, 
afirman; no asegura permanencia de las minorías, advierten

• Por Manuel Velázquez 
y Magali Juárez 
 

J osé Woldenberg Karakowsky, ex-
consejero presidente del IFE, ase-
guró que en estos momentos de 
coyuntura se debe dimensionar a 

la democracia como el instrumento para 
regular el poder que debe ser fragmenta-
do, regulado y vigilado, al cual se le pue-
dan contravenir en sus posibles excesos 
mediante los cauces legales.     

Al participar en el conversatorio De-
fendamos al INE, defendamos a México, 
organizado por el Consejo Consultivo 
Ciudadano, dijo que no es bueno con-
centrar el poder en una sola institución 
y en una sola persona. 

José Woldenberg explicó que la Re-
forma Electoral planteada por el Presi-
dente de la República contraviene todos 
los principios democráticos que se han 
logrado alcanzar en los últimos 30 años 
ya que no garantiza la imparcialidad, la 
equidad, da certeza, es excluyente y los 
votos ciudadanos no se asegura la per-
manencia de las minorías políticas. 

La exconsejera del IFE, Jacqueline 
Peschard Mariscal, lamentó que el Go-
bierno federal presentará una propues-
ta de reforma constitucional en materia 
electoral sin presentar un diagnóstico 
de los problemas y cómo sus propuestas 
repararían esas fallas. 

Jacqueline Peschard consideró: 
“Busca alinear el sistema electoral a la 
voluntad del Presidente de la Repúbli-
ca”, de aprobarse se daría un retroceso 
de 30 años, a la época cuando goberna-
ba el PRI. 

La exconsejera afirmó que esta Refor-
ma Electoral planteada por el Ejecutivo 
federal “es regresiva y antidemocrática”, 
no disminuye los costos de los procesos 
porque plantea realizar unos comicios 
abiertos para que la ciudadanía sea 
quien elija a los consejeros, lo cual re-
presentaría un precio alto. 

Mauricio Merino Huerta, exconsejero 
del INE dijo que el actual Gobierno fede-
ral pretende hacer creer que nunca ha 
existido una transición democrática en 
el país, hasta que ellos llegaron al poder, 
“nada había existido”, han construido 
una narrativa en la cual han hecho creer 
que nunca ha existido una evolución en 
la democracia del país. 

Desde el Poder Ejecutivo han plan-
teado que esta reforma busca mejorar el 
sistema electoral mediante los ahorros, 
esa política de austeridad con la cual 
pretenden decir que se combate la co-
rrupción, lo cual no es real, afirmó. 

Mauricio Merino refirió: “Nos quie-
ren llevar a un escenario donde no que-
pa la pluralidad, no se pueda disentir, 
quieren mantener una mayoría necesa-
ria en el poder”, lo cual no resulta posi-

tivo para la vida democrática en el país. 

ÁRBITRO VA CONTRA CNDH 
El INE promovió una controversia cons-
titucional ante la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) en contra de 
la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH) por violaciones a las 
garantías de autonomía del órgano elec-
toral. 

Argumentó que en la Recomen-
dación General 46/2022 de la CNDH, 
publicada en el Diario Oficial de la 

Federación el 28 de octubre de 2022, 
se involucra al árbitro electoral pese a 
que el artículo 102 de la Constitución, 
apartado B, establece que los organis-
mos de protección de los derechos 
humanos “no serán competentes tra-
tándose de asuntos electorales y juris-
diccionales”. 

El INE señaló que la CNDH hizo una 
recomendación que surge del análisis 
de hechos ocurridos entre 1951 y 1965, 
cuando en México no existían organis-
mos electorales autónomos.

Defensa de la democracia 
inicia, afirma Claudio X.
• Por Manuel Velázquez 
manuel.velazquez@razon.com.mx 

EL EMPRESARIO Claudio X. González 
conminó a la ciudadanía a mantener la 
defensa del Instituto Nacional Electoral 
(INE), a través de diversas acciones, entre 
las cuales destacó una estrecha vigilan-
cia de las y los legisladores para exigirles 
no afectar con una reforma al organismo 
autónomo. 

A través de sus redes sociales, el em-
presario —quien es uno de los principa-
les promotores de la plataforma política 
Unid@s— aseveró que la defensa de la 
democracia y la activación ciudadana 
paneas comienza; si las y los mexicanos 
se preguntan qué sigue después de la 
marcha en defensa del INE les presenta-
ba siete puntos de lo que podrían hacer. 

Claudio X. González dijo que deben 
estar atentos al proceso legis-
lativo en la Cámara de Diputa-
dos y Senado de la República 
para exigirle a los legislado-
res acompañar la defensa del 
organismo electoral, para no 

permitir su vulneración con una reforma 
constitucional. 

Las y los ciudadanos identifiquen las 
oficinas y las redes sociales de sus res-
pectivos diputados federales y senado-
res para enviarles mensajes en donde 
les pidan defender con su voto al INE, al 
momento de darse una discusión de la 
reforma electoral, para ello, deberán ha-
cerlo con un formato que podrán adqui-
rir en la dirección: poderciudadanomx.
com/yo-defiendo-al-ine/, pidió. 

Asimismo, el integrante de Unid@s 
pidió a la población asistir a las convoca-
torias y actos públicos que se difundan 
en las redes sociales donde les darán in-
formación sobre la manera en la cual se 
desarrolla el tema de la reforma electoral. 

El empresario pidió a la población 
participar en la Propuesta Ciudadana 
para integrar el Plan de Gobierno 2024-

2030, a través de WhatsApp 
en unidospormx.com, la cual 
será plataforma electoral de 
una candidata o candidato 
que piensan impulsar para los 
próximos comicios federales.

EXCONSEJEROS acusaron a AMLO de distor-
sionar la historia política reciente, eliminando 
la transición democrática que vivió México 
porque él no logró llegar a la presidencia.

7
Puntos para “defen-

der la democracia” 
presentó Claudio X
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Secretario adelanta que en enero integrantes de la FAA visitarán México

Gente muy bien preparada en la SICT, su gran fortaleza: Nuño
ASEGURA a La Razón que sí podemos regre-
sar a Categoría 1 de seguridad aérea en corto 
tiempo; en Interurbano destaca avances para 
concluir en primer trimestre de 2024
• Por Adrian Castillo
adrian.castillo@razon.com.mx

Pasan las 20:30 horas en las ins-
talaciones de la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones y 
Transportes y Jorge Nuño, con va-

rias carpetas bajo el brazo, pide unos minu-
tos para desahogar una reunión pendiente. 

Confirmado el pasado 9 de noviembre 
por el Presidente López Obrador como 
nuevo titular de esta dependencia, vuel-
ve algunos minutos después para plati-
car sobre los principales retos que, en los 
hechos, ya acomete desde principios de 
septiembre cuando le encargaron el des-
pacho, el cual ayer tomó de lleno y con 
toda formalidad en Palacio Nacional. 

Sobre el asunto que más ojos y reflecto-
res están encima es el de recuperar la Ca-
tegoría 1 de seguridad aérea, estatus que el 
país perdió hace un año y medio. 

El propio funcionario dio a finales del 
mes pasado el mensaje de que ha puesto 
manos a la obra, al reunirse en Estados Uni-
dos con autoridades de la Administración 
Federal de Aviación (FAA por sus siglas en 
inglés). 

En la charla con La Razón da cuenta de 
su plan y de algunos plazos estimados. “En 
enero vendrá gente de la FAA, vendrá su 
subdirector general, Billy Nolen. Y ahí, con 
los resultados del plan de acción correctiva 
decidiremos si podemos ir a la auditoría”. 

Y agrega: “En las últimas reuniones que 
tuvimos vamos bien y mi expectativa es 
que hacia enero podríamos tener ya la de-
cisión de cuándo comenzar la auditoría. Si 
decidimos hacer la auditoría a mediados 
de enero, podríamos tener un mes de au-
ditoría, todo febrero. En marzo tener los 
resultados y en abril estar regresando a 
Categoría 1”.

¿Cuáles son las fortalezas y las de-
bilidades de la Secretaría que ahora 
encabeza?

Su principal activo es la gente que tene-
mos. Muy bien preparada. Ingenieros ya 
de muchos años que han tenido a su cargo 
distintos proyectos. Por ejemplo, el direc-
tor general de Carreteras inició varias que 
recientemente terminamos, como La Pera-
Cuautla y la Estación Don-Nogales (tramo 
Ímuris-Nogales). Creo que ésa es la gran 
fortaleza de la Secretaría: su gente. 

Y una de las debilidades que pudiera 
tener está en todo el tema de las tramito-
logías que hay que cumplir para detonar 
los proyectos de infraestructura. Nos to-
man tiempo y eso pospone el inicio de la 
construcción de los proyectos: difiere la 
creación de las plazas para construir por 
ejemplo una carretera y también el inicio 
de operación de éstas o de los aeropuertos 
o infraestructura que estemos construyen-
do, y con eso también se difieren los bene-
ficios de los proyectos.

¿Tiene previsto hacer algo al 
respecto?

Lo que venimos haciendo para minimi-
zar los tiempos es anticipándonos a lo que 

la Secretaría de Medio Ambiente quiere 
ver cuando nosotros solicitamos un per-
miso. Entonces, antes de hacerlo plati-
camos, le decimos cuáles son nuestros 
objetivos, alcances y tiempos, de tal forma 
que ellos comprendan lo que necesitamos 
y que nos puedan decir qué es lo que quie-
ren ver dentro de la formación del trámite, 
de tal manera que podamos minimizar los 
tiempos de preparación de los proyectos. 

Esto no sólo es de esta Secretaría 
sino cuestiones que atañen a otras de-
pendencias del gobierno.

Es un mundo de trámites lo que hay que 
hacer. Con Pemex, CFE, Conagua, INPI, 
INAH, con municipios, estados, Semarnat, 
Hacienda. Hay una infinidad de ventanas 
que tenemos que tocar. Entonces como 
no tenemos una ventanilla única, lo que 
hacemos es anticiparnos e ir con ellos di-
rectamente, antes de presentar el trámite, 
para saber si lo que estamos presentando 
está cumpliendo con sus expectativas. 

¿Tiene previsto hacer ajustes en po-
siciones relevantes en la Secretaría? 

Lo primero que voy a hacer es ver cuál 
es el nivel organizacional. Hacer un diag-
nóstico previo, y a partir de eso determinar 
si hubiera que hacer algunas modificacio-

En las últimas reuniones que tuvimos vamos bien y mi expecta-
tiva es que hacia enero podríamos tener ya la decisión de cuán-
do comenzar la auditoría. Si decidimos hacer la auditoría a mediados 
de enero, podríamos tener un mes de auditoría, todo febrero. En marzo 

tener los resultados y en abril estar regresando a Categoría 1”

nes. Del lado de Infraestructura conozco 
bien la organización, entonces no sé si 
más adelante podríamos hacer algunos 
ajustes de tal forma que pudiéramos ace-
lerar algunos de los proyectos. La parte que 
me preocupa son los temas de aviación y 
también el tema de comunicaciones y te-
lecomunicaciones.

Cuál es su posición en este debate 
sobre la ingeniería militar versus la in-
geniería civil, en la lógica de que varias 
obras relevantes de infraestructura 
han recaído en las Fuerzas Armadas.

Yo te contestaría con una frase de un ex-
presidente chino: ‘No importa que el gato 
sea blanco o sea negro, lo importante es 
que cace ratones’. Yo creo que no importa 
quién construya, lo importante es que eso 
que construyamos dé el servicio que están 
esperando los usuarios. La Secretaría se-
guirá siendo la que norma la construcción 
de carreteras, de autopistas, de caminos ru-
rales, aeropuertos; seguirá manteniendo la 
política de comunicaciones y transportes y 
del desarrollo de infraestructura social. Eso 
tiene mucho valor para la Secretaría. Es 
dueña de una parte que pareciera que no 
se ve, porque preparar un proyecto toma 
su tiempo, requiere de distintas capacida-
des y disciplinas que se tienen que coordi-

nar. Ésa es la principal ventaja que tiene la 
Secretaría.

¿Cómo va a enfrentar el tema de 
la inflación y el impacto en el costo 
de las obras? ¿Está percibiendo ese 
problema?

Lo estamos percibiendo sobre todo en la 
parte del acero. Afortunadamente muchos 
de los contratos que tenemos son a precios 
unitarios. Y las empresas han mantenido 
algunas estrategias, de tal forma que no 
modificamos los precios que estuvimos 
pactando. De alguna manera con eso va-
mos controlando ese tema. La principal 
estrategia es hablar directamente con los 
contratistas. 

¿No habrá alguna obra que se retra-
se por esta situación?

Por esta situación no. Básicamente to-
das las obras de carreteras federales casi 
ya están todas contratadas y también de 
caminos rurales. Tan es así que este año 
estaríamos terminando prácticamente el 
programa de caminos rurales, que son 13, 
y eso nos desahoga para poder concentrar-
nos en terminar las 8 modernizaciones de 
carreteras federales que debemos concluir 
hacia finales del año que viene.

Vamos al tema del tren interurbano 
México-Toluca, que se ha señalado 
como la obra sin fin.

Sí. Ya tiene muchos años. Pero como Se-
cretaría hemos logrado terminar proyectos 
que tenían más de 10 años parados, como 
fue la (carretera) La Pera-Cuautla.

¿Qué retos tendrían que superar en 
el interurbano?

El principal es el tiempo y la meta que 
nos hemos propuesto es poder terminar la 
obra civil y electromecánica hacia finales 

JORGE NUÑO, secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), en entrevista con La Razón.
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NUÑO coordinó 
los proyectos de 
infraestructura para 
apuntalar la reactiva-
ción económica en el 
marco del Acuerdo 
Unidos por el Pro-
greso de México y el 
Bienestar de Todos.

JORGE NUÑO

Formación: 
Licenciado en 
Economía por el 
Instituto Tecnológico 
Autónomo de México.

Trayectoria: 
Director de área en 
la Dirección General 
de Información y 
Estudios Energéticos 
de la SE (2001-2009). 
Director de Proyectos 
de Hidrocarburos 
en la Unidad de 
Inversores (2009-
2013) y titular de la 
Unidad de Inversiones 
en la Subsecretaría 
de Egresos (2013-
2021) de la SHCP. 
Subsecretario de 
Infraestructura en la 
SICT (2021-2022).
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Gente muy bien preparada en la SICT, su gran fortaleza: Nuño
Una de las cosas en las que quisiera ser claro es que esta audito-
ría más que ser de la FAA o requisitos de la FAA, son requisitos 

internacionales de la OACI (Organización de Aviación Civil 
Internacional), sobre seguridad operacional aérea. Lo que nos 

piden es cumplir con un estándar internacional” 

del 2023. Y aquí son dos frentes de traba-
jo: uno es lo que viene haciendo la SICT, la 
obra electromecánica y la obra civil, desde 
Zinacantepec hasta la salida del bitúnel, 
por Lerma; además de la instalación de los 
subsistemas de control eléctrico, comuni-
caciones y cuarto de control. Eso ya está 
prácticamente terminado. 

De la salida del bitúnel hacia Observato-
rio lo está haciendo la Ciudad de México, 
que hizo un cambio de estrategia. Realizó 
una terminación anticipada a uno de los 
contratos y se llamó a distintas empresas 
y cada una de éstas está haciendo un fren-
te específico. Nosotros también estamos 
en el tramo de la CDMX con tres obras: la 
nueva estación Vasco de Quiroga, el do-
ble voladizo y el puente atirantado que va 
sobre el manantial de Santa Fe. Estas tres 
son obras de alta complejidad de ingenie-
ría. Decidimos asumir el reto y vamos en 
programa. 

El reto para la Ciudad de México es po-
der terminar toda la obra civil, y una vez 
que la termine nosotros haremos la co-
locación de vía y catenaria y sistemas de 
control y comunicación. La expectativa 
es terminar hacia 2023 la obra civil y elec-
tromecánica, comenzar a hacer pruebas, y 
poder tenerlo ya en operación comercial 
hacia el primer trimestre del 2024.

¿En qué porcentaje está la obra 
civil? 

El tramo de la SICT prácticamente está 
al 100 por ciento. El de la CDMX está a un 
67-68 por ciento y la estrategia que ha ve-
nido haciendo la CDMX de hacer distintos 
frentes con empresas ya especializadas 
creo que sí va a dar resultados porque in-
mediatamente que se hizo eso se triplicó 
la fuerza de trabajo en el tramo, hay mu-
cha maquinaria, y además todas las sema-
nas tenemos reuniones con la CDMX para 
que su programa esté empatando con el 
de nosotros. Creo que, si seguimos en esta 
mecánica de trabajo, sí tendremos logrado 
el objetivo.

En el sector ferroviario en general, 
¿dónde están los retos?

En el tema ferroviario y sobre todo de pa-
sajeros es en el tema de la financiación. Son 
intensivos en capital y no necesariamente 
la tarifa puede recuperar toda la inversión 
de obra pública, más material rodante, sis-
temas electromecánicos y de recaudo; ahí 
es donde está el reto para trenes de pasaje-
ros. Y en trenes de carga es poder entablar 
una buena conversación con los concesio-
narios que son Ferromex y Kansas City, y 
poder comenzar a revisar sus planes de 
inversión y empezar a tener una estrategia 
de cruces ferroviarios seguros. Ése ha sido 
un problema importante en distintas par-
tes de la red. Sí queremos que el ferrocarril 
sea uno de los medios de transporte más 
importantes de carga, pero también quere-
mos que lo haga de forma segura.

¿En telecomunicaciones, en qué 
estado está tomando el proyecto de 
Internet?

Justo comencé a tener reuniones de 
diagnóstico de este tema. Generaremos 
una buena coordinación con dos entes 
principales: con CFE en la parte de Te-
lecomunicaciones y con la Dirección de 
Estrategia Digital. Lo que quisiéramos es 
generar la mayor cobertura posible sobre 

todo en áreas rurales donde se requiere la 
conectividad. Además, ahora en pande-
mia, se requiere una demanda adicional 
de este tipo de servicios. Entonces quisié-
ramos fortalecer estas partes de tal forma 
que podamos tener una cobertura mucho 
más completa sobre todo en aquellos lu-
gares donde los concesionarios no están 
llegando.

¿Hay recursos y capacidades sufi-
cientes para ese proyecto?     

Capacidades yo creo que sí. La gente en 
la Secretaría está muy preparada para este 
tema. Siempre faltarán los recursos, pero 
con lo que tenemos ahorita creo que es 
posible generar resultados positivos.

En el tema del hackeo a las compu-
tadoras de la Secretaría, ¿ya está con-
trolado y resuelto?, ¿y a qué se debió?

Sí. Tenemos ya un mejor control de la 
situación. Lo que esto afectó en buena me-
dida fue a las terminales de nuestros traba-
jadores. Lo que hicimos como una manera 
de defensa fue apagar los sistemas de tal 
forma que no fuera a haber una invasión 
a información de particulares, lo cual sería 
más grave. Ahora, lo que estamos haciendo 
es un proceso de desinfección de las com-
putadoras. Es largo, pero es la única manera 
de poder volver a conectar los sistemas. 

Ahorita ya se están encendiendo y lo 
estamos haciendo poco a poco. Como todo 
virus se transmitió a través de un archivo 
que fue compartido, se ejecutó y entonces 
se contaminaron las computadoras que te-
níamos contactadas. Entonces, con medi-
das de uso de computadoras más estrictas 
en la Secretaría estaríamos completando 
la estrategia para poder recuperar y encen-
der todos los sistemas hacia finales de este 
mes. Para entonces ya deberíamos estar 
prácticamente funcionando, no normal-

mente, pero prácticamente al 90 por ciento 
de capacidad para hacer todos los trámites y 
permisos que se venían haciendo.

Uno de los temas más relevantes de 
la SICT es el de recuperar la Categoría 1 
de seguridad aeronáutica. Un tema en 
el que de pronto parece que la moneda 
está en el aire.

Es uno de los temas pendientes y que de-
cidí meterme bien para ver qué hacía fal-
ta. Hay que hacer dos cosas básicamente. 
Uno, desarrollar un plan de acción correc-
tiva que estamos haciendo junto con IASA 
(International Aviation Safety Assessment), 
que es parte de la FAA, y que es la que nos 
está asesorando para poder cumplir con 
todos los hallazgos que se dieron en la au-
ditoría.

Una de las cosas en las que quisiera ser 
claro es que esta auditoría más que ser de la 
FAA o requisitos de la FAA, son requisitos 
internacionales de la OACI (Organización 
de Aviación Civil Internacional), sobre se-
guridad operacional aérea. Lo que nos pi-
den es cumplir con un estándar internacio-
nal. Entonces todos estos hallazgos estaban 
enfocados en este tema. 

Para poder recuperar la Categoría 1 hi-
cimos una estrategia para concluir el plan 
de acción correctiva hacia diciembre de 
este año. En enero vendrá gente de la FAA, 
vendrá su subdirector general Billy Nolen, 
y ahí con los resultados del plan de acción 
correctiva decidiremos si podemos ir a la 
auditoría. 

Por lo que vemos, sí estamos solven-
tando la mayoría de los hallazgos, porque 
tenemos cada 15 días o cada mes conversa-
ciones con la FAA para ver cómo están vien-
do las correcciones del plan. En las últimas 
reuniones que tuvimos vamos bien y mi 
expectativa es que hacia enero podríamos 
tener ya la decisión de cuándo comenzar la 

auditoría. Si decidimos hacerla a media-
dos de enero, podríamos tener un mes de 
auditoría, todo febrero. En marzo tener 
los resultados y en abril estar regresando 
a la Categoría 1. Eso es por el lado del plan 
de acción correctiva. 

¿ P a r a l e l a m e n t e  h a y  o t r a s 
acciones? 

Estamos modificando el acuerdo de 
creación de la AFAC, nuestra Agencia Fe-
deral de Aviación Civil, de tal forma que 
estemos fortaleciendo sus facultades y 
una en particular que es la de medicina 
preventiva. En eso también van las modi-
ficaciones a la ley de aviación, de tal forma 
que le podamos dar la facultad a la AFAC 
de poder, a lo mejor no necesariamente 
tienen que hacer todo lo de medicina 
preventiva, lo puede hacer la Secretaría, 
pero al menos sí inspeccionar que esos 
exámenes que se le aplicarán a los pilotos 
están hechos de forma correcta.    

Hay algún tema presupuestal que 
esté incidiendo en esta tarea.

Sí se necesita una parte de recur-
sos, pero lo que se necesita también es 
una reorganización de la AFAC, de cómo 
administra la regulación entre dos gru-
pos de servicios: uno es el de transporte 
comercial, ése es el más importante, y 
el de aviación general. Creo que poder 
distribuir los recursos y concentrarse en 
la parte comercial es lo más importante.  
Con un poco más de presupuesto, no se 
necesitan cantidades importantes. 

Lo que se necesita es concentrar el 
dinero donde está el “core” y la parte de 
aviación comercial es la más importan-
te. La aviación general también lo es, la 
certificación de aviones pequeños que 
sí requieren regulación, pero no una tan 
estricta como la parte comercial. 

Entonces hasta con el mismo presu-
puesto, pero separando estas dos partes, 
podemos hacerlo. Además, la AFAC tiene 
ingresos que pueden ser utilizados para 
poder financiar las capacitaciones, las ins-
pecciones y el tema salarial del personal.

En alguna entrevista señaló que 
en este tema de la Categoría 1 no hay 
plan B. ¿Lo dijo porque si no resulta 
nos vamos a ir al precipicio o porque 
confía en el plan A?

No hay vuelta de hoja. Esta ruta está 
bien estudiada con la gente de la AFAC y 
simplemente es hacer la tarea. Hacer las 
correcciones que se necesitan en nues-
tros procedimientos de inspección de 
seguridad aérea operacional y reflejarlos, 
modernizarlos. Además de que vienen 
equipos nuevos, de que había que instru-
mentar capacitaciones y nuevos instruc-
tivos y que nuestra gente, ya sea pilotos, 
mecánicos, etcétera, tuviera esta informa-
ción. Yo confío en que sí podemos regre-
sar a la Categoría 1 en breve tiempo y, pues 
sí, no tengo otro plan más que hacerlo de 
esta manera.

¿Qué sello personal le gustaría im-
primir en esta dependencia?

Trabajar intensamente. Y ver directa-
mente los problemas, tengo de lunes a 
domingo, para poder dar el impulso que 
la Secretaría necesita. Además, tener una 
mejor comunicación de lo que estamos 
haciendo.

EL PORTAL del 
Gobierno de México 
lo describe como una 
persona “con amplia 
experiencia en la 
administración, pre-
paración y puesta en 
marcha de proyectos 
de infraestructura”. MARIO Navarrete, director general, y Adrian Castillo, director editorial, en la entrevista.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

TRAS MARCHA, AGONIZA 
REFORMA ELECTORAL  

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Sin admitirlo expresamente, ambos están convencidos de 
antemano que tras el unánime rechazo ciudadano en la 
marcha del domingo en defensa del organismo electoral y 
de la democracia y de que el dirigente nacional, Alejandro 
Moreno y el coordinador de los diputados del PRI en San 
Lázaro, Rubén Moreira, anunciaron que su partido votará 
en contra de la propuesta del Ejecutivo Federal, será imposi-
ble que Morena y sus aliados alcancen la mayoría calificada 
para que una reforma como la electoral sea aprobada, sin el 
respaldo tricolor.

DE ESTO Y DE AQUELLO… 
La marcha del domingo le resultó un búmeran al Presiden-
te López Orador, que se pasó una semana en sus mañaneras 
entre descalificaciones e insultos, no sólo a los convocantes 
sino también a quienes asistirían, con la intención de que 
desistieran acudir, lo que motivó que quienes dudaron 
hacerlo, reaccionaron enojados por sus andanadas y con-
formaron una multitud, no de “10 o 12 mil” personas, como 
dijo Martí Batres, sino de entre 250 y 300 mil o más, según 
cálculos de las agencias internacionales. 
Lo peor fue que si llegó a haber alguna posibilidad de que 
su Reforma Electoral para acabar con el INE y su estructura, 
fuera aprobada, al menos sólo en la Cámara de Diputados, 
en el Senado será imposible, como lo ha advertido reitera-
damente el líder de la bancada de Morena, Ricardo Monreal, 
de que la Cámara alta no avalará regresiones, como las pro-
puestas por el Ejecutivo Federal.  
Mientras  en varios municipios de Zacatecas se ha recru-
decido la violencia   por enfrentamientos entre grupos 
criminales o masacres familiares, los responsables de la Se-
cretaría de Seguridad del Gobierno federal andan en otros 
menesteres: la titular, Rosa Icela Rodríguez, en identificar 
a los personajes que asistieron a la marcha dominical, y el 
subsecretario, Ricardo Mejía Berdejo, dedicado a buscar la 
candidatura a gobernador morenista de Coahuila. 
Además, como los diputados zacatecanos se lo dijeron al 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, cuando 
fue a promover la permanencia del Ejército en las calles 
hasta 2028, la Guardia Nacional  que está en esa entidad, 
no ha logrado frenar tanta violencia. 
Coladeras destapadas en CDMX cobran vidas o causan 
graves lesiones a capitalinos. 

M ás tardó el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador en 

anunciar que en caso de que su inicia-
tiva de Reforma Electoral constitucio-
nal no sea aprobada en el Congreso, 
tiene como “Plan B” proponer una ley 
secundaria que no requiera ser apro-
bada por las dos terceras partes de los 
diputados, que Ricardo Monreal, líder 
de Morena en el Senado, en señalar 
que sería ilegal porque no es posible 
modificar la conformación del Conse-
jo General del INE o de las Cámaras del 
Congreso, ni elegir consejeros y magis-
trados mediante voto popular. 

PULSO POLÍTICO

Ayer se sumaron más de tres mil en 77 municipios

Salario Rosa beneficia a 
más de 590 mil mujeres
Redacción • La Razón

C on el objetivo de reconocer el 
trabajo que realizan las amas de 
casa para sacar adelante a sus 
hijos, el gobernador del Estado 

de México, Alfredo Del Mazo Maza, entre-
gó más de tres mil tarjetas del programa 
Salario Rosa a mujeres de 77 municipios 
mexiquenses, apoyo que también ayuda 
a la economía de sus familias, tras la pér-
dida de empleos y cierres de negocios por 
la pandemia de Covid-19. 

“Siempre que hay un apoyo, siempre 
que hay alguna ayuda, pues se agradece, 
se reconoce, siempre es útil, pero ahora 
que venimos de años más difíciles, donde 
han cerrado negocios, se han perdido tra-
bajos, donde han cerrado empresas, son 
años más complicados, entonces, ahora 
más que nunca un apoyo como estos ayu-
da mucho a la economía”, afirmó. 

En Santiago Tlaxomulco, en el muni-
cipio de Toluca, Del Mazo Maza destacó 
que las mujeres son el pilar de las familias, 
porque cuando les llega un recurso siem-
pre lo usan en el bienestar de cada uno 
de sus integrantes, ya sea en educación, 
alimentación, transporte, atender algún 
problema de salud o bien, lo invierten en 
algún negocio para atraer más recursos a 
sus hogares, y es por eso que está en las 

GOBERNADOR del Edomex, Alfredo Del Mazo Maza, llama 
a las mexiquenses a invitar a sus conocidas a inscribirse; re-
fiere que este es el programa más importante de la entidad

EL PRESIDENTE 
López Obrador 
(der.), con el 
gobernador Del 
Mazo, en Palacio 
Nacional, ayer. 

Bedolla prevé fondos para
pueblos con autogobierno
Redacción • La Razón

EN GIRA de trabajo por la Meseta Puré-
pecha y la Cañada de los Once Pueblos, 
el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, 
acompañado del secretario de Goberna-
ción, Adán Augusto López Hernández, 
indicó que para el 2023, las comunidades 
con autogobierno contarán con recursos 
del Fondo de Fortalecimiento para la Paz 
(Fortapaz), a fin de consolidar el trabajo 
de la guardia comunal o kuarichas con 

vehículos, equipamiento, uniformes, ca-
pacitación y formación. 

Ramírez Bedolla, también anunció 
que el próximo año recibirán recursos del 
Fondo de Aportaciones Estatales para la 
Infraestructura de los Servicios Públicos 
Municipales (Faeispum), lo que permi-
tirá incrementar el número de obras en 
beneficio de la población. 

El secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández, felicitó al go-
bernador por el avance en las reformas 

de la Ley Orgánica Municipal y la Ley de 
Seguridad Pública, para que se reconoz-
ca a las comunidades, y destacó el trabajo 
que realiza para apoyar a las comunida-
des indígenas buscando su autonomía y 
su reconocimiento. 

mejores manos. 
“Sabemos que está en las mejores ma-

nos, porque cuando un apoyo o cuando 
un ingreso le llega a las mujeres, las mu-
jeres siempre lo invierten de la mejor ma-
nera. Ustedes hacen que cada peso que 
llegue a la casa, lo estiran para que alcance, 
para que rinda, lo más posible, ustedes no 
lo gastan, lo invierten, lo invierten, siem-
pre pensando en la familia”, puntualizó. 

Acompañado de Aidé Flores Delgado, 
encargada de la oficina de la Secretaría de 
Desarrollo Social del estado, y del Presi-
dente municipal de Toluca, Raymundo 
Martínez Carbajal, el mandatario detalló 
que las mujeres que este día 
reciben su apoyo deben tener 
la certeza de que este programa 
no es sólo para una vez, sino 
que de ahora en adelante lo 
recibirán de manera constante. 

Para que el apoyo continúe 
llegando a quienes más lo ne-
cesitan, llamó a las beneficia-
rias a invitar a sus amigas y ve-
cinas a inscribirse al programa, 

el cual ya suma a más de 590 mil mujeres 
de los 125 municipios. 

“Ahí vamos avanzando, falta todavía, 
sin duda, todavía faltan muchas, ya son 
más de 590 mil en todo el Estado de Mé-
xico, queremos que siga creciendo, pero lo 
más importante, es que primero les llegue 
a quienes más lo necesitan, por eso me da 
gusto que hoy ustedes se conviertan en 
beneficiarias del Salario Rosa”, indicó.

Finalmente, el titular del Ejecutivo es-
tatal refirió que en la entidad se continúa 
trabajando para que este programa sea un 
ejemplo a seguir para las otras entidades 
y puedan replicarlo, con el propósito de 

ayudar a las mujeres. 
Las tres mil mujeres bene-

ficiadas son originarias de 77 
municipios de las Regiones DE 
Atlacomulco, Cuautitlán Izca-
lli, Ixtlahuaca, Lerma, Metepec, 
Naucalpan, Tejupilco, Tlalne-
pantla, Calimaya, Tenancingo, 
Tepotzotlán, Tultitlán, Valle 
de Bravo, Zumpango, Texcoco, 
Otumba y Toluca. 

EL GOBERNADOR, durante su visita en 
la Meseta Purépecha, ayer.

EL SALARIO Rosa 
se empezó a entregar 
hace cinco años, du-
rante la administra-
ción del gobernador 
Alfredo Del Mazo, 
para reconocer la 
labor de las amas de 
casa del Edomex.

125
Municipios del 
Edomex, a los que se 
ha destinado el apoyo
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Pese a fallo judicial, Layda vuelve a hablar de Monreal

Exhiben presunto chat entre  
magistrado del TEPJF y Alito

• PorJorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

A pesar de las órdenes judiciales 
de las que ya ha sido notifica-
da, y que le impiden aludir al 
senador Ricardo Monreal y al 

líder del PRI Alejandro Moreno, la gober-
nadora de Campeche, Layda Sansores, 
volvió a arremeter en contra de ambos 
en su programa Martes del Jaguar. 

Respecto al dirigente nacional priista, 
la mandataria reveló la presunta conver-
sación de un acuerdo con el exmagistra-
do presidente del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
Felipe Fuentes Barrera, para que Moreno 
Cárdenas pudiera imponer candidaturas 
en su partido. 

Según los mensajes de texto exhibi-
dos, la charla data de marzo del 2020, 
cuando supuestamente el exmagistra-
do buscó al priista para solicitarle que 
se reuniera con “una de las candidatas 
al INE”. 

Meses más tarde vuelven a conversar 
para acordar una cita en casa de Moreno 
Cárdenas, para atender “unos temas”, 
que más adelante dan referencias de que 
se trató de la resolución de agosto del 
2020 por la cual el tribunal confirmó un 
acuerdo del Consejo General del INE para 
reanudar las elecciones de diputaciones 
locales en Coahuila y ayuntamientos en 
Hidalgo, luego de que se suspendieran 
con motivo de la pandemia. 

GOBERNADORA de Cam-
peche niega conflictos con 
el coordinador de la banca-
da de Morena en la Cámara 
alta Senado; no son pleitos, 
sólo son debates, señala

LA GOBERNADORA de Campeche durante la transmisión de su programa, ayer.

En las conversaciones también se re-
fieren a reuniones junto al senador Ri-
cardo Monreal, aunque no queda clara 
su participación en el tema. 

Hacia principios de diciembre del mis-
mo año, la charla versa sobre otra senten-

cia del TEPJF con la que rechazó declarar 
la invalidez de modificaciones hechas 
a los estatutos del tricolor, con lo que, a 
decir del equipo de la gobernadora, se ha 
permitido a Moreno Cárdenas “hacer y 
deshacer con los priistas y la militancia 

no puede hacer nada”. 
Antes de esto, supuestamente Fuen-

tes Barrera sugiere a Alejandro Moreno 
cabildear a los demás magistrados para 
que apoyaran el proyecto. 

—Ayúdame, mi querido hermano, ve 
cómo están las cosas en el país y si no 
me ayudan a un partido político como el 
mío, pues cómo nos hacemos más fuer-
tes. Y el próximo año en la Cámara vamos 
a tener 80, 90 diputados, y yo voy a ser 
un gran aliado de ustedes. Ayuda mi 
hermano, yo soy de palabra, me compro-
meto y cumplo —dice supuestamente el 
líder priista. 

—Yo lo sé. Por eso mi proyecto va a tu 
favor —responde el magistrado. 

La gobernadora puso sobre la mesa el 
tema de la Reforma Electoral, al decir que 
“ahí es cuando vemos que se requiere 
una transformación. Entre tres personas 
arreglan todo”. 

En cuanto al senador de su partido, 
Ricardo Monreal, la mandataria le sugi-
rió nuevamente irse de Morena y le pidió 
que responda a la acusación en la que se 
le señala de haber cometido tráfico de 
influencias a favor de Moreno Cárdenas. 

“La idea no era seguir el caso con Mon-
real, sino seguir investigando los casos 
de Alejandro (Moreno), pero se metió 
de la manera más estúpida y ya no sabe 
cómo salirse”, dijo. 

Asimismo, le exigió que aclarara lo 
que ocurrió la noche en la que tres jó-
venes vinculadas al equipo de Monreal 
fueron liberadas, tras ser detenidas en 
posesión de una cantidad millonaria. 

¿Para qué espera tanto tiempo? Por-
que nosotros sabemos que él ya se fue 
(de Morena) desde hace dos años… Si 
tuviera dignidad, no estaría esperando a 
ver quién lo corre para que se ponga a llo-
rar. Yo creo que por dignidad él mismo es 
quien debería renunciar”, dijo Sansores 
San Román. 

LA MANDATARIA  
respondió a Ricardo 

Monreal que no violó 
la ley al presentar 

información en su 
contra, pues la noti-
ficación del amparo, 
dijo, la recibió un día 

después. 
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Senador anuncia fallo de juez federal a su favor
EL PRESIDENTE de la 
Junta de Coordinación 
Política del Senado, 
Ricardo Monreal, dio a 
conocer que un juez le 
otorgó la suspensión 
definitiva al amparo que 
interpuso en contra de 
la gobernadora de Cam-
peche, Layda Sansores, 
para que no difunda 
información sobre él. 

Dio a conocer la reso-
lución de un juez federal, 
sin embargo, estimó que 
la mandataria campe-
chana seguirá violando la 

Constitución. 
“Los alcances de la 

suspensión definitiva 
es que cese cualquier 
actitud ilegal; ordenan 
desaparecer cualquier 
alusión mía en las redes 
del gobierno del estado y 
de Comunicación Social; 
que creo que seguirán 
violando la Ley”, dijo. 

Monreal recordó que 
cuando fue la suspensión 
provisional la goberna-
dora de Campeche no la 
atendió, “se violó, incluso 
en el informe que dan 

las autoridades señala-
das como responsables 
niegan el hecho y niegan 
los actos reclamados 
de que hayan difundido 
los mensajes falsos, que 
hayan utilizado recursos 
públicos a través de su 
programa, intentaban 
que se sobreseyera el 
amparo, pero obviamen-
te los hechos públicos le 
dieron al juez la consis-
tencia para otorgarme la 
suspensión definitiva”

Magali Juárez
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POR HORACIO VIVES SEGL

LA FRENTE EN ALTO: 
LA MARCHA EN DEFENSA DEL INE 

El domingo construimos y presenciamos un momento vibran-
te, una cita con la historia. El momento lo exige y la ciudadanía 
está consciente de que el INE es un bastión clave de conten-
ción, para poner límites a los intentos de regresión autoritaria 
de un Gobierno que sólo dialoga y encuentra respuestas frente 
al espejo; una ciudadanía consciente de su valía, que no tuvo 
empacho en salir a confrontar los insultos y descalificaciones 
concentradas en un discurso de odio recalcitrante, proveniente 
nada menos que de quien debería representar —con unidad y 
dignidad— al Estado mexicano, a todas sus ciudadanas y todos 
sus ciudadanos, incluyendo a los que, por cualquier motivo, 
piensen u opinen distinto de él y sus partidarios. 

La marcha del domingo será por siempre una de las más 
potentes imágenes de la defensa de la democracia en México, 
exigiendo respeto a la institución civil más confiable y valorada 
del Estado mexicano: el INE, motivo por el cual la ciudadanía 
tomó los espacios públicos —calles, plazas y redes sociales— 
para hacerlos suyos y expresar categóricamente su desacuerdo 
con la iniciativa de Reforma Electoral del Gobierno y su partido. 
A la multitudinaria protesta en la Ciudad de México hay que su-
marle, por supuesto, las distintas marchas y manifestaciones en 
una cincuentena de ciudades del país e incluso en el extranjero.  

Dentro de los más notables aciertos en la celebración de la 
marcha capitalina en defensa de la democracia mexicana, hay 
que destacar la acertadísima selección de José Woldenberg 
como orador único. Nadie puede dudar de las contundentes 
credenciales democráticas y del liderazgo institucional de 
quien fue el consejero presidente del primer Consejo General, 
plenamente autónomo del entonces Instituto Federal Electoral. 
Su intachable trayectoria como militante de izquierda, funcio-
nario ejemplar del Estado mexicano y su posterior retorno a la 
academia, la investigación y la docencia, sin buscar cargo políti-
co alguno después de su paso por el IFE, lo hicieron la voz firme, 
idónea, sin estridencias, para expresar, en un diagnóstico llano 
y contundente, el recuento de los enormes sacrificios, los acuer-
dos adoptados, los resultados obtenidos en la transición y con-
solidación democrática y la gravedad de lo que está en juego, en 
términos de regresiones autoritarias. Una pieza discursiva que 
pasará a la historia y que nos hace recordar lo necesario que es 
devolver dignidad, argumentos y elocuencia al debate nacional. 

En lo que va de la presente administración, este ha sido 
el movimiento de protesta mejor vertebrado en contra de las 
pulsiones autoritarias de quienes hoy gobiernan. Pero su líder, 
penosamente, parece no entender el mensaje de una parte sig-
nificativa de la sociedad y, siguiendo de nueva cuenta su pul-
sión, reaccionó denostando y minimizando la inconformidad 
ciudadana. Una vez más, la terca realidad se sale del capricho 
de la visión, más que autoritaria, de la “democracia” de una sola 
voz, sin disidencia alguna.  

El 13 de noviembre de 2022 fue un día estupendo para 
México. La organización fue impecable, la participación libre 
y multitudinaria y el saldo blanco. Un día de otoño para la pri-
mavera de una ciudadanía vibrante, consciente del valor de la 
democracia plural y de la institución insignia que la defiende y 
representa a la vez. 

Hay que señalarlo fuerte y claro: nun-
ca antes en la historia de este país, la 

ciudadanía libre, atravesada por todos los 
grupos sociales que la componen, se había 
manifestado de forma tan contundente 
para defender a la democracia y a las au-
toridades electorales —y específicamente 
al Instituto Nacional Electoral—, como lo 
apreciamos el domingo 13 de noviembre 
de 2022, fecha que quedará marcada co-
mo un hito en la historia política del país. 

ENTRE COLEGAS Tenía padecimientos por sus 13 años de vida: Semar

Muere la perrita Frida, 
rescatista de los sismos
• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

L a tarde de ayer falleció la perrita 
rescatista Frida, icono de las ta-
reas de salvamento en México, 
en las instalaciones del Subgrupo 

de Control Canino de la Ciudad de Méxi-
co, como consecuencia de padecimientos 
propios de su edad, señaló la Secretaría de 
Marina-Armada de México.

De acuerdo con la institución, Frida fue 
una labrador de color miel que nació el 12 
de abril del 2009, en la Unidad Canina de 
la Secretaría de Marina, ahora Subgrupo 
de Control Canino, perteneciente al Esta-
do Mayor General de la Armada de México.

Desde los primeros meses de vida, Fri-
da comenzó su entrenamiento, ya que se 
le detectaron cualidades para el servicio 
militar y social.

“Se observaron en ella cualidades de 
independencia, concentración, tempera-
mento equilibrado, intrepidez, curiosidad, 
fácil habituación a diferentes ambientes, 
mucha disposición al juego, facilidad de 
aprendizaje, empatía hacia las personas 
y facilidad para la convivencia social; ade-
más, por las características específicas de 
su raza, como lo son la gran resistencia 
física, finos oídos para distinguir órdenes 
entre gritos y ruidos, y una alta capacidad 
olfativa; por lo que se determinó que sería 
un buen ejemplar para ser entrenado en la 
función zootécnica de Búsqueda y Resca-
te”, destacó la Semar.

La perrita fue asignada a trabajos de 
búsqueda y rescate en estructuras colap-
sadas, por lo que fue ampliamente conoci-
da por sus actividades en el sismo del 2017 
en Oaxaca y la Ciudad de México. Además, 
en el 2010 también ayudó en labores de 
rescate en Haití, tras el fuerte terremoto 

TITULAR de Marina, Rafael Ojeda, destaca que en su servi-
cio a la población la canina mostró lealtad y trabajo en equipo; 
en 2019 se retiró de las actividades de búsqueda y salvación

Rutilio Escandón, “padrino de Gretel”
Redacción • La Razón 

A SUS ESCASOS 11 años, uno de sus ma-
yores anhelos era saludar al gobernador y 
agradecerle personalmente su apoyo, por 
ello un jueves se levantó muy temprano, 
se escurrió entre la gente y apartó un 
asiento de primera fila del evento. Esto, 
allá en el municipio de Huixtla, en la cos-
ta de Chiapas. 

Cuando llegó el gobernador no sabía 
qué hacer, porque todos se pusieron de 
pie y aplaudían. No sabía cuál era el si-
guiente paso de su plan, por lo que tomó 
valor y se acercó al quien tenía el micró-
fono, porque “quería decir unas palabras”. 

Sacó una hoja de papel de su bolsa 
y comenzó a leer: “Gobernador, hoy le 

quiero dar las gracias, porque gracias al 
apoyo de usted, me encuentro casi reha-
bilitada y llena de vida”. 

Y es que hace tres meses Gretel sufrió 
un accidente en el que su hermana me-

nor perdió la vida y ella quedó gravemen-
te herida, por lo que el gobernador envío 
un helicóptero para que fuese trasladada 
a un hospital de primer nivel. 

“Hoy puede ver usted que después 
de tres meses, aquí estoy caminando y 
con mucha alegría por seguir viviendo 
(...) quiero pedirle un favor muy especial, 
espero me lo conceda, cuando yo sea 
grande quiero estudiar la carrera de Me-
dicina para salvar muchas vidas y quiero 
pedirle de favor que cuando yo me reciba 
de la carrera como doctora, usted sea mi 
padrino”, pidió la niña. 

El gobernador, Rutilio Escandón, no 
solamente aceptó ser su padrino, “sino 
que voy a ser su paciente, porque me va 
a cuidar cuando sea doctora”.

que se registró en el país caribeño.
Otro recuerdo de Frida en la memoria 

colectiva de los mexicanos está en las la-
bores de rescate durante la explosión en el 
complejo de la torre de Pemex en el 2013.

Durante su servicio, identificó a 55 per-
sonas, 12 vivas y 43 sin vida, lo que le valió 
ser ampliamente reconocida en el país. 
Incluso, tras los sismos en México fue 
vitoreada en todos los homenajes que se 
hicieron a los cuerpos de rescate.

El 24 de junio del 2019, en el marco del 
Día Internacional del Rescatista, se retiró 
de las actividades y llegó al Subgrupo de 
Control Canino de la Ciudad de México, 
para fungir como tutor de los nuevos ca-
chorros. De esta forma se acercó a ellos 
para que comenzaran a replicar sus acti-
vidades y ejercicios.

Por esa razón, el pasado 7 de octubre se 

llevó a cabo la develación de su escultura 
en las instalaciones de la Secretaría de Ma-
rina, donde se le rindió homenaje por su 
inigualable labor en las misiones que se le 
encomendaron.

Ayer, el secretario de Marina-Armada 
de México, el almirante José Rafael Ojeda 
Durán, lamentó el fallecimiento.

En sus redes sociales, aseguró que en 
su vida al servicio de la población mos-
tró lealtad y trabajo en equipo. “Con gran 
tristeza, hoy despedimos a Frida, nuestra 
perrita rescatista, quien, a lo largo de su 
trayectoria, nos mostró el verdadero sig-
nificado de lealtad y trabajo en equipo, de-
jándonos un legado de grandeza y amor 
por México”, señaló.

El titular de la Semar agradeció a la ca-
nina por su incansable labor, con el has-
htag “Hasta siempre Frida”.

LA MENOR Gretel, tras expresar sus 
palabras al gobernador (der.), ayer.

LA LABRADOR, durante los trabajos de rescate en el sismo de septiembre del 2017. 

LA CANINA FRIDA será cremada y sus ceni-
zas serán depositadas en una urna al pie de su 
escultura en la Secretaría de Marina (Semar), 
en la Ciudad de México.
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QUERIDA FRIDA, aunque tu 
partida nos duele, hoy la Familia 
Naval promete honrar tu memoria, 

actuando bajo el legado que nos enseñaste: 
nobleza, lealtad y amor. Gracias por servir 
a México, siempre vivirás en nuestros 
corazones” 
Secretaría de Marina Armada de México 
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POR JORGE CAMACHO PEÑALOZA

REED LATINOS, LO MEJOR 
DE LA CONSULTORÍA

Twitter: @JorgeCamachoMEX

Es un buen momento para conocer y entender lo 
que se trabaja en la actualidad, alrededor de los dife-
rentes escenarios de competencia. Es el momento 
para ver juntos a los que en campaña son casi enemi-
gos. Conviven los de Morena con los de MC, el PAN, el 
PRI, el PRD y los sin partido. Convive el mundo de la 
consultoría sin colores partidistas, que al final es el 
que hace el trabajo de estrategia electoral.

En todos los casos, la relevancia del consultor no 
sería tal sin un verdadero y gran equipo que arrope al 
candidato y ejecute todo lo que se planea.

Para entender lo que pasa en las elecciones, sin 
duda es fundamental entender a los electores, nunca 
nadie podrá determinar nada sin entender lo que 
sucede en ese preciso momento. En todos los casos 
la estrategia debe determinar cuáles son los momen-
tos que se viven, cuáles los grupos objetivos, con qué 
armas llegar a los que se quiere llegar. 

En una campaña, está demostrado, a excepción del 
candidato, que nadie es indispensable y sí, todos son 
verdaderamente necesarios.

Al ver en Panamá a tanta gente involucrada en las 
campañas, con intereses particulares, con métodos 
distintos, pero con objetivos comunes, entendí y re-
cordé mi pasión por la democracia, mi convicción de 
que la política debe servir para hacer que lo imposible 
se haga posible, mi decisión de trabajar, necesaria-
mente, por alguien por quien yo si votaría.

Los políticos, hoy más que nunca, no deben dejar 
de pensar en su razón de ser, en su fin último que es la 
gente, la sociedad a la que se deben y la representación 
por la que luchan. 

Un político debe tener como guía a los ciudadanos, 
llegar al corazón de sus electores y decirles la verdad, 
convencerlos con argumentos y cumplir su palabra 
de campaña, deben actuar en campaña tal cual van a 
actuar cuando sean gobierno, convertirse realmente 
en los representantes de las sociedades y defender las 
posturas de sus representados. 

Ver a quienes vi en Panamá, todos estrategas de 
alta gama, nos debe hacer entender el fin que que 
debe perseguir un estratega y consultor con su traba-
jo: hacer campañas exitosas hablando con la verdad 
sobre lo que la sociedad espera de sus representantes; 
con esa verdad que se puede llegar al fondo del cora-
zón y convencer. 

Me gusta construir las ofertas que permitan a los 
ciudadanos soñar con un mejor futuro.

El fin de semana se entregaron en 
Panama, los premios Reed Lati-

nos Awar, que reconocen, en diferen-
tes categorías, a consultores, estrate-
gas, productores, estrategas digitales, 
equipos de comunicación; se recono-
cen campañas, programas, atención 
a crisis, diseños estratégicos, traba-
jos cualitativos y cuantitativos, etc. 
Todo el mundo de la comunicación 
involucrado en campañas políticas y 
ejercicios de gobierno. 

ELUCIDACIONES

LA 113 ASAMBLEA General Ordinaria del 
IMSS fue encabezada por el Presidente en 
Palacio Nacional, ayer. 

La crisis económica no afectó a México, afirma

IMSS, con suficiencia 
financiera: Robledo
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Consejo Técnico del Institu-
to Mexicano del Seguro Social 
reconoció la labor del director 
general del IMSS, Zoé Robledo 

Aburto, porque el instituto logró una 
suficiencia financiera para la próxima 
década.

“Nuestras reservas pasaron de 215 mil 
millones de pesos en 2018 a 401 mil mi-
llones de pesos. Tenemos ahora 13 años 
de suficiencia financiera”, aseguró el titu-
lar del IMSS, al clausurar los trabajos de 
la 113 Asamblea General Ordinaria de la 
institución.

Expuso que la crisis económica que 
afecta a todo el mundo provocó que una 
gran cantidad de países declararan en 
bancarrota a sus hospitales. En cambio, 
en México esto es al revés: gracias a una 
economía moral impuesta por la presen-
te administración que se refleja en tres 
aspectos:

“El incremento al salario mínimo im-
pulsó el salario base de cotización del 
Seguro Social, que pasó de 350 pesos en 
2018 a 480 pesos en 2020. Dos, la refor-
ma en materia de subcontratación, que 
puso fin a la sangría de las finanzas del 
IMSS. Hoy tres millones de trabajadores 
migraron de una empresa de servicios 
de personal a la empresa real; pero no 
solamente migraron, tuvieron un incre-
mento del 26.6 por ciento en su salario, lo 
que representa un ingreso adicional para 
el IMSS de seis mil millones de pesos”, 
explicó Zoé Robledo.

El tercer punto es mantener un peso 
fuerte, pues la mayor parte de los equi-
pos que adquiere el IMSS se pagan en 
dólares.

Esta fortaleza, indicó, permitirá alcan-
zar el modelo del sistema de salud de los 
países nórdicos.

“¿De qué hablamos cuando hablamos 
del modelo de los países nórdicos? Sólo 
les doy cuatro elementos: Uno, un siste-
ma 100 por ciento público, como en Di-
namarca, donde la planificación centra-

lizada asegura la calidad, la continuidad 
de la atención. Segundo, un sistema con 
operación centralizada como en Norue-
ga, donde es una sola institución la que 
opera toda la red de hospitales y unida-
des de primer nivel”, enumeró el director 
general del IMSS.

El tercero es un sistema universal y 
gratuito que garantice el acceso a los ser-
vicios de salud y el cuarto tiene que ver 
con un sistema que ponga el énfasis en 
la prevención.

Por otra parte, la secretaria del Trabajo 
y Previsión social, Luisa María Alcalde, 
dio a conocer que hasta ahora se tienen 
53 mil 755 personas trabajadoras del ho-
gar aseguradas. De este universo, el 77 
por ciento corresponde a mujeres y 33 
por ciento a hombres, con un salario pro-
medio de 232 pesos diarios.

“Y también destacar que 10 mil 869 ya 
están pensionadas, alcanzaron sus sema-
nas de cotización para poder jubilarse, y 

67 mil 129 beneficiarios, familiares, han 
sido registrados, producto de esta incor-
poración”, señaló Alcalde Luján.

Mientras que aquellos trabajadores 
que laboran por su cuenta, pero también 
quieren tener los beneficios de la incor-
poración a un régimen de protección so-
cial, serán incorporados en un régimen 
conocido como “modalidad 44”, que se 
adoptó en la reforma a la Ley del Seguro 
Social de 1997.

“En 18 años, desde la reforma, toma-
ron 18 años para asegurar a 15 mil perso-
nas y en su momento más alto se llega-
ron a asegurar a 32 mil personas, esto es 
de julio del 97 a julio del año 2022”, pero 
esta inscripción sólo se podía hacer con 
una cotización de un salario mínimo, ex-
puso Zoé Robledo.

Ahora se busca que los trabajadores 
sean incorporados a la protección social 
con su salario real, lo que les garantiza 
mayores beneficios.

Ejecutivo destaca acciones 
de Guerrero por la salud
Redacción  • La Razón

LA GOBERNADORA de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, asistió a la 113 
Asamblea General Ordinaria del IMSS, 
acto encabezado por el Presidente An-
drés Manuel López Obrador en Palacio 
Nacional, donde se destacó a Guerrero 
como una de las entidades que firmó  el 
convenio para implementar el Programa 
IMSS - Bienestar que proporciona servi-
cios de salud de calidad y gratuitos a la 
población sin seguridad social. 

El director general del IMSS, Zoe Ro-
bledo Aburto, destacó que 
la implementación del plan 
de salud IMSS - Bienestar en 
estados como Guerrero con 
el apoyo de la gobernadora 
Evelyn Salgado Pineda, con-

tribuye a mejorar el acceso a la salud de 
más de 20 millones de personas en el 
país que no cuentan con seguridad social 
ni acceso al sistema de salud. 

La mandataria estatal, expresó su 
reconocimiento a quienes integran la 
gran familia IMSS y al director General, 
Zoe Robledo Aburto por su trabajo para 
mejorar la atención de los derechoha-
bientes, así como eficientar los servicios 
de esta institución de salud que atiende 
a más de 80 millones de mexicanos en 
todo el país. El programa IMSS-Bienestar 
se puso en marcha en tres entidades en 

noviembre: Veracruz, Cam-
peche y Guerrero, con presu-
puestos de 5 millones, 57 mil 
439 pesos; 530 mil 638 pesos 
y 2 millones 636 mil pesos, 
respectivamente.

EL CONSEJO TÉCNICO de la dependencia reconoce la labor 
de su director general; el Instituto cuenta con 401 mil millones 
de pesos de reservas, suficientes para la próxima década
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EL PROYECTO PILOTO tiene 22 meses desde 
que se puso en marcha y en ese tiempo se ha lo-
grado asegurar a 53 mil 59 personas, destacó el 
director general del IMSS, Zoé Robledo. 

NUESTRAS RESERVAS PASARON 
de 215 mil millones de pesos en 2018 

a 401 mil millones de pesos. 
Tenemos ahora 13 años de suficiencia financiera... 

Zoé Robledo
Director General del IMSS

11
Mil 958 mdp 

es el presupuesto 
del programa para 2022
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

LA OTRA ROMA: 
TRABAJADORAS DEL HOGAR

Twitter: @guerrerochipres

Conocí familias que decían apreciar a su “mucha-
cha”, y cuando desapareció por retirarse discretamen-
te a quién sabe dónde por avanzada edad, como en el 
medioevo japonés la protagonista de La balada de Na-
rayama, ni se preocuparon por saber si las necesitaba 
como sus integrantes necesitaron de ella durante seis 
décadas. Otra Roma.

El Inegi estima que en el país 2.3 millones de per-
sonas se dedican a estas labores. De ellas, 90.6% son 
mujeres. Sus datos son reveladores de una realidad a 
transformar: 97.5% no cuenta con contrato escrito; 95% 
no tiene acceso a instituciones de salud, y el salario que 
perciben es de 254 pesos diarios en promedio.

El personaje de Cleo, al que dio vida Yalitza Apari-
cio, perfila a la trabajadora del hogar, un prototipo a de-
construir y transformar por uno que goce de derechos 
básicos como días de descanso, horario y un sueldo 
contante y fijo, donde no exista el temor a enfermar sin 
tener un médico al cual acudir o de regresar a un pue-
blo que nunca las aceptaría de regreso sin señalarles de 
alguna manera discriminatoria.

Reivindicar derechos es una labor colectiva, prin-
cipalmente de quienes emplean. Debemos revertir 
situaciones de abuso y discriminación, como en su mo-
mento lo ha enfatizado la Jefa de Gobierno de la CDMX, 
Claudia Sheinbaum, al referirse a rezagos históricos y 
también al manifestarse en contra de la desigualdad.

Este año, el Consejo Ciudadano de la CDMX ela-
boró un reporte sobre las condiciones de las PTH. Los 
resultados: carencia de prestaciones laborales como 
seguridad social, aguinaldo o vacaciones pagadas, jor-
nadas excesivas de trabajo, maltratos, abusos y hasta 
amenazas.

Acercar a ellas herramientas que les permitan visi-
bilizar las condiciones adversas de su trabajo es central. 
Por ello creamos el primer Violentómetro para las Tra-
bajadoras del Hogar, inspirados en la herramienta uti-
lísima diseñada por el IPN. Ni insultos ni condiciones 
de servidumbre tales que podemos hablar de Trata de 
Personas.

Tenemos alianza con el Centro de Apoyo y Ca-
pacitación para Empleadas del Hogar (CACEH), que 
dirige desde hace 22 años Marcelina Bautista. Ofre-
cemos atención jurídica y emocional por medio de la 
Línea de Seguridad y Chat de Confianza, 55 5533 5533, o 
en las sedes del Consejo. Cada que puedo les pregunto a 
los prohombres de la sociedad si tienen en el IMSS a sus 
colaboradoras del hogar.

Este martes, la secretaria del Trabajo y Previsión So-
cial, Luisa María Alcalde, y el director general del IMSS, 
Zoé Robledo, presentaron datos que revelan un cambio: 
a noviembre suman ya 53 mil 755 PTH aseguradas, 67% 
mujeres y 33% hombres. La cifra representa apenas 2% 
de quienes laboran en este sector, pero es un avance 
significativo en comparación con las 4 mil que había 
hasta 2019.

Hay signos de transformación. Así sean incipientes.

La seguridad social de las Per-
sonas Trabajadoras del Hogar 

(PTH) es un derecho invisibilizado 
durante décadas. Ni siquiera en Ro-
ma, la célebre cinta de Cuarón, se 
plantea una reivindicación plena y 
sin concesiones.

CIVITAS Señala encubrimiento por parte de agentes encargados

Para CIDH, Estado pudo 
aclarar destino de los 43
• Por Jorge Butrón y 
Jorge Chaparro

La Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH) ase-
guró que en su momento el Esta-
do tuvo la capacidad de explicar 

con veracidad el destino de los 43 norma-
listas de Ayotzinapa desaparecidos en el 
2014, pero los agentes del Estado mexi-
cano que lideraron las investigaciones to-
maron la decisión de desplegar un encu-
brimiento y evasión de responsabilidad.

“México en su momento tuvo la capa-
cidad de explicar con veracidad el destino 
de los estudiantes de Ayotzinapa, y los 
agentes estatales que lideraron estas in-
vestigaciones tomaron la decisión de des-
plegar una operación de encubrimiento 
y evasión de responsabilidades”, explicó 
Esmeralda Arosemena de Troitiño, rela-
tora para México, al presentar un informe 
de la CIDH.

El informe detalla que habría eviden-
cia de que los estudiantes “podrían haber 
sido privados de la vida y sus restos desa-
parecidos a través de cremaciones o me-
diante su disolución en ácido”.

Establece que el secuestro de los nor-
malistas se da en un contexto de 100 mil 
personas desaparecidas y una crisis fo-
rense de 52 mil cuerpos, por lo que no hay 
una política preventiva en el país.

En conferencia desde la Normal Rural 
Raúl Isidro Burgos, en Ayotzinapa, Gue-
rrero, la relatora aseguró que frente a los 
avances en el caso de los 43 estudiantes se 
tienen preocupantes desafíos que ponen 
en riesgo la obtención de justicia.

Señaló que si bien hay avances por par-
te del Grupo Interdisciplinario de Exper-
tos Independientes (GIEI) y de la Comi-

Madre buscadora recurre a la FGR
• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

CECI FLORES ARMENTA, madre bus-
cadora de Sonora, interpuso una denun-
cia en la Fiscalía General de la República 
(FGR) por las constantes amenazas que 
hay en su contra en ese estado.  

 Denunció que grupos criminales han 
ofrecido 50 mil pesos a quien logre asesi-
narla. Por este motivo acudió ante orga-
nismo para solicitar se le brinden las con-
diciones para que pueda continuar con la 
búsqueda de sus hijos desaparecidos. 

 En entrevista con La Razón, dijo: “Es 
por amenazas que he recibido lamenta-
blemente y que no han cesado desde hace 
meses. Las amenazas son por mis búsque-

das en Sonora, ya que cada que acudo a un 
sitio me llegan esas amenazas, ya lo he de-
nunciado en repetidas ocasiones, pero no 
me hacen caso”, indicó.  

  Señaló que las investigaciones no 
avanzan desde la Ciudad de México, ya 
que ha avisado a la Secretaría de Gober-
nación (Segob) y a la Comisión Ejecutiva 
de Atención a Víctimas (CEAV), por lo que 
ya se encuentra desesperada porque re-
quiere ir a Sonora a continuar con las bús-
quedas de sus hijos que desaparecieron 
en el 2015.  

“No sé quiénes son los que 
me amenazan, pero ante la 
lentitud de las autoridades, 
acudo a la Fiscalía General de 
la República para que atraiga el 

caso y me ayude. Cuando acudo a Sonora 
tengo seguridad de la Guardia Nacional y 
la policía estatal, pero aquí en la Ciudad de 
México ya nadie me cuida”, dijo.  

 Sostuvo que no va a terminar la bús-
queda de sus hijos a pesar de que tenga 
riesgos, por ello busca que la protejan en 
cualquier parte del país, ya que por el co-
lectivo salen a diferentes estados y ayu-
dan a más madres. 

La madre buscadora aseveró que en la 
capital del país sólo cuenta con un botón de 

pánico, pues si sale a cualquier 
sitio lo lleva consigo y en caso 
de alguna emergencia lo usa, 
esperando la apoyen, pero acla-
ró que ningún agente va con 
ella o la cuida en sus trayectos.  

sión para la Verdad y Acceso a la Justicia 
(Covaj), se han identificado obstrucciones 
de la justicia por parte de la mal llamada 
“verdad histórica”, como la implantación 
de los restos óseos en el río San Juan y 
testimonios bajo tortura, entre otras, para 
engañar a las familias, sociedad en general 
y organizaciones que lo analizan.

“Necesitamos tener un contexto de lo 
que fue en su momento y lo que es hoy el 
caso, para comprender nuestro informe y 
saber qué remedios se pueden ofrecer 
para avanzar en los análisis. Las organiza-
ciones han logrado reencauzar la investi-
gación para que se llegue a la verdad, ya 
que es un crimen de Estado”, indicó.

Arosemena de Troitiño señaló que la 
CIDH, durante las últimas semanas, advir-
tió sobre la afectación a la autonomía de 
la Unidad Especial para la Investigación y 
Litigación del Caso Ayotzinapa (UEILCA) 
de la FGR, que encabezaba Omar Gómez 
Trejo, ya que consideraron que podría 
dañar la investigación y comprometer la 
legitimidad ganada.

Dijo que la solicitud de captura del ex-
procurador general de la República, Jesús 
Murillo Karam, por otras autoridades aje-
nas dentro de la misma Fiscalía General 
de la República, así como el desistimiento 
de 22 órdenes de aprehensión sin previa 
consulta, constituyen intromisiones gra-

ves, ya que dichos actos constituyeron la 
salida de Omar Gómez Trejo y de los agen-
tes que ya tenían un vasto conocimiento, 
lo que se traducirá en una afectación.

Arosemena de Troitiño indicó que se 
debe reforzar la capacitación al personal 
que se encuentra en la investigación, para 
lograr mejores avances y garantizar todos 
los recursos materiales y humanos para 
mantener las acciones de búsqueda.

SALEN MÁS DENUNCIAS. La Unidad 
de Inteligencia Financiera presentó una 
denuncia ante la Fiscalía General de la 
República en contra de Jesús Murillo Ka-
ram por presunto tráfico de influencias y 
defraudación fiscal.

De acuerdo con la UIF, entre 2013 y 
2015 una empresa propiedad de los hijos, 
sobrinos y yerno del entonces Procurador 
General de la República recibieron diver-
sos contratos de la Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes.

Las autoridades detectaron que esta 
empresa declaró domicilios falsos para su 
constitución y no corresponden con las 
actividades que presuntamente realizaba.

“Se identificó que en 2017 la Persona 
Políticamente Expuesta (PEP, Jesús Muri-
llo Karam) recibió 2.8 millones de dólares 
por concepto de un retorno de inversión 
del extranjero”, reveló la UIF.

ESMERALDA Aro-
semena (centro), 
ayer en la Normal 
de Ayotzinapa.

COMISIÓN PRESENTA informe y asegura que frente a avan-
ces en el caso, hay desafíos que ponen en riesgo obtención de 
justicia; acusan a Murillo ante FGR por tráfico de influencias
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DESDE MARZO DEL 2021, el Presidente AMLO 
ordenó garantizar el acceso de autoridades de la 
Covaj, así como del GIEI, a las instalaciones milita-
res y navales para la consulta de archivos.

50
Mil pesos 

habrían ofrecido 
por asesinar a Ceci Flores
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MIGRACIÓN, NEGOCIO PARA EL CRIMEN

 EN SU INTENTO 
por cruzar la 
frontera con EU, 
una pareja de 
indocumentados 
fue descubierta 
por la Patrulla 
Fronteriza, la 
semana pasada.
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Y es que el ingreso de personas de 
manera ilegal a nuestro vecino país en 
el último año ha roto récord en cifras. Lo 
que sucede es que hoy en día muchos 
delincuentes que pertenecen a grupos 
criminales han visto la migración como 
un negocio millonario. Y sin duda lo es.

Aquellos que se hacen pasar por or-
ganizaciones civiles que arropan a los 
indocumentados, en realidad hacen el 
trabajo de los antiguos polleros de lle-
var a personas ilegales a Estados Unidos. 
Sólo que hoy ese negocio es operado por 
personas que trabajan para los cárteles 
de la droga.

Muchas personas ahorran durante 
años para poder pagarle a los traficantes 
de personas y así llegar a Estados Uni-
dos y cumplir el sueño americano. Es la 
única manera que tienen muchos para 
salir de la violencia y pobreza extrema.

Estos traficantes los tratan como 
si fueran objetos, y a algunos los dejan 
atrapados en tráileres junto a decenas de 
personas que mueren por asfixia confor-
me pasan las horas.

Además de traficar con los migran-
tes, a quienes extorsionan, esos grupos 
criminales introducen droga por las 
mismas rutas. Muchos migrantes son 
secuestrados para ser prostituidos.  En 
América del Norte, 25% de las víctimas 
del delito de trata son migrantes. Esto es 
porque el corredor migratorio México-
Estados Unidos es el más transitado.

La mayoría de los migrantes entran 
por Chiapas, una zona controlada por los 
cárteles de Sinaloa, Jalisco Nueva Gene-
ración y del Golfo, el tráfico de migrantes 
en esta zona se ha convertido en uno de 
los negocios ilegales más redituables 
además del tráfico de drogas.

La ruta del Golfo de México, que 
comprende precisamente Chiapas, Ta-
basco, Oaxaca, Veracruz y Tamaulipas, 
es la más utilizada por los migrantes 
para llegar a Estados Unidos o bien por 
los cárteles que trafican con ellos.

Para estos grupos, organizar y llevar 
caravanas de migrantes hasta la fronte-
ra entre México y Guatemala es ya una 
forma de operar, pues a través de enga-
ños y con mensajes en redes sociales 
comienzan a organizarlos para que se 
animen y emprendan el viaje.

Las autoridades mexicanas estiman 
que los polleros cobran por cruzar a los 
centroamericanos a Estados Unidos de 
70 mil a 209 mil pesos, y para quienes 

Desde hace una sema-
na, Estados Unidos ha 

triplicado la deportación 
de migrantes.

LOS NUEVOS POLLEROS
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

viajan desde otro continente el precio se 
eleva hasta 313 mil pesos.

Recordemos que en el tráfico de mi-
grantes los precios se fijan de acuerdo 
con la nacionalidad, pues los criminales 
establecen una base ante los obstáculos 
para el traslado y también considerando 
las posibilidades económicas de los mis-
mos migrantes de cada país.

Según la Secretaría de Gobernación 
(Segob), casi 14 mil menores de edad 
fueron repatriados desde el país vecino, 
en su mayoría son de Chiapas, Guerrero, 
Oaxaca, Veracruz y Tamaulipas.  Pues 
estos delincuentes cobran entre dos mil 
y cinco mil dólares para cruzar a perso-
nas a los Estados Unidos, muchos, me-
nores de edad, que viajan sin compañía.

El 92% de estos niños tienen eda-
des de entre 12 y 17 años, así lo reveló el 
documento denominado “Niñas, Niños 
y Adolescentes migrantes en situación 
migratoria irregular, desde y en trán-
sito por México” y publicado por esa 
dependencia.

Desde 2016, este fenómeno ha ido 
en aumento, siendo 2021 el año con 
más casos al reportar 22 mil 830 meno-
res de edad deportados. Estados Unidos 
ha llevado a cabo estas repatriaciones 
por ocho puntos fronterizos: Nogales, 
Tijuana, Ciudad Juárez, Nuevo Laredo, 
Reynosa, Piedras Negras, Mexicali y Ma-
tamoros. La mayoría son menores de 11 
años de edad, mientras que 42% del total, 
son mujeres. Y reitero, estos menores 
de edad y mujeres son trasladados por 
miembros del crimen organizado que se 
dedican a trasladar droga y personas.

Hay que cruzar esta información 
para darnos cuenta de la magnitud del 
problema: por ejemplo, Chiapas, que 
es el estado con el mayor tránsito de 

migrantes, es también un estado donde 
pasan toneladas de droga. Recientemen-
te, se han intensificado los decomisos de 
cocaína en altamar en esa zona.

El pasado 6 de noviembre, un grupo 
delictivo arrojó al mar 44 bultos con 
mil 312 kilogramos de cocaína, a 340 
kilómetros, al suroeste de Puerto Chia-
pas. A través de los trabajos de inteli-
gencia, efectivos de la Marina detecta-
ron las operaciones e interceptaron el 
cargamento.

Chiapas tiene al menos seis rutas 
para el tráfico de droga y es un estado 
disputado, principalmente, por los cár-
teles de Sinaloa y Jalisco Nueva Genera-
ción, debido a que tienen el mayor con-
tacto con cárteles de Sudamérica para el 
envío de la droga.

En las costas de esta entidad, así 
como en Oaxaca, Michoacán, Colima y 
Guerrero, es donde más cargamentos de 
cocaína se han interceptado. Justo casi 
en los mismos estados donde han regre-
sado a los menores deportados.

En Guerrero, hace días, también se 
realizó un decomiso relevante en las 
costas de Acapulco, ocurrió el 28 y 29 
de octubre, eran mil 200 kilogramos 
de clorhidrato de cocaína y dos embar-
caciones con 65 bidones con tres mil li-
tros de combustible, además hubo ocho 
detenidos.

Con los cárteles de la droga mane-
jando a los migrantes, éstos se convier-
ten en un riesgo para las autoridades 
estadounidenses. La realidad es que 
estos migrantes están siendo víctimas 
de delincuentes profesionales, quienes 
los engañan, extorsionan y les quitan lo 
poco que tienen. 

Ésta es la tragedia que se vive, una y 
otra vez.

 ELEMENTOS DEL EJÉRCITO, durante 
la localización del plantío de cannabis, 
en Ixtlahuacán de Río, Jalisco, ayer.
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Ejército halla
22 mil plantas 
de marihuana
Redacción • La Razón

AGENTES de la Guardia Nacional y 
del Ejército mexicano localizaron 22 
mil plantas de marihuana en el muni-
cipio de Ixtlahuacán de Río, Jalisco, tras 
realizar labores de patrullaje en la zona. 

De acuerdo con las dependencias, 
los agentes ubicaron dos plantíos que 
estaban expuestos en tendederos de 
alambre al sol, por lo que de inmediato 
se realizó un operativo para localizar a 
presuntos delincuentes, sin que se 
haya tenido resultado positivo.

Los elementos tomaron muestras 
de las plantas y el lugar quedo a dis-
posición de la Fiscalía General de la 
República (FGR) en Zapopan, para 
dar seguimiento a las investigacio-
nes. Posteriormente, los integrantes 
de la Guardia Nacional y del Ejército 
recolectaron las 22 mil plantas, y pro-
cedieron a su destrucción mediante el 
método de incineración.

Las autoridades señalaron que con 
la destrucción se evitó la comercia-
lización del enervante, y de ello, que 
eviten llegar a la juventud mexicana.

En un segundo operativo, ele-
mentos de la GN localizaron cinco 
tomas clandestinas aparentemente 
utilizadas para la extracción ilegal de 
combustible; también aseguraron un 
tractocamión acoplado a un tanque y 
contenedores cargados con hidrocar-
buro de aparente procedencia ilegal.

En Acolman, Estado de México se 
localizaron dos tomas clandestinas, 
una camioneta y seis contenedores 
con hidrocarburo en las inmediacio-
nes del poliducto Venta de Carpio-
Tula, en Texcaltitlán, además de una 
toma clandestina, y en un tractoca-
mión con remolque tipo tanque car-
gado con combustible.

LA SEMANA pasada, en el municipio de 
Guachochi, Chihuahua, la Sedena identificó 
un plantío de marihuana de aproximada-
mente siete mil metros cuadrados.
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Mujer salta de combi 
para evitar secuestro  

LA FISCALÍA de Puebla investiga al conductor de la uni-
dad de transporte público de la cual una joven se aventó 

en calles del municipio de Izúcar de Matamoros, por temor 
a ser plagiada y agredida. La víctima, quien sólo sufrió 
lesiones leves, fue auxiliada por ciudadanos del lugar. 

La gripe aviar se 
extiende a nueve 
estados del país  
• Por Ana Cureño 
ana.ramirez@razon.com.mx 

DE ACUERDO CON UN REPORTE emi-
tido ayer por el Servicio Nacional de Sa-
nidad, Inocuidad y Calidad Agroalimen-
taria (Senasica), ya son nueve estados los 
afectados por el brote de Influenza Aviar 
de Alta Patogenicidad AH5N1, conocida 
como gripe aviar.  

Hasta el pasado 9 de noviembre el vi-
rus había llegado a siete entidades, por 
lo que en el lapso de una semana atacó a 
otras dos: Jalisco y Puebla. 

En su reporte, el organismo señaló 
que los estados que reportan aves afecta-
das con esta cepa hasta el momento son: 
Aguascalientes, Baja California, Chiapas, 
Chihuahua, Estado de México, Jalisco, 
Nuevo León, Puebla y Sonora. 

Informó que decidió aplicar una cua-
rentena interna a los estados de Sonora, 
Nuevo León y Jalisco con el objetivo de 
disminuir la posibilidad de diseminación 
de este virus que, de acuerdo con especia-
listas, puede ser muy grave si pasa de los 
animales a los humanos, lo que hasta el 
momento no ha sucedido. 

Estos estados que permanecen en 
aislamiento no podrán exportar produc-
tos que no tengan los sellos de Senasica, 
además de que estarán bajo un proceso 
de despoblación. 

Ayer, el Gobierno de Jalisco informó 
que se activará el Grupo Estatal de Emer-
gencias en Sanidad Animal (GEESA) para 
aplicar medidas de encapsulamiento del 
virus en la granja afectada y despoblar esa 
unidad de producción. 

Hasta el momento, el virus AH5N1 ha 
sido encontrado en cinco granjas comer-
ciales, tres de ellas de Sonora, una de Nue-
vo León y otra de Jalisco, así como en tres 
explotaciones de traspatio, en Chiapas, 
Chihuahua y Estado de México, con un 
total de 852 mil aves afectadas, lo que sig-
nifica el 0.040 por ciento de toda la pobla-
ción avícola nacional, precisó el Senasica. 

En el reporte de ayer el organismo 
señaló que ante el avance de este virus, 
en breve se dará inicio a la vacunación 
masiva de aves. 

JALISCO Y 
PUEBLA se 
suman a las 
entidades 
afectadas, 
según el Sena-
sica; organis-
mo anuncia 
vacunación 
masiva de 
aves  

ESTA GRANJA de Sonora está entre las que se han visto 
afectadas por el virus, según el reporte de ayer.

LAS CALLES de la cabecera lucieron desiertas durante varias horas, debido al temor 
de la población y al llamado de las autoridades locales a no salir de sus casas. 

Asesinan en Guadalupe a tesorero del IMSS en Zacatecas 

• Por Ana Cureño 
ana.ramirez@razon.com.mx 

 

Habitantes del municipio de Je-
rez, Zacatecas, vivieron ayer un 
“martes de terror”, como lo ca-
lificaron varios medios y porta-

les locales, debido a un sinfín de balaceras 
que fueron reportadas desde la madrugada 
y se extendieron hasta el mediodía. 

El pánico y la recomendación expresa 
de las autoridades municipales de no salir 
de sus casas provocó que por varias horas 
las calles de la cabecera lucieran desiertas.  

Ese mismo temor obligó al cierre de co-
mercios y del mercado municipal y orilló a 
muchos padres de familia a no mandar a 
sus hijos a la escuela, pues constantemente 
se escuchaban ráfagas.  

En tanto, decenas de menores que sí 
alcanzaron a llegar fueron retenidos en los 
planteles por parte de profesores y directi-
vos, quienes mediante los altavoces inten-
taban calmarlos de las crisis nerviosas. 

De acuerdo con los reportes que ciuda-
danos del lugar subieron a las redes socia-
les, las fuertes balaceras no cesaron en toda 
la madrugada y hasta antes del mediodía, 
cuando arribaron elementos del Ejército y 
de la Guardia Nacional. 

Medios locales reportaron que los mili-
tares tenían rodeada la casa de El Paca, un 
hombre que está identificado como el jefe 
de plaza de un grupo conocido como “Los 
Jalisco” en Jerez, quien tenía como rehe-
nes a dos niñas que fueron secuestradas 

LAS DETONACIONES se escucharon desde la madrugada 
hasta el mediodía en la cabecera municipal; niños sufren crisis 
nerviosa en escuelas; fuerzas federales restablecen el orden 

Marchan por la cabeza 
del fiscal de Morelos 
• Por Ana Cureño 
ana.ramirez@razon.com.mx 

DURANTE LA TARDE DE AYER, organi-
zaciones agrupadas en el movimiento “No 
más encubrimientos”, integrado por colecti-
vos feministas y defensoras de los derechos 
de la mujer, marcharon rumbo al Congreso 
de Morelos para exigir la destitución del fis-
cal de esta entidad, Uriel Carmona Gándara. 

El funcionario ha sido señalado por los 
colectivos por su incapacidad de resolver 
no sólo el reciente caso de la joven Ariadna 
Fernanda López Díaz, quien fue encontrada 
muerta el pasado primero de noviembre en 

la carretera La Pera-Cuautla en Tepoztlán, 
sino también por otros casos de feminicidio 
que se han registrado en la entidad.  

Bajo la consigna: “Uriel, anuncia/a todas 
tu renuncia”, el contingente partió desde la 
iglesia El Calvario, de Cuernavaca. Vestidas 
de negro, como lo habían anunciado, y con 
una veladora en la mano, mujeres de diver-
sas edades, así como niños y hombres se 
desplazaron hacia la sede del Congreso. 

En la marcha, las mujeres llevaban man-
tas en donde recordaron algunos casos de 
muertes de mujeres que la Fiscalía General 
del Estado de Morelos no clasificó como fe-
minicidio pese a las múltiples pruebas que 

había en cada caso. 
Arengas como: “Ni una más, ni una más, 

ni una asesinada más” y “Diputadas, diputa-
dos, no sean indiferentes” fueron lanzadas 
durante el recorrido. 

Originalmente los manifestantes pernoc-
tarían afuera del Congreso, pero ayer desis-
tieron de esta idea debido a que las activistas 
refirieron haber recibido amenazas. 

el pasado sábado en la comunidad de El 
Durazno, versión que no fue confirmada 
ni desmentida oficialmente.  

Aun con la presencia de las fuerzas fede-
rales continuaron las detonaciones, por lo 
que el Gobierno Municipal pidió a los po-
bladores “no salir de sus domicilios o traba-
jos” y “mantenerse en resguardo en donde 
estén”, debido a que se llevaba a cabo un 
operativo “para restablecer el orden”. 

Durante varias horas, helicópteros del 
Ejército y de la Policía Estatal de Zacatecas 
sobrevolaron la cabecera, lo que aumentó 
la sensación de zozobra entre la población. 

La Vocería de la Mesa Estatal de Paz y 
Seguridad informó ya por la tarde que lo 
ocurrido en Jerez fue una reacción de los 
integrantes de un grupo delin-
cuencial, quienes realizaron 
disparos al aire en diferentes 
puntos de la cabecera muni-
cipal, “con el fin de distraer las 
acciones operativas que se lle-

vaban a cabo”.  
Los elementos de las fuerzas federales 

y estatales permanecieron patrullando las 
calles el resto del día, mientras que la activi-
dad se fue normalizando paulatinamente.  

Por otra parte, ayer por la mañana el te-
sorero del Instituto Mexicano del Seguro 
Social en Zacatecas, Ramiro Trejo, fue ase-
sinado a balazos en un ataque cuando él, 
junto con otro de sus compañeros, quien 
resultó herido, viajaban a bordo de una 
camioneta con logos de la institución por 
calles del municipio de Guadalupe. 

De acuerdo con testigos, los hechos se 
registraron cuando dos sujetos armados 
que viajaban a bordo de una moto dispara-
ron contra la camioneta.  

Versiones de trabajadores del 
IMSS indicaron que sus compa-
ñeros se dirigían al municipio 
de Loreto para hacer un pago de 
viáticos, por lo que supusieron 
que se trató de un asalto. 

DECENAS DE PERSONAS, la mayoría 
mujeres vestidas de negro, marcharon 
ayer hacia la sede del Congreso local.

5
Grandes granjas 
comerciales se 
han visto afecta-
das por el virus

2
Sicarios participaron 
en el asesinato de alto 
funcionario del IMSS 
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Jerez vive “martes de 
terror” por balaceras 

HELICÓPTEROS del Ejército y de la Secretaría 
de Seguridad Pública de Zacatecas sobrevolaron 
durante varias horas la cabecera municipal, lo que 
aumentó el ambiente de zozobra.

EN JALISCO el virus fue detectado en una granja 
productora de pollo y  huevo ubicada en el muni-
cipio de San Miguel El Alto, la cual cuenta con un 
inventario estimado de 360 mil aves.
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Restablecen servicio de 
agua en Valle de México
LA CONAGUA INFORMÓ que personal especializado 

logró normalizar la operación de la planta de bombeo 5 
del Sistema Cutzamala, con lo que se regularizó gradual-

mente el suministro en las alcaldías de la capital y munici-
pios del Estado de México que se habían visto afectados. 

Sin incidentes, la recuperación del espacio

Rompen laberinto delictivo en 
la Plaza del Estudiante del CH

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Durante un operativo de rescate 
del espacio público, el Gobier-
no capitalino desmanteló 27 
bodegas que eran utilizadas 

para cometer ilícitos, como robos, extor-
siones o incluso para secuestrar o tortu-
rar personas, en el jardín de la Plaza del 
Estudiante, en el Centro Histórico de la 
Ciudad de México. 

El espacio recuperado fue de alrede-
dor de 600 metros cuadrados, el cual, 
originalmente se había destinado para 
uso comercial. Sin embargo, de acuer-
do con denuncias penales y reportes de 
la ciudadanía —la cual advirtió sobre la 
comisión de delitos en esta zona de la 
Cuauhtémoc— en realidad se le daba un 
uso ilegal, explicó el secretario de Gobier-
no, Martí Batres Guadarrama. 

“Se desmantelaron 27 bodegas, espe-
cialmente en la zona donde había laberin-
tos y recovecos donde se habían presen-
tado denuncias anónimas de secuestros, 
asaltos, o donde introducían a personas 
para ser torturadas de acuerdo con estas 
denuncias anónimas”, precisó ayer.

En conferencia de prensa, el funciona-
rio mencionó que este operativo es parte 
de las acciones que lleva a cabo el Go-
bierno capitalino para el reordenamiento 
del comercio informal en la vía pública, 
como el que se realizó hace unos meses 
en el Eje 1 Norte y la liberación de las es-
taciones del Metro. 

El operativo se realizó la madrugada 
de este martes y duró alrededor de siete 
horas, en las que funcionarios públicos y 
elementos de la policía ubicaron los espa-
cios y los desmantelaron, aunque por es-
tos hechos no hubo personas detenidas.

“El operativo se realizó a lo largo de la 
noche, así que no había actividad en la 
zona, al momento de realizarse el ope-
rativo tampoco se encontró a nadie, las 
denuncias a las que hacemos alusión 

AUTORIDADES CAPITALINAS desman-
telan 27 bodegas y pasillos en donde escon-
dían secuestrados y torturaban; en las accio-
nes participan más de mil servidores públicos
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Durante la acción 
se utilizó maqui-
naria pesada para 
derribar cortinas 
de algunas bode-
gas, ayer. Ca
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son denuncias de otros momentos, no 
son denuncias inmediatas, son denun-
cias que tienen meses o que tienen más 
tiempo”, explicó. 

Al ser cuestionado acerca de si se tiene 
identificado a algún grupo delictivo rela-
cionado con las actividades ilícitas que se 
llevaban a cabo en esta área pública, Ba-
tres Guadarrama explicó que será la Fis-
calía General de Justicia de la Ciudad de 
México (FGJ-CDMX) la encargada de ha-
cer las investigaciones correspondientes. 

En este operativo participaron 60 ser-
vidores públicos de la Secretaría de Go-

bierno, 800 policías metropolitanos y 80 
elementos de la Policía Auxiliar de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), 
así como 158 personas de la Secretaría de 
Obras y Servicios (Sobse),  lo que da un 
total de mil 98 servidores públicos invo-
lucrados en estas tareas de recuperación 
del espacio. 

En la zona también se desplegaron 27 
empleados de la Subsecretaría de Pro-
gramas de Alcaldías y Reordenamiento 
de la Vía Pública, quienes notificaron a 
los comerciantes acerca de las acciones 
que se llevarían a cabo, en las que no se 

registraron incidentes.
Por su parte, la subsecretaria de Pro-

gramas de Alcaldías y Reordenamiento 
de la Vía Pública, Dunia Ludlow, explicó 
que las autoridades trabajan en proyec-
tos para el rescate de espacios urbanos, 
en coordinación con alumnos de distin-
tas universidades. 

Por otra parte, la funcionaria adelantó 
que ya se alista un plan para el ordena-
miento de romerías navideñas en la Ciu-
dad de México, con la finalidad de evitar 
el desbordamiento y problemas viales de-
rivadas de estas vendimias de fin de año.

...Y  catean la Arena Ciudad de México 
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

LA FISCALÍA General de Justicia de la 
Ciudad de México (FGJ-CDMX) reali-
zó un cateo y aseguró por unas horas la 
Arena Ciudad de México, tras recibir una 
denuncia por delitos de robo y lesiones, 
presuntamente perpetrados en ese recin-
to de espectáculos el pasado sábado.

Ayer, el establecimiento ubicado en 
la alcaldía Azcapotzalco amaneció con 
sellos en los que se leía que el inmueble 
formaba parte de una investigación por 
robo agravado.

En un comunicado, el órgano de jus-
ticia explicó que durante la madrugada, 
elementos del Grupo Especial de Reac-
ción e Intervención (GERI) de la Policía 
de Investigación realizaron un cateo en 

dicho inmueble.
Durante la inspección se aseguraron 

videos y documentos, además de que el 
lugar quedó asegurado para continuar 
con las indagatorias, explicó la Fiscalía. 

Sin dar más detalles al respecto, expli-
có que dicho material fue puesto a dispo-
sición del Ministerio Público para que se 
avance con la integración de la carpeta de 
investigación.

Más tarde, en una nota in- 
formativa, la Fiscalía capita-
lina indicó que recibió una 
denuncia por la “posible agre-
sión física y posterior robo 
en agravio de dos hombres”, 
ocurrido en la madrugada del 
pasado sábado. 

De acuerdo con la denun-
cia que recibieron las autori-

dades, uno de los agraviados fue golpea-
do mientras que al otro le fue robado su 
teléfono celular en las instalaciones de 
la Arena. 

Los hechos fueron denunciados y se 
inició la carpeta de investigación por los 
delitos referidos. 

Debido a que las autoridades del cen-
tro de espectáculos no brindaron “las fa-

cilidades para que los peritos 
realizaran las diligencias en el 
sitio”, explicó el órgano, se so-
licitó a un juez de control una 
orden de cateo, el cual se rea-
lizó alrededor de las 5:00 de la 
mañana de ayer.  

Por la tarde las autoridades 
retiraron los sellos de asegura-
miento que habían sido colo-
cados durante la diligencia.

EL OPERATIVO 
estuvo coordinado 
por el secretario de 
Gobierno, Martí Ba-
tres, quien informó 
que se busca ordenar 
la vía pública y el res-
cate de los espacios 
públicos.

LA FISCALÍA capi-
talina no especificó 
durante qué evento 
se cometieron los 
supuestos delitos 
que forman parte de 
la carpeta de inves-
tigación que llevó al 
cateo de ayer.

LA PLAZA del Estudiante está ubicada entre 
las calles Del Apartado, Florida y Del Carmen, 
muy cerca de Tepito y de La Lagunilla, en una 
zona copada por el comercio ambulante. 

80

15

Elementos de 
la Policía Auxiliar 
participaron en las 
acciones de ayer

Camiones fueron 
usados en las la-
bores de limpieza 
tras el operativo 
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El PSOE teme que Junqueras 
marque las elecciones como 
cabeza de ERC al Congreso

En el Partido Socialista se mue-
ven a ciegas con la negociación 
de Moncloa y ERC. Los barones 
no han tenido noticia hasta que 
se ha publicado el acuerdo, y 
ahora se les echa encima un nue-
vo motivo de preocupación, que 
va más allá de las elecciones au-
tonómicas y municipales. ¿Qué 
consecuencias tendría en la cam-
paña de las generales que Oriol 
Junqueras fuese el número uno 
de ERC al Congreso?  Moncloa 
quiere tranquilizar a los candida-
tos de mayo con el mantra de que 
son comicios locales, donde no 
se vota en clave nacional. Pero 
una campaña de Junqueras para 
el Congreso de los Diputados es 
una pesadilla en el imaginario 
socialista. El líder de ERC no ha 
ocultado nunca, en conversa-
ciones privadas, que su sueño es 
ser el primer presidente de la 
República catalana, pero el futu-
ro a medio plazo está por escri-
bir y en este contexto político ha 
empezado a circular la idea de 
que podría ser el cabeza de lista 
de ERC al Congreso, aunque 
todo depende de cómo quede la 
fi gura de la malversación en el 
Código Penal. P. 8 a 12

TELEVISIÓN. «HairStyle», no te cortes o ve recogiendo tus tijeras P. 54

El pacto de Ferraz con sus socios 
tendrá impacto directo en Cataluña 

y puede tenerlo en Madrid

LIBROS. Dolores Redondo, 
tras el asesino en serie que 
todavía nadie identifi có P. 43

El Sabina de Fernando 
León de Aranoa se 
estrena mañana P. 40-41

MONCLOA/POOL

Pedro Sánchez, ayer con el presidente de China, Xi Jinping

La crisis en la 
izquierda enfría 
los cambios en 

la malversación

Diez días para el 
ingreso voluntario 

en prisión de 
Griñán por los ERE 

Esquerra asume 
que la reforma se  
complica por la 

división que suscita

Los barones se mueven a ciegas en 
la negociación y muestran su recelo 

más allá de los comicios de mayo

Ir a la compra a día de hoy es 
un 15% más caro que hace un 
año, aunque la situación es 
aún peor si hablamos de los 
alimentos básicos, cuyo pre-
cio se ha elevado por encima 
del 20% en legumbres, hor-

talizas, leche, huevos, aceite, 
cereales o azúcar. Aunque el 
INE cifra la tasa anual del IPC 
en el 7,3% en octubre, el in-
cremento medio del precio 
de los alimentos se disparó al 
récord del 15,4%.  P. 24-25

La cesta de la compra 
sube más de un 15% 
en el último año

Polonia 
convoca a       
su Consejo      
de Seguridad 
tras el impacto 
de dos misiles       
P. 18-19

Justicia 
revisará la Ley 
del «solo sí es 
sí» después de 
estrellarse en 
los juzgados 
P. 30-31

Feb. Oct.

Índice general

Subyacente
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DEL IPC

(en porcentaje)

2021 2022
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Luis Enrique ejercerá 
de «streamer» durante 
el Mundial P. 48-49

El IPC medio se queda 
en el 7,3%, pero los 
productos básicos 
disparan su 
precio
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La lluvia de misiles de 
Putin alcanza a Polonia

►Territorio OTAN. El Gobierno polaco convoca al Consejo de Seguridad         
tras la muerte de, al menos, dos personas cerca de la frontera ucraniana

Taylin Aorche . CRACOVIA

M
isiles rusos caye-
ron ayer en te-
rritorio polaco, 
dos personas 
murieron, in-

formó la agencia Associated Press 
(AP), citando fuentes de inteligen-
cia estadounidenses. Probable-
mente se trate de la explosión en 
Przewodowo en el distrito de Hru-
bieszów, a 10 km de la frontera con 
Ucrania.

El portavoz del Gobierno pola-
co, Piotr Mueller, no confi rmó la 
información de un alto funciona-
rio de los servicios de inteligencia 
de Estados Unidos, que habló bajo 
condición de anonimato debido a 
la naturaleza sensible de la situa-
ción. Pero Mueller anunció que los 
altos dirigentes estaban celebran-
do una reunión de emergencia 
debido a una «situación de crisis». 
Tampoco lo hizo la Casa Blanca. 
Los medios polacos avanzaron 
ayer que, según sus fuentes mili-
tares, los restos de misiles encon-
trados en su territorio podrían ser 
proyectiles derribados por las 
Fuerzas Armadas ucranianas. El 
misil cambió su trayectoria y voló 
hacia el lado polaco.

Rusia negó las informaciones de 
que misiles rusos cayeron en terri-
torio polaco. El ministerio de De-
fensa ruso publicó en su Telegram, 
calificando los informes como 
«una provocación deliberada con 
el fi n de escalar la situación». «No 
se produjeron ataques contra ob-
jetivos cercanos a la frontera ucra-
niana-polaca», se puede leer en el 
comunicado. Asegurando que los 
fragmentos de los supuestos misi-
les filmados por los medios de 
comunicación polacos, no corres-
ponden a armas rusas.

Por su parte, el portavoz del De-
partamento de Defensa de EE UU, 
el general de brigada Patrick Ryder, 
en rueda de prensa desde el Pen-
tágono aseguró que, de momento, 
no podían confi rmar las informa-
ciones de los dos misiles rusos. Sin 
embargo, sí que insistió en que 

clave de suministro eléctrico y los 
cortes de energía se produjeron en 
hasta diez ciudades del país. Des-
de hace más de un mes y a las 
puertas de un frío invierno, la red 
eléctrica ucraniana es el objetivo 
principal de las fuerzas rusas. 
Como venganza de los fracasos en 
el campo de batalla, Rusia lanzó 
entre 85 y 100 misiles pocas horas 
después de que el presidente ucra-
niano Volodimir Zelenski se diri-
giera a la cumbre del G-20 en Bali. 
Los ataques con misiles de largo 
alcance y drones siguen un patrón 
que Putin mantiene desde octu-
bre; después de cada revés del 
Ejército ruso en el campo de bata-
lla, el cielo ucraniano se nubla y 
los búnkers en todo el país vuelven 
a llenarse de miedo. 

Moscú no ha ocultado su obje-
tivo y declarado públicamente que 

«hemos sido muy claros: defende-
remos cada centímetro del terri-
torio de la OTAN». Desde la Alian-
za Atlántica aseguraron que 
«estamos estudiando estos infor-
mes y coordinando estrechamen-
te con nuestro aliado Polonia».

Antes de que la agencia AP in-

formara sobre los misiles que ca-
yeron en territorio OTAN, en Var-
sovia el Comité del Consejo de 
Ministros para Asuntos de Seguri-
dad Nacional y Defensa se reunió 
de urgencia en la Ofi cina de Segu-
ridad Nacional.  Ayer, Rusia lanzó 
su mayor ataque con misiles desde 

el inicio de la guerra en Ucrania, 
con misiles que cayeron ofi cial-
mente no muy lejos de Polonia, en 
Leópolis. Vladimir Putin volvió a 
dejar a Ucrania en la oscuridad. 
Las alertas de ataque aéreo sona-
ron en todo el país ayer, los misiles 
rusos golpearon infraestructura 

Guerra en Europa
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TWITTER

su propósito son las plantas ener-
géticas. Según el ministro de Exte-
riores de Ucrania, Dmitro Kuleba, 
los misiles no solo golpearon in-
fraestructura energética, sino tam-
bién edifi cios residenciales habi-
tados por civiles. Los bombardeos 
llegan después de una humillante 
retirada de Jersón. Hasta 30.000 
tropas rusas se retiraron a la orilla 
oriental del Dniéper. La ciudad 
había estado bajo ocupación rusa 
desde principios de marzo, el fi n 
de semana hubo celebraciones 
donde la bandera ucraniana fue 
alzada en edificios oficiales y el 
presidente Zelenski se trasladó 
hasta allí para otorgar distinciones 
militares a varios soldados. El mi-
nistro de Energía ucraniano, Her-
man Halushchenko, aseguró que 
el ataque de ayer contra la infraes-
tructura energética es el más gran-

de desde el inicio de la guerra. Por 
su parte, el jefe adjunto de la ofi ci-
na del presidente, Kyrylo Tymos-
henko, indicó que la situación en 
todo el país es «crítica» después de 
que decenas de misiles golpearon 
numerosas instalaciones energé-
ticas. «Los terroristas rusos lleva-
ron a cabo otro ataque planifi ca-
do», dijo y añadió que la situación 
en la capital, Kyiv, era «extremada-
mente difícil».

En el oeste del país, el alcalde de 
Leópolis, Andriy Sadovyi, dijo que 
el 80% de la ciudad estaba sin elec-
tricidad, por lo que no había cale-
facción ni agua caliente (con tem-
peraturas que no superan los 9 
grados). Los ataques con misiles 
en Ucrania también han causado 
interrupciones en los servicios de 
electricidad en Moldavia. Los 
bombardeos son devastadores.

Dos personas 

fallecieron en  

Przewodow, ayer

El G-20 presiona para que 
Rusia ponga fi n al confl icto

Las tensiones geopolíticas apre-
miantes han empañado el arran-
que de la cumbre del Grupo de los 
20 que se celebra en Bali (Indone-
sia), mientras los líderes de las 
principales economías avanzadas 
y emergentes del mundo se                
reúnen por primera vez desde la 
fatídica invasión de Rusia en Ucra-
nia. Los miembros del G-20 tienen 
previsto, a través de un comuni-
cado conjunto, instar a la resolu-
ción pacífica de los conflictos y 
condenar el uso de armas nuclea-
res, en un refl ejo de la ansiedad 
mundial por la guerra emprendi-
da por Moscú.

«El uso o la amenaza del uso de 
armas nucleares es inadmisible», 
firmaran los líderes, según un 
borrador de la declaración fi nal. 
«La resolución pacífica de los 
conflictos, los esfuerzos para 
abordar las crisis, así como la di-
plomacia y el diálogo, son vitales. 
La era actual no debe ser la de la 
guerra». Si bien está previsto que 
adopten formalmente el comu-
nicado hoy, el texto podría cam-

M.Sánchez-Cascado. HONG KONG

►En contra del 
criterio de Moscú, 
el borrador incluye 
una condena a la 
«era de la guerra»

biar antes de esa fecha como re-
sultado de nuevas conversaciones 
sobre su contenido.

«La mayoría de los miembros 
condenaron enérgicamente la 
guerra en Ucrania y subrayaron 
que está causando un inmenso 
sufrimiento humano y exacer-
bando las fragilidades existentes 
en la economía mundial: limitan-
do el crecimiento, aumentando la 
infl ación, interrumpiendo las ca-
denas de suministro, aumentan-
do la inseguridad energética y 
alimentaria y elevando los riesgos 
para la estabilidad financiera», 
decía el texto. Aun así, no está 
claro cuántos países lo fi rmarán. 
Si bien los mandatarios están de 
acuerdo principalmente en los 
tres pilares de las prioridades del 
G-20 que Indonesia ha impulsa-
do bajo su presidencia –arquitec-
tura digital, transición energética 
y transformación digital–, este 
documento es el punto de fric-
ción que hace que una declara-
ción acordada por todas las par-
tes al fi nal de la cumbre parezca 
improbable.

Cuando Indonesia asumió la 
presidencia rotatoria del grupo el 
pasado mes de diciembre, el prin-
cipal objetivo era reforzar las difi -
cultades de la recuperación de la 
pandemia. Desgraciadamente, 
esa unión se ha visto sometida a 
una dura prueba, no solo por las 
consecuencias económicas y es-
tratégicas de la invasión de Ucra-

nia, sino también por la rivalidad 
entre Estados Unidos y China y el 
creciente distanciamiento entre 
algunas naciones. La semana pa-
sada, el Gobierno ruso anunció 
que Putin no asistiría a la cumbre, 
a pesar de la invitación perma-
nente de su homólogo indonesio, 
Joko «Jokowi» Widodo. Esto pro-
bablemente supuso un alivio para 
el Gobierno indonesio, dada la 
posibilidad de que algunos líderes 
occidentales hubieran boicotea-
do la cumbre si este asistía. El ais-
lamiento de un Putin condenado, 
contrastó con la imagen de Xi  Jin-
ping como un diplomático mag-
nánimo, listo para construir puen-
tes y una pieza clave con la que 
todos quisieron encontrarse.  En-
tre ellos, el presidente Sánchez, 
que aprovechó la reunión para 
pedirle que medie para evitar una 
prolongación del confl icto. Ante 
las amenazas occidentales de boi-
cot de excluir al presidente ruso, 
Widodo invitó a Volodimir Ze-
lenski, a pesar de que Ucrania no 
es miembro. Este se dirigió a los 
líderes mundiales a través de vi-
deoconferencia y expuso una se-
rie de condiciones necesarias 
para poner fi n a la guerra. Frente 
al ministro de Exteriores ruso, Ser-
gei Lavrov, el presidente ucrania-
no argumentó que «justo cuando 
el mundo esperaba recuperarse 
de los golpes de la pandemia, el 
combate ha provocado nuevos 
desafíos globales», dijo. 

AP

Joe Biden conversa con el francés Emmanuel Macron y el alemán Olaf Scholz, ayer en la Cumbre de Bali

►El presidente de 
Ucrania ha elaborado un 
plan de paz en diez 
puntos en los que se 
debe garantizar:

►La seguridad nuclear 
así como la seguridad 
alimentaria. La seguri-
dad energética y la 
liberación de todos los 
prisioneros y deporta-
dos.

►La aplicación de la 
Carta de la ONU y la 
restauración de la 
integridad territorial 
de Ucrania y el orden 
mundial.

►La retirada de las 
tropas rusas y el cese 
de las hostilidades.

►La «creación del 
Tribunal Especial sobre 
la agresión criminal de 
Rusia contra Ucrania 
y un mecanismo de 
compensación». 

►La necesidad de 
protección inmediata 
del medio ambiente. 
La prevención de la 
escalada y la confi rma-
ción del fi n de la guerra.

El discurso que 
enfureció al zar
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Horas antes del establecimiento 
de la «Knesset» número 25, que 
supondrá el regreso de Benja-
min Netanyahu al frente de Is-
rael, un palestino perpetró un 
ataque múltiple en Ariel (Cisjor-
dania), en el que murieron tres 
israelíes y otros tres resultaron 
heridos de gravedad. Poco antes 
de las 9 de la mañana, el Ejército 
israelí informó que «un terroris-
ta llegó a la entrada del parque 
industrial de Ariel y apuñaló a 
civiles en el área. Luego, se des-
plazó a una gasolinera cercana, 
donde agredió a más personas». 
En el área de servicio, el joven 
Muhammed Souf –de 18 años y 
residente del cercano pueblo de 
Hares–, robó un coche y produ-
jo un accidente en una concu-
rrida autopista.

Al salir del vehículo, apuñaló 
a otro civil y se apropió de otro 
vehículo, con el que empezó a 

conducir en dirección contra-
ria. Finalmente, soldados y civi-
les armados lograron detenerle, 
y fue abatido a tiros. «Estaba 
conduciendo y presencié lo que 
parecía un accidente de tráfi co. 
Vi a un hombre herido y fui a 
tratarlo inmediatamente. En-
tonces, escuché gritos alertando 
de un terrorista, y al girarme lo 
vi acercándose con un cuchi-
llo», contó la paramédica Odelia 
Shahaf.

El atacante, que contaba con 
permiso de trabajo en el área 
industrial, aprovechó su privile-
gio para acceder al lugar y apu-
ñalar primero al guarda de se-
guridad. Este se limitó a disparar 
al aire, con la intención de no 
herir a otros obreros que acu-
dían a sus puestos de trabajo. 
Pese a la tensión latente en 
Cisjordania, en el parque indus-
trial de Ariel trabajan unos 5.000 
palestinos, y el ataque mortal, 
que previsiblemente acarreará 
un incremento de las medidas 

►Nuevo episodio sangriento horas antes de la constitución 
del nuevo Parlamento hebreo tras la victoria de Netanyahu

Un palestino mata a tres 
israelíes a cuchilladas

de seguridad en la zona, podría 
afectar al sustento de miles de 
familias palestinas.

Los últimos meses han estado 
marcados por frecuentes ata-
ques palestinos contra colonos y 
soldados, así como redadas del 
Ejército israelí, sobre todo en las 
zonas de Nablús y Jenín, con la 
detención de unos 2.000 sospe-
chosos. En lo que va de año, más 
de 130 palestinos murieron por 
fuego israelí en Cisjordania –mu-
chos responsables de atentados 
o disturbios–, y 26 israelíes mu-
rieron por ataques palestinos a 
ambos lados de la Línea Verde.

Desde el Likud y sus socios de 
extrema derecha, que ultiman el 
reparto de poder de la coalición 
de Gobierno, afi rmaron que «sa-
bremos cómo tratar el fenómeno 
adecuadamente», insinuando 
que aplicarán más mano dura 
para frenar los ataques armados 
palestinos. Consideran que du-
rante el mandato del anterior 
Gobierno de Naftali Bennett y 
Yair Lapid «el terror levantó ca-
beza», obviando las oleadas de 
atentados o escaladas bélicas en 
Gaza ocurridas durante los doce 
años consecutivos de Netany-
ahu ejerciendo como primer 
ministro de Israel.

Los tres heridos de gravedad 
fueron trasladados de urgencia 
a un hospital de Petah Tikva, 
donde fueron ingresados en 
unidades de cuidados intensi-
vos. Paralelamente, circularon 
en redes sociales palestinas 
imágenes de jóvenes repartien-
do golosinas en distintas locali-
dades de Gaza y Cisjordania, un 
gesto habitual para celebrar 
atentados mortales.

Instantes después del ataque, 
el Ejército israelí invadió el po-
blado de Hares, en busca de un 
presunto colaborador del ata-
cante. En Israel sorprendió la 
efectividad del agresor, que, ar-
mado únicamente con un cu-
chillo, logró matar a tres perso-
nas en una zona con una fuerte 
presencia de Fuerzas de Seguri-
dad hebreas.

Terrorismo

Las autoridades  israelíes limpian la sangre en Ariel, ayer

Ofer Laszewicki. TEL AVIV

AP

Radar

Juicio contra Roberto 
Saviano por llamar 
«bastarda» a Meloni

El escritor y periodista Roberto 
Saviano asistió ayer a la primera 
audiencia del juicio en el que 
está acusado de haber difamado 
a la primera ministra italiana, 
Giorgia Meloni, a quien llamó 
«bastarda» por su postura contra 
la inmigración. El autor de la pre-
miada obra «Gomorra», quien 
podría ser condenado hasta a 
tres años de prisión en caso de 
ser declarado culpable, reivindi-
có su derecho a la libertad de 
expresión. «Me encuentro aquí, 
hoy, procesado por haber criti-
cado en modo radical a dos po-
líticos, Giorgia Meloni y Matteo 
Salvini, que he considerado ma-
yormente responsables de una 
constante y duradera propagan-
da política contra los seres hu-
manos más desesperados, débi-
les e incapaces de defenderse: 
los prófugos».

El intelectual expresó asimis-
mo su deseo de que este juicio 
sirva para demostrar que criticar 
al poder «no signifi ca tener una 
opinión no legítima». «Esto sería 
muy grave y confi rmaría una hi-
pótesis: que este Gobierno pre-
tende conducirnos a lo que 
Eduardo Galeano bautizó como 
«democradura», una democra-
cia que parece tener valores de-
mocráticos, pero actúa de ma-

nera iliberal», advirtió el escritor 
a la salida del Tribunal de 
Roma.

La actual primera ministra, 
denunció por difamación a Sa-
viano en 2020 después de que el 
escritor arremetiera en un pro-
grama de televisión contra ella y 
contra el líder de la Liga por sus 
ataques contra las ONG de res-
cate que operan en el Mediterrá-
neo y el supuesto uso electora-
lista que la derecha hace del 
fenómeno migratorio en Italia.

«Recordarán toda la basura 
lanzada sobre las ONG, a las que 
llaman ‘taxis del mar’ o ‘cruce-
ros’. Lo único que puedo decir es: 
bastardos, ¿cómo habéis podi-
do? Meloni, Salvini: bastardos», 
lanzó, en referencia a la teoría de 
la Liga y Hermanos de Italia de 
que los buques de las organiza-
ciones humanitarias incentivan 
las llegadas de inmigrantes irre-
gulares, y justo después de que 
el programa emitiera unas duras 
imágenes en las que se relataba 
la odisea de una barcaza resca-
tada en el Mediterráneo por la 
ONG española Open Arms.

Meloni no acudió a la primera 
vista al hallarse en la cumbre del 
G-20 en Bali. Pero su abogado, 
Luca Libra, sorprendió al avan-
zar que estaban considerando la 
posibilidad de retirar la deman-
da, como solicitan numerosos 
intelectuales y asociaciones.

Soraya Melguizo. ROMA

►El abogado de la «premier» baraja 
retirar la demanda contra el escritor 

Roberto Saviano habla con la prensa tras dejar la corte de Roma

EFE
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El último escaño, el número 218, 
el más ansiado de todos para al-
canzar la mayoría de los 435 asien-
tos de la Cámara de Representan-
tes, se hacía esperar más de una 

Vanessa Jaklitsch. WASHINGTON

►Los republicanos 
empiezan a ver al 
magnate como un 
lastre para ganar 
las elecciones 
presidenciales

Trump sí, Trump no: el partido 
se divide sobre su candidatura

AP

Blanca es la máxima aspiración de 
Trump desde que se vio obligado 
a irse. Biden tomó posesión el 20 
de enero de 2021 ante un gran am-
biente de crispación social, una 
reciente herida abierta del histó-
rico asalto al Capitolio y continua-
das acusaciones falsas de fraude 
electoral, que se han ido replicado 
desde entonces por todo el país a 
través de cientos de candidatos 
republicanos durante la campaña 
de las legislativas. Una decisión 
que ha terminado siendo contra-
producente para la gran mayoría. 
La última de ellas: Katie Lake. 

La polémica candidata a gober-
nadora de Arizona perdía frente su 
rival demócrata pocas horas antes 
de que Trump anuncia su candi-
datura ofi cial. El expresidente vol-
vía a perder credibilidad entre sus 
propias fi las al confi rmarse la vic-
toria de la demócrata Katie Hobbs. 
La que hasta ahora ha sido fi scal 
general del Estado conseguía, la 
noche del lunes, derrotar a una de 
las candidatas más controvertidas 
de las «midterm», apoyada por 
Trump y difusora de la teoría del 
fraude electoral.

Aunque el magnate se empeñe 
en alardear, apoderándose de más 
de 200 victorias republicanas, la 
estrategia trumpista ha resultado 
fallida para miembros del partido, 
que empiezan a manifestar públi-
camente su malestar tras los malos 
resultados de estas legislativas y, 
como consecuencia, abren la 
puerta a que otros candidatos con 
mejores opciones que el neoyor-
quino puedan competir. 

Aunque Trump no quiere com-
petencia y ya ha advertido con 
sutiles amenazas que quien pre-
tenda hacerle sombra pagará las 
consecuencias. El gobernador de 
Florida, Ron DeSantis, su exvice-
presidente Mike Pence o el gober-
nador de Virginia, Glenn Young-
kin, tienen todas las papeletas. 

«Eso será para que otros lo de-
cidan», respondió Pence a la pre-
gunta de si cree que puede vencer 
al expresidente Trump. «Creo que 
los estadounidenses quieren ver a 
un líder nacional que sepa mostrar 
compasión y generosidad de espí-
ritu», anticipó el exvicepresidente. 
Nunca antes Pence se había mos-
trado tan reacio. «Es hora de re-
construir el Partido Republicano», 
declaró todavía más tajante el se-
nador Josh Hawley. «Necesitamos 
un partido más enfocado en tra-
bajar en la gente que en Wall Street, 
más centrado en nuestra cultura 
que en las guerras extranjeras», 
recalcó. 

Sin embargo, los asesores de 
Trump son optimistas. Creen que, 
más allá del fracaso de estas elec-
ciones, la candidatura del expre-
sidente inyectará ilusión.

Katie Lake, conocida 
como «la Trump con 
vestido», pierde en 
Arizona frente a su 
rival demócrata

semana para los republicanos tras 
su frustrada marea roja.

Pero, nada más lejos de la reali-
dad, estas elecciones de mitad de 
mandato han dejado a los republi-
canos gravemente heridos, con 
una grieta difícil de acortar a tiem-
po para 2024. Dos años que sue-
nan a toda una eternidad en tér-
minos políticos, pero la carrera 
hacia la Casa Blanca ya ha comen-
zado. El expresidente Donald 
Trump, temeroso de que los resul-
tados de las «midterm» perjudi-
quen sus aspiraciones políticas, 
no quiso esperar a conocer el re-
cuento final de los votos para 
anunciar su candidatura ofi cial a 

la presidencia. Una semana exac-
ta después, Trump tenía todo pre-
parado desde Mar-a-Lago, su re-
sidencia en Florida, para hacer 
«un anuncio muy grande». 

Al cierre de esta edición no se 
había producido el anuncio, pero 
su círculo lo daba por descontado. 
Sería su tercera carrera a la Casa 
Blanca, después de haber ganado 
las presidenciales de 2016 contra 
Hillary Clinton y perder su reelec-
ción en 2020. Aunque, tal y como 
apuntan ya voces críticas entre los 
conservadores, pueden ser tam-
bién las segundas que pierda. La 
hija menor del expresidente, Ti-
ff any Trump, se casó el pasado fi n 

de semana en la residencia fami-
liar de Palm Beach, y su padre 
aprovechó para pedir a la familia 
que prolongaran su estancia unos 
días más para estar presentes en 
la «gran fi esta» de su regreso. Días 
de preparación logística para el 
gran espectáculo televisado en 
«prime time». Volver a la Casa 

El expresidente Donald Trump prometió un gran anuncio la pasada madrugada desde su mansión de Mar-a-Lago (Florida)

►Los republicanos están a punto de tomar el 
control de la Cámara de Representantes. Casi 
una semana después de las elecciones interme-
dias, tres convocatorias electorales en California 
y Nueva York empujaron a los republicanos a los 
217 escaños, uno menos de los 218 necesarios 
para obtener la mayoría absoluta. Con todo, 
sería el margen más estrecho durante este siglo. 

El lunes por la noche, Michelle Steel y Ken 
Calvert fueron reelegidos en California después 
de los reñidos recuentos contra sus rivales 
demócratas. En Nueva York, los republicanos 
también se aferraron a un distrito que votó por 
los demócratas en las últimas dos elecciones 
presidenciales. Quedan aún 14 escaños por 
asignar, la mayoría en California.

Los 
conservadores 
rozan el control 
de la Cámara de 
Representantes
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Cultura

Joaquín Sabina, 
sin profi lácticos

Mañana llega a las salas «Sintiéndolo mucho», 
la película documental sobre los usos y costumbres, 
la vida y la obra del machadiano Joaquín Sabina que 

dirige Fernando León de Aranoa

Javier Menéndez Flores. MADRID

L
a fi esta era infi nita y no 
amanecía jamás. Tras 
la música de las can-
ciones llegaba la mú-
sica de las risas y el 

alba era tan improbable como re-
nunciar a la penúltima. «¿Otra?», 
«¡por favor!», y así siempre. Joa-
quín Sabina lo resume con un 
disparo de genialidad en una de 
las muchas sentencias que nu-
tren «Sintiéndolo mucho», la pe-
lícula documental sobre su vida 
filmada por Fernando León de 
Aranoa a lo largo de tres lustros: 
«He pasado de la adolescencia a 
la vejez sin rozar la madurez». 
Hasta que a aquel adolescente 
cincuentón le dio por asomarse 
una noche al barranco de un es-
pejo y se encontró frente a su pa-
dre. Y qué susto, Virgen santa. 
Porque el espíritu seguía siendo 
el mismo: cimarrón, disidente, 
indomeñable. Un corazón que se 
instaló furiosamente en el no a 
todo, salvo a aspirar la existencia 
con el ímpetu avaro del niño que 
aprieta su juguete contra el pecho 
por miedo a que se lo arrebaten.

Porque eso sí estaba previsto. 
Vivir. Desmesuradamente. Sin 
red. Sin profi lácticos. Como quien 
entra purísimo en el agua mansa 
de otro cuerpo. Lo que no estaba 
planifi cado en modo alguno era 
la corona de laureles. Puesto que 
Sabina nunca ha sentido otro 
peso sobre esa cabeza de mele-
nón juvenil que el de una boina, 
ni ha terminado de creerse que 
esos aplausos fueran para él, que 
su persona mereciera semejantes 
genufl exiones, que esos premios 
(tantos premios ya, carajo) lleva-
ran su nombre.  

El vello, rígido
La película arranca con el humo 
de un cigarrillo, el de Joaquín, me-
táfora del fugaz transcurso de una 
vida, y termina con un gatillazo 
musical. Entre ambos polos des-
fi lan distintos actores de reparto: 
Úbeda, Londres, el extrañado pa-
dre versifi cador, Buenos Aires, los 
mariachis, José Tomás (con el aro-
ma de grandeza y tragedia de los 
samuráis), las canciones, la cocaí-
na, el alcohol, Jimena, la caída al 
foso del Wizink Center... Y por en-
cima de todo eso una estrella ab-
soluta, Sabina, que desgrana su 
fi losofía de hombre atravesado de 
tumultos sin sentar cátedra. Como 
el anciano que, en el parque, con-
versa con sus pares: «La vida en 
los escenarios es preciosa, porque 
no es la vida. Es otra cosa mejor 
que la vida. El éxito, la gloria, la 
valentía, el miedo, la muerte…». Y 

el vello del espectador se pone 
rígido como el mármol.  

Quien compare la risa del Sabi-
na en la setentena, la que explota 
tantas veces cual géiser a lo largo 
del documental, con la de las fo-
tos de juventud, verá que son 
idénticas; una suerte de eyacula-

tan excesivas, de tan magnas he-
churas, que no hay forma de apre-
sarlas entre los muros de una 
película o un libro. Así, el docu-
mental se resiente de sobredosis 
de crepúsculo. Eso tiene una ex-
plicación: la travesía biográfi ca 
comenzó en 2007, cuando el ar-

tista frisaba en los sesenta, y León 
de Aranoa renunció además, sal-
vo en algún momento brevísimo, 
a imágenes de archivo, porque 
quiso que la película exhalara 
vida. Y eso sí lo ha logrado.

Hay que tener mucho cuidado, 
no obstante, con el crepúsculo, 
porque es un seductor que escon-
de a un asesino: detrás de esos 
naranjas hipnóticos aguarda el 
fi nal, ya que el sol se desmaya y 
comienza el gobierno de la noche 
y el silencio, roto tan solo por al-
guna risa demente y algún alari-
do. Algo así como el después de 
un concierto en un estadio o en 
una plaza de toros: tras ser vene-
rado como un dios azteca, el 
hombre que ha protagonizado 
esa mascarada se ve de pronto 
solísimo en la suite de un hotel 
lujoso y helado, y la sensación de 
vértigo, orfandad, impostura y 
terror es un machete cuyo fi lo hay 

ción de los sentidos. No es extra-
ño: en la risa y en el llanto todos 
somos más nosotros que nunca, 
porque ahí no hay fi ltros y lo que 
capta el ojo es verdad, hasta la 
persuasiva mentira.    

El cineasta ha llevado a cabo 
una solvente labor, pero hay vidas 
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esquivar con la ayuda de unos 
tragos y algo de química, atribu-
tos de la vida corsaria que Sabina 
con tanto ahínco transitó. 

Hay paradas que marcan el iti-
nerario de toda una vida, lugares 
que te explican mejor que la en-
trada quirúrgica de una enciclo-
pedia. Y muchos de los registra-
dos por la retina del músico y 
letrista están en los fotogramas de 
Sintiéndolo mucho.  

Envejecer sin dignidad
Las pupilas las dilatan ahora 
otras espuelas –el mar, un poe-
ma, los amigos, Jimena–, porque 
la vida va perdiendo músculo 
inexorablemente y es la obra, ro-
busta y memorable, la que em-
pieza a desplazar al hombre. 
Contra todo pronóstico habrá 
una nueva gira, pero aun así Joa-
quín sabe –aunque esto no lo 
recoja el documental de Aranoa– 

que la Chispa de aquel cine de 
Úbeda, la Lesley dylaniana y la 
Sonia del amor y de la guerra son 
sólo recuperables si cierra los 
ojos. Que el abuelo Ramón, aquel 
ángel que le descubrió la música 

y la alegría, era un ser libérrimo 
en una España cautiva. Que la 
llave de aquella pensión de Gra-
nada tenía un pasadizo secreto 
que conducía a la gloria eterna, y 
que la imagen de tu padre apa-
gándose en la cama de un hospi-
tal es algo que un hombre nunca 
debería ver, puesto que ya jamás 
saldrás de esa fotografía. No, ni 
aun en las fi estas y en los home-
najes en los que la sonrisa profe-
sional maquilla la tristeza. 

Pero la desolación puede tra-
vestirse de boutade y la solemni-
dad no entra en el menú, a pesar 
de que en esa casa esté prohibido 
prohibir. Joaquín sabinea mucho 
en el documental y confi esa que 
se propuso envejecer sin digni-
dad. Y mientras amarillean las 
hojas de los libros mejores, en 
una pecera con espinas fl otan las 
ruinas de los cabarés. 

Perdonen la tristeza.

►Es la quinta vez que 
Fernando León de 
Aranoa se enfrenta a la 
milimétrica y delicada 
tarea de confección de 
un documental pese a la 
atribución inmediata que 
se tiende a hacer de su 
fi gura con la dirección 
casi exclusiva de 
películas. Lo cierto es 
que el realizador 
madrileño, que ha 
pasado más de 12 años al 
lado de Sabina para 
captar las vergüenzas 
desnudas del artista, ha 
confesado en alguna 
ocasión encontrar en el 
género documental la 
imposibilidad natural de 
no poder organizarlo 
todo (ya que la realidad 
te obliga a estar muy 
despierto) y la capacidad 
de aprender a lidiar con 
la parte más difícil:calcu-
lar la distancia a la que te 
sitúas de gente que 
atraviesa una realidad 
difícil, como le ocurrió 
durante el rodaje en 2001 
de «Caminantes», un 
documental sobre las 
protestas sociales de un 
grupo de mexicanos 

Aranoa y el 
documental: amor 
a largo plazo

Quien compare su 
risa en la setentena 
con la de las fotos de 
juventud verá que 
son idénticas

Fernando León de 

Aranoa (izda.) dirige el 

esperado documental 

sobre Sabina

Sabina nunca ha 
sentido otro peso 
sobre esa cabeza de 
melenón juvenil que 
el de una boina

El próximo 22 celebra-
mos el día de Santa 
Cecilia, la patrona de 
la música. Aquellos cu-

riosos que hayan querido ente-
rarse de quién fue tal santa y por 
qué se la nombró protectora de 
la música se habrán encontrado 
con un auténtico galimatías.

Y es que posiblemente no sea 
Santa Cecilia quien más merez-
ca ser nuestra patrona, por más 
que su vida y sobre todo su 
muerte sea digna de admiración 
si es que las crónicas cuentan 
hechos auténticos. La confusión 
es amplia ya que no sólo la fecha 
del 22 de noviembre, cuando 
ahora celebramos la fi esta, pue-
de no ser exacta sino que inclu-
so se desconoce exactamente el 
año de su martirio, situándose 
entre el siglo II y el IV. Además 
no sólo hay una Cecilia, porque 
existe una mártir africana a la 
que se asigna el 11 de febrero.

Casi todo lo que sabemos pro-
viene de las denominadas «Ac-
tas de Santa Cecilia», que no 
contienen referencias cronoló-
gicas precisas. La Cecilia a la que 
se refieren provendría de una 
familia romana noble y, de he-
cho, ello encaja con los ropajes 
con los que aparece en muchas 
pinturas. De joven se habría 
convertido al cristianismo con 
el fi rme deseo de conservarse 
virgen, pero sus padres la entre-
garon en matrimonio al noble 
pagano Valerius. Ella no quiso 
consumar el matrimonio y adu-
jo ante su marido que un ángel 
protegía su virginidad, a lo que 

éste respondió que deseaba ver-
lo. Cecilia le puso como condi-
ción su conversión y un encuen-
tro con el papa Urbano I, tras lo 
cual Valerius pudo ver el ángel. 
Luego se convirtió el hermano 
del romano y ambos sufrieron 
martirio. Ella fue condenada a 
morir ahogada, pero se salvó, 
por lo que a continuación la su-
mergieron en agua hirviendo. Al 
salir de ella también indemne, 
intentaron decapitarla sin poder 
separar la cabeza del cuerpo, 
agonizando tres días más tarde. 
El papa Urbano la sepultó en la 
catacumba del papa Calixto I.

¿Y de la música, qué? Pues 
parece que pintarla con un pe-
queño órgano obedece a una 
confusión de traducción de las 
actas citadas y que el órgano 
que se cita acompañando sus 
oraciones cantadas no era tal 
sino un instrumento de tortura, 
un fuelle. Más tarde aparecería 
el laud en los dibujos. El caso es 
que en el siglo XVI fue canoni-
zada y nombrada patrona de la 
música por haber «mostrado 
una empatía irrefrenable a los 
acordes melódicos de los ins-
trumentos». Desde entonces se 
celebra el 22 de noviembre 
como día de la música en toda 
Europa cristiana. No sólo eso, 
sino que Scarlatti, Haendel, 
Purcell, Gounod, Pärt y otros 
compositores le dedicaron 
obras, que la retrataron pintores 
como Gentileschi, Benson, 
Tiepolo, Rafael o Rubens y que 
en Roma se fundó la Academia 
de Música Santa Cecilia e inclu-
so en España lleva su nombre 
una orquesta.

Ya ven lo que puede dar de sí 
un malentendido….

En Solfa 

Santa Cecilia y su enigma

Gonzalo Alonso

La historia de Santa Cecilia está protagonizada por una confusión
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Cultura

Joaquín Sabina, 
sin profi lácticos

Mañana llega a las salas «Sintiéndolo mucho», 
la película documental sobre los usos y costumbres, 
la vida y la obra del machadiano Joaquín Sabina que 

dirige Fernando León de Aranoa

Javier Menéndez Flores. MADRID

L
a fi esta era infi nita y no 
amanecía jamás. Tras 
la música de las can-
ciones llegaba la mú-
sica de las risas y el 

alba era tan improbable como re-
nunciar a la penúltima. «¿Otra?», 
«¡por favor!», y así siempre. Joa-
quín Sabina lo resume con un 
disparo de genialidad en una de 
las muchas sentencias que nu-
tren «Sintiéndolo mucho», la pe-
lícula documental sobre su vida 
filmada por Fernando León de 
Aranoa a lo largo de tres lustros: 
«He pasado de la adolescencia a 
la vejez sin rozar la madurez». 
Hasta que a aquel adolescente 
cincuentón le dio por asomarse 
una noche al barranco de un es-
pejo y se encontró frente a su pa-
dre. Y qué susto, Virgen santa. 
Porque el espíritu seguía siendo 
el mismo: cimarrón, disidente, 
indomeñable. Un corazón que se 
instaló furiosamente en el no a 
todo, salvo a aspirar la existencia 
con el ímpetu avaro del niño que 
aprieta su juguete contra el pecho 
por miedo a que se lo arrebaten.

Porque eso sí estaba previsto. 
Vivir. Desmesuradamente. Sin 
red. Sin profi lácticos. Como quien 
entra purísimo en el agua mansa 
de otro cuerpo. Lo que no estaba 
planifi cado en modo alguno era 
la corona de laureles. Puesto que 
Sabina nunca ha sentido otro 
peso sobre esa cabeza de mele-
nón juvenil que el de una boina, 
ni ha terminado de creerse que 
esos aplausos fueran para él, que 
su persona mereciera semejantes 
genufl exiones, que esos premios 
(tantos premios ya, carajo) lleva-
ran su nombre.  

El vello, rígido
La película arranca con el humo 
de un cigarrillo, el de Joaquín, me-
táfora del fugaz transcurso de una 
vida, y termina con un gatillazo 
musical. Entre ambos polos des-
fi lan distintos actores de reparto: 
Úbeda, Londres, el extrañado pa-
dre versifi cador, Buenos Aires, los 
mariachis, José Tomás (con el aro-
ma de grandeza y tragedia de los 
samuráis), las canciones, la cocaí-
na, el alcohol, Jimena, la caída al 
foso del Wizink Center... Y por en-
cima de todo eso una estrella ab-
soluta, Sabina, que desgrana su 
fi losofía de hombre atravesado de 
tumultos sin sentar cátedra. Como 
el anciano que, en el parque, con-
versa con sus pares: «La vida en 
los escenarios es preciosa, porque 
no es la vida. Es otra cosa mejor 
que la vida. El éxito, la gloria, la 
valentía, el miedo, la muerte…». Y 

el vello del espectador se pone 
rígido como el mármol.  

Quien compare la risa del Sabi-
na en la setentena, la que explota 
tantas veces cual géiser a lo largo 
del documental, con la de las fo-
tos de juventud, verá que son 
idénticas; una suerte de eyacula-

tan excesivas, de tan magnas he-
churas, que no hay forma de apre-
sarlas entre los muros de una 
película o un libro. Así, el docu-
mental se resiente de sobredosis 
de crepúsculo. Eso tiene una ex-
plicación: la travesía biográfi ca 
comenzó en 2007, cuando el ar-

tista frisaba en los sesenta, y León 
de Aranoa renunció además, sal-
vo en algún momento brevísimo, 
a imágenes de archivo, porque 
quiso que la película exhalara 
vida. Y eso sí lo ha logrado.

Hay que tener mucho cuidado, 
no obstante, con el crepúsculo, 
porque es un seductor que escon-
de a un asesino: detrás de esos 
naranjas hipnóticos aguarda el 
fi nal, ya que el sol se desmaya y 
comienza el gobierno de la noche 
y el silencio, roto tan solo por al-
guna risa demente y algún alari-
do. Algo así como el después de 
un concierto en un estadio o en 
una plaza de toros: tras ser vene-
rado como un dios azteca, el 
hombre que ha protagonizado 
esa mascarada se ve de pronto 
solísimo en la suite de un hotel 
lujoso y helado, y la sensación de 
vértigo, orfandad, impostura y 
terror es un machete cuyo fi lo hay 

ción de los sentidos. No es extra-
ño: en la risa y en el llanto todos 
somos más nosotros que nunca, 
porque ahí no hay fi ltros y lo que 
capta el ojo es verdad, hasta la 
persuasiva mentira.    

El cineasta ha llevado a cabo 
una solvente labor, pero hay vidas 
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esquivar con la ayuda de unos 
tragos y algo de química, atribu-
tos de la vida corsaria que Sabina 
con tanto ahínco transitó. 

Hay paradas que marcan el iti-
nerario de toda una vida, lugares 
que te explican mejor que la en-
trada quirúrgica de una enciclo-
pedia. Y muchos de los registra-
dos por la retina del músico y 
letrista están en los fotogramas de 
Sintiéndolo mucho.  

Envejecer sin dignidad
Las pupilas las dilatan ahora 
otras espuelas –el mar, un poe-
ma, los amigos, Jimena–, porque 
la vida va perdiendo músculo 
inexorablemente y es la obra, ro-
busta y memorable, la que em-
pieza a desplazar al hombre. 
Contra todo pronóstico habrá 
una nueva gira, pero aun así Joa-
quín sabe –aunque esto no lo 
recoja el documental de Aranoa– 

que la Chispa de aquel cine de 
Úbeda, la Lesley dylaniana y la 
Sonia del amor y de la guerra son 
sólo recuperables si cierra los 
ojos. Que el abuelo Ramón, aquel 
ángel que le descubrió la música 

y la alegría, era un ser libérrimo 
en una España cautiva. Que la 
llave de aquella pensión de Gra-
nada tenía un pasadizo secreto 
que conducía a la gloria eterna, y 
que la imagen de tu padre apa-
gándose en la cama de un hospi-
tal es algo que un hombre nunca 
debería ver, puesto que ya jamás 
saldrás de esa fotografía. No, ni 
aun en las fi estas y en los home-
najes en los que la sonrisa profe-
sional maquilla la tristeza. 

Pero la desolación puede tra-
vestirse de boutade y la solemni-
dad no entra en el menú, a pesar 
de que en esa casa esté prohibido 
prohibir. Joaquín sabinea mucho 
en el documental y confi esa que 
se propuso envejecer sin digni-
dad. Y mientras amarillean las 
hojas de los libros mejores, en 
una pecera con espinas fl otan las 
ruinas de los cabarés. 

Perdonen la tristeza.

►Es la quinta vez que 
Fernando León de 
Aranoa se enfrenta a la 
milimétrica y delicada 
tarea de confección de 
un documental pese a la 
atribución inmediata que 
se tiende a hacer de su 
fi gura con la dirección 
casi exclusiva de 
películas. Lo cierto es 
que el realizador 
madrileño, que ha 
pasado más de 12 años al 
lado de Sabina para 
captar las vergüenzas 
desnudas del artista, ha 
confesado en alguna 
ocasión encontrar en el 
género documental la 
imposibilidad natural de 
no poder organizarlo 
todo (ya que la realidad 
te obliga a estar muy 
despierto) y la capacidad 
de aprender a lidiar con 
la parte más difícil:calcu-
lar la distancia a la que te 
sitúas de gente que 
atraviesa una realidad 
difícil, como le ocurrió 
durante el rodaje en 2001 
de «Caminantes», un 
documental sobre las 
protestas sociales de un 
grupo de mexicanos 

Aranoa y el 
documental: amor 
a largo plazo

Quien compare su 
risa en la setentena 
con la de las fotos de 
juventud verá que 
son idénticas

Fernando León de 

Aranoa (izda.) dirige el 

esperado documental 

sobre Sabina

Sabina nunca ha 
sentido otro peso 
sobre esa cabeza de 
melenón juvenil que 
el de una boina

El próximo 22 celebra-
mos el día de Santa 
Cecilia, la patrona de 
la música. Aquellos cu-

riosos que hayan querido ente-
rarse de quién fue tal santa y por 
qué se la nombró protectora de 
la música se habrán encontrado 
con un auténtico galimatías.

Y es que posiblemente no sea 
Santa Cecilia quien más merez-
ca ser nuestra patrona, por más 
que su vida y sobre todo su 
muerte sea digna de admiración 
si es que las crónicas cuentan 
hechos auténticos. La confusión 
es amplia ya que no sólo la fecha 
del 22 de noviembre, cuando 
ahora celebramos la fi esta, pue-
de no ser exacta sino que inclu-
so se desconoce exactamente el 
año de su martirio, situándose 
entre el siglo II y el IV. Además 
no sólo hay una Cecilia, porque 
existe una mártir africana a la 
que se asigna el 11 de febrero.

Casi todo lo que sabemos pro-
viene de las denominadas «Ac-
tas de Santa Cecilia», que no 
contienen referencias cronoló-
gicas precisas. La Cecilia a la que 
se refieren provendría de una 
familia romana noble y, de he-
cho, ello encaja con los ropajes 
con los que aparece en muchas 
pinturas. De joven se habría 
convertido al cristianismo con 
el fi rme deseo de conservarse 
virgen, pero sus padres la entre-
garon en matrimonio al noble 
pagano Valerius. Ella no quiso 
consumar el matrimonio y adu-
jo ante su marido que un ángel 
protegía su virginidad, a lo que 

éste respondió que deseaba ver-
lo. Cecilia le puso como condi-
ción su conversión y un encuen-
tro con el papa Urbano I, tras lo 
cual Valerius pudo ver el ángel. 
Luego se convirtió el hermano 
del romano y ambos sufrieron 
martirio. Ella fue condenada a 
morir ahogada, pero se salvó, 
por lo que a continuación la su-
mergieron en agua hirviendo. Al 
salir de ella también indemne, 
intentaron decapitarla sin poder 
separar la cabeza del cuerpo, 
agonizando tres días más tarde. 
El papa Urbano la sepultó en la 
catacumba del papa Calixto I.

¿Y de la música, qué? Pues 
parece que pintarla con un pe-
queño órgano obedece a una 
confusión de traducción de las 
actas citadas y que el órgano 
que se cita acompañando sus 
oraciones cantadas no era tal 
sino un instrumento de tortura, 
un fuelle. Más tarde aparecería 
el laud en los dibujos. El caso es 
que en el siglo XVI fue canoni-
zada y nombrada patrona de la 
música por haber «mostrado 
una empatía irrefrenable a los 
acordes melódicos de los ins-
trumentos». Desde entonces se 
celebra el 22 de noviembre 
como día de la música en toda 
Europa cristiana. No sólo eso, 
sino que Scarlatti, Haendel, 
Purcell, Gounod, Pärt y otros 
compositores le dedicaron 
obras, que la retrataron pintores 
como Gentileschi, Benson, 
Tiepolo, Rafael o Rubens y que 
en Roma se fundó la Academia 
de Música Santa Cecilia e inclu-
so en España lleva su nombre 
una orquesta.

Ya ven lo que puede dar de sí 
un malentendido….

En Solfa 

Santa Cecilia y su enigma

Gonzalo Alonso

La historia de Santa Cecilia está protagonizada por una confusión
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Después del éxito de «Trampa 22», publicada en 1961, Joseph Heller 
tardó 13 años en escribir esta novela , que también tuvo una 

excelente acogida. Bob Slocum es, aparentemente, un hombre envidia-
ble. Prototipo de ejecutivo, obsesionado por el estatus, la vida parece 
ofrecerle oportunidades sin límites. Tiene una mujer atractiva, tres 
hijos. Y, además, varias «amigas», ya que debido a su elevado cargo 
dispone de un harén errante. Sin embargo, algo pasa. Lo que aparenta 
ser positivo se transforma en angustia, en miedos infundados, en 
pesadillas sin despertar. El miedo amenaza con desmoronarlo todo.

El libro del día

«Algo ha pasado»
Joseph Heller

RANDOM HOUSE

608 páginas,

24,90 euros

Imagen de «Riña en el mesón del gallo», de Goya, entregada como dación en pago por Caja Madrid

Pague impuestos 
con un Goya
(si lo tiene, claro)

E
s una de las grandes apuestas de fi scalidad del 
Gobierno. El nuevo impuesto de solidaridad 
para las grandes fortunas afectará, según algu-
nos cálculos, a 3.700 en España que acumula-
ban un patrimonio superior a los 3,7 millones 

de euros a fi nales de este ejercicio. Se trata de un gravamen 
que se encuentra bajo debate parlamentario en la ley de 
creación de los nuevos impuestos a grandes empresas 
energéticas y fi nancieras, y que se dirige, en este caso, a 
particulares con grandes patrimonios. Sin embargo, en 

Ulises Fuente

MUSEO DEL PRADO

previsión de que esas familias carezcan de la liquidez su-
fi ciente para pagar la nueva tasa, una enmienda presenta-
da por el PSOE y Podemos plantea la posibilidad de que se 
haga frente al tributo con la dación de obras de arte u otros 
bienes de Patrimonio Histórico de interés para el Estado.  
Esta medida no sería una novedad histórica, ya que el 
Ministerio de Hacienda recibió obras de arte hasta 2008 de 
forma habitual como pago por impuestos, pero desde 2014  
ha dejado de aceptarlas por la «baja calidad o interés de 
las piezas que se le ofrecían», según informa «Expansión».  
Sin embargo, el perfi l de los particulares que se verían 
afectados por el nuevo impuesto podría reavivar el interés 
por ambas partes de realizarse el pago «en especie».

Así, la dación en pago, que es el nombre que recibe esta 
modalidad para pagar impuestos con arte, está regulada y 
es un método empleado sobre todo por bancos y grandes 
corporaciones. Sin embargo, como es lógico, no puede 
entregarse cualquier pieza, sino alguna que previamente 
haya sido recogida en los registros del Patrimonio Históri-
co Español o bien aparezcan en el Registro General de 
Bienes de Interés Cultural o en el Inventario General. 

De esta forma, estamos ante un procedimiento habitual 
que ha llevado a los almacenes y galerías del Museo del 

Prado, por ejemplo, más de 200 obras. Varias de Goya, 
como «Riña en el mesón del gallo», «Tobías y el ángel», 
«San Juan Bautista niño en el desierto» y la «Sagrada Fami-
lia», todas procedentes de Caja Madrid, entidad que abonó 
de esta forma el impuesto de sociedades antes de conver-
tirse en Bankia. También «Retrato de María Teresa de Va-
llabriga», del pintor aragonés, pero en este caso proceden-
te de Bankinter. «La crucifixión», de Juan de Flandes, 
también llegó a la pinacoteca procedente de otra gran 
compañía, Ferrovial. 

Sin embargo, durante los últimos años han dejado de 
llegar a Hacienda ofrecimientos de obras con el sufi ciente 
interés. El fi sco ha rechazado casi todos los expedientes 
presentados en los últimos ocho años, de manera que 
quién sabe si, entre las familias y particulares ricos a los 
que el Gobierno dirige ahora el impuesto solidario, puedan 
hacerse afl orar joyas del patrimonio que terminen vién-
dose y disfrutándose por todo el mundo. La nueva regula-
ción que propone el Ejecutivo abre la vía a los interesados 
que deseen desprenderse de esa obra maestra que uno 
tiene olvidada en la buhardilla o colgada en una pared de 
la habitación de invitados. Interesados ricos y amantes del 
arte, dirigirse al Ministerio de Hacienda.

Miércoles 16 de noviembre de 2022  · LA RAZÓN 08
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Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 / edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

EDICTOS.
En los autos del Expediente número 189/2019, relativo al Juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BBVA BAN-
COMER, S. A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA BANCOMER en contra de IGNACIO 
MENDOZA TELLEZ Y ROSINELA CIGARROA ARIAS, EL C. JUEZ DOCTOR JUAN HUGO MORALES MALDONADO 
DEL JUZGADO 40° DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO DICTO UN AUTO QUE A LA LETRA DICE: Ciudad de 
México, a veintisiete de octubre del año dos mil veintidós.- - -Vistas las constancias de autos y de conformidad con lo dis-
puesto por los artículos 272-G y 684 del Código Adjetivo Civil, se regulariza el presente procedimiento a efecto de aclarar 
el proveído de fecha veinticuatro de octubre del año en curso, debiendo decir: “...en el entendido de que la cantidad 
que servirá de base de base para dicho remate es la de $3´703,000.00 (TRES MILLONES SETECIENTOS TRES MIL 
PESOS 00/100 M.N.)...”, aclaración que forma parte integrante de dicho auto, para los efectos legales conducentes…- - 
-OTRO AUTO.- - - Ciudad de México, a veinticuatro de octubre del año dos mil veintidós.- - -...vistas las constancias de 
autos y como lo solicita, para que tenga verificativo la Audiencia de Remate en Primera Almoneda se señalan las: DOCE 
HORAS DEL DÍA TREINTA DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTIDÓS, debiendo prepararse la misma en tér-
minos del proveído de fecha veintidós de septiembre del año dos mil veintiuno y trece de junio del año en curso, 
… como lo solicita procédase a la elaboración de los edictos ordenados asentando en ellos únicamente un extracto de los 
autos correspondientes, para los efectos legales conducentes...- - -OTRO AUTO.- - -Ciudad de México, a trece de junio 
del año dos mil veintidós.- - - ... vistas las constancias de autos y como lo solicita, se actualiza la cantidad que servirá como 
base para el remate ordenado en autos, debiendo ser la de $3´703,000.00 (TRES MILLONES SETECIENTOS TRES MIL 
PESOS 00/100 M.N.), …- - -OTRO AUTO.- - -Ciudad de México, a veintidós de septiembre del año dos mil veintiuno.- - - - 
… A sus autos el escrito de ALFONSO ISRAEL TORRES MONTOYA apoderado de la parte actora, …se tienen por hechas 
sus manifestaciones y como lo solicita, para que tenga verificativo AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA, 
RESPECTO DEL BIEN INMUEBLE CONSISTENTE EN LA FRACCIÓN NORTE DEL LOTE DE TERRENO MARCADO 
CON EL NÚMERO 8, DENOMINADO “TEPETATAL”, UBICADO EN LA PRIMERA PRIVADA DE CONSTITUYENTES, 
COLONIA AMERICA, ALCALDÍA MIGUEL HIDALGO, EN LA CIUDAD  DE  MÉXICO…  siendo  el  monto  que  servirá  
como  base, la cantidad de $3´638,500.00 (TRES MILLONES SEISCIENTOS TREINTA Y OCHO MIL QUINIENTOS PE-
SOS 00/100 M.N.), precio que se medio de los avalúos exhibidos por las partes de conformidad con lo dispuesto 
por el artículo 353 del Código Adjetivo Civil, siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicha 
cantidad, y para intervenir en el remate los licitadores deberán exhibir el diez por ciento del precio fijado mediante billete 
de depósito expedido por el BANCO NACIONAL DEL AHORRO Y SERVICIOS FINANCIEROS, sin cuyo requisito no será 
admitido, por lo que convóquense postores por medio de un edicto el cual deberá fijarse por una sola ocasión en los TA-
BLEROS DE AVISOS DE ESTE JUZGADO, en la SECRETARIA DE FINANZAS Y EL PERIODICO LA RAZÓN, debien-
do mediar entre la publicación y la fecha de remate cuando menos cinco días hábiles. Procédase a la elaboración 
de los edictos respectivos asentando en ellos únicamente un extracto de los autos correspondientes. NOTIFÍQUESE. 
Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo de lo Civil de la Ciudad de México LICENCIADO JUAN HUGO MORALES 
MALDONADO, ante la C. Secretaria de Acuerdos Licenciada María Verónica Silva Chávez, quien autoriza y da fe.-

CIUDAD DE MÉXICO, A 03 DE NOVIEMBRE DEL 2022.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

LIC. MARIA VERÓNICA SILVA CHÁVEZ.

EDICTOS DE REMATE
SE CONVOCAN POSTORES

En cumplimiento a lo ordenado por proveídos de fechas DIECINUEVE DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS, dictado 
en los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BBVA MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN 
DE BANCA MÚLTIPLE GRUPO FINANCIERO BBVA MÉXICO, en contra de MARTINEZ DE LA CRUZ ANTONIO RO-
SENDO, radicado en la secretaria “A”, bajo el número de expediente 361/2020.- EL C. JUEZ SEXTO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ESCRITO Y DE EXTINCIÓN DE DOMINIO DEL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MEXICO, ordenó sa-
car a REMATE EN PRIMERA ALMONEDA Y PUBLICA SUBASTA respecto del inmueble IDENTIFICADO COMO CASA 
MARCADA CON EL NÚMERO SESENTA Y CINCO DE LA CALLE UNO DE LEONARDO CHÁVEZ, UBICADA EN EL 
LOTE SESENTA Y CINCO, DE LA MANZANA SIETE, DE LA SUPERMANZANA SEIS (ROMANO), DE LA UNIDAD 
HABITACIONAL VICENTE GUERRERO, DELEGACIÓN IZTAPALAPA EN ESTA CIUDAD DE MÉXICO se señalan las 
DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL TREINTA DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS, por lo que de con-
formidad con lo dispuesto por el artículo 570 del Código de Procedimientos Civiles, publíquese el edicto correspondiente, 
sirviendo de precio para ello la cantidad de $1,287,000.00 (UN MILLÓN DOSCIENTOS OCHENTA Y SIETE MIL PESOS 
00/100 M.N.), debiendo los postores consignar previamente por lo menos el diez por ciento del valor del inmueble sujeto 
a remate, en el entendido que tanto el avalúo como certificado de libertad de gravámenes deberán encontrarse vigentes 
al momento de celebrar la audiencia aquí ordenada, a efecto de estar en posibilidad de llevarla a cabo, para que tenga 
verificativo la celebración del citado remate que se llevara a cabo en este Juzgado Sexto de lo Civil de Proceso Escrito y 
de Extinción de Dominio de esta Ciudad, ubicado en Avenida Niños Héroes 132, Tercer Piso, Torre Sur, Colonia Doctores, 
Alcaldía Cuauhtémoc, en esta Ciudad de México.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.

LIC. ANA BERTHA RODRIGUEZ GONZALEZ

Edictos que deberán publicarse por una sola ocasión, debiendo mediar entre una publicación y la fecha de remate, cuando 
menos cinco días hábiles igual plazo en el Boletín Judicial, Tablero de Avisos de este Juzgado, Secretaría de Administra-
ción y Finanzas y en el periódico “LA RAZÓN”.

EXP. 1191/2017

E D I C T O
A: MARIO ANTONIO ESCAMILLA ESPADAS y ABRIL MARIANA ESCAMILLA TREJO.

ORDINARIO MERCANTIL PROMOVIDO POR RESTAURANTES COSTERA, S.A. DE C.V. EN CONTRA DE BANCO 
SANTANDER (MEXICO), S.A., INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER, EXPE-
DIENTE NÚMERO 1191/2017, EXPEDIENTE NÚMERO 1241/2017, obran entre otras constancias:
En la Ciudad de México a veintitrés de septiembre de dos mil veintidós. Agréguese a sus autos el escrito con número 
de folio 11 de RICARDO AGUIRRE MARÍN mandatario judicial de la parte demandada, (...), con fundamento en el artículo 
1070 del Código de Comercio de esta Ciudad, se ordena llamar a juicio a dichos terceros, por medio de edictos que debe-
rán publicarse por tres veces consecutivas en los Periódicos LA CRONICA y LA RAZON haciéndoles saber que deberán 
presentarse ante este juzgado dentro del término de TREINTA DÍAS siguientes a la publicación del último edicto, a recibir 
las copias de traslado correspondientes, para dar contestación a la demanda dentro del plazo de QUINCE DÍAS, el que 
empezará a contar a partir del día siguiente al del que reciba dicho traslado, y para el supuesto de no comparecer a recibir 
dichas copias, el plazo concedido para producir su contestación iniciará a partir del día hábil siguiente al de la fecha de 
fenecimiento de los treinta días de referencia, es decir, a partir del trigésimo primer día; al efecto, quedan a disposición en 
la Secretaría “A” las mencionadas copias de traslado. (…) NOTIFÍQUESE. LO PROVEYÓ Y FIRMA EL C. JUEZ VIGÉSI-
MO CUARTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO LICENCIADO ROBERTO YAÑEZ QUIROZ, ASISTIDO DEL C. 
SECRETARIO DE ACUERDOS, LICENCIADO VICTOR HUGO GUZMAN GARCIA, QUE AUTORIZA Y DA FE. DOY FE.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

LIC. VICTOR HUGO GUZMAN GARCIA.
RÚBRICA.

JUZGADO 38º CIVIL SRIA. “B” EXP. NUM: 740/2021 NIÑOS HÉROES 132, 9 PISO, TORRE NORTE COL. DOCTO-
RES, DELEG. CUAUHTEMOC, C.P. 06720.

E D I C T O

SE NOTIFICA A: MONIQUE JASSAN CABABIE.

En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por BANKINTER, S.A., en contra de COMERCIALIZA-
DORA LOAEZA, S.A. DE C.V. y MONIQUE JASSAN CABABIE expediente número 740/2021, la C. JUEZ TRIGÉSIMO 
OCTAVO DE LO CIVIL, DOCTORA EN DERECHO ALEJANDRA BELTRÁN TORRES, dictó los siguientes autos que en 
su parte conducente dicen:

CIUDAD DE MÉXICO A CINCO DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS. Agréguese a expediente el escrito de cuenta 
de la mandataria judicial de la parte actora,… procédase a emplazar a juicio a MONIQUE JASSAN CABABIE por medio de 
edictos que se publicarán por TRES VECES CONSECUTIVAS en el periódico “DIARIO IMAGEN” y “LA RAZÓN”, hacién-
dole de su conocimiento que se le concede un término de TREINTA DÍAS HÁBILES contados a partir del día siguiente de 
la última publicación, para dar contestación a la demanda instaurada en su contra, quedando a su disposición las copias de 
traslado en la Secretaria de Acuerdos “B” de este Juzgado… NOTIFÍQUESE… CIUDAD DE MÉXICO A DIECINUEVE DE 
OCTUBRE DE DOS MIL VEINTIUNO. Agréguese a su expediente el escrito de cuenta del mandatario judicial de la parte 
actora,… se precisa el auto de trece de octubre de dos mil veintiuno por lo que respecta al nombre del demandado moral 
siendo lo correcto “COMERCIALIZADORA LOAEZA, S.A. DE C.V.”, no como se indicó en el acuerdo de referencia, en el 
entendido que la presente determinación forma parte integrante del antes mencionado y con conocimiento de las partes 
para los efectos conducentes, quedando intocado el resto del citado acuerdo,… NOTIFÍQUESE… CIUDAD DE MÉXICO 
A TRECE DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTIUNO… Se tiene por presentado a BANKINTER, S.A. por conducto de su 
endosatario en procuración el C. GABRIEL MIZAEL MATA OLVERA, carácter que se le reconoce al tenor del endoso 
que obra en el documento base de la acción de conformidad con el artículo 35 de la Ley General de Títulos y Operaciones 
de Crédito… Se le tiene demandando en la Vía EJECUTIVA MERCANTIL de COMERCIALIZADORA LOAZE, S.A. DE 
C.V. y MONIQUE JASSAN CABABIE, el pago de la cantidad de $8’500,000.00 (OCHO MILLONES QUINIENTOS MIL 
DOLARES 00/100, MONEDA DE CURSO LEGAL EN LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA), por concepto de suerte 
principal y demás prestaciones que se reclaman.- Con fundamento en los artículos 1, 2, 4, 5, 170 y demás relativos de la 
Ley General de Títulos y Operaciones de Crédito, 1391 a 1396 del Código de Comercio,… NOTIFÍQUESE…

EN LA CIUDAD DE MÉXICO, A 05 de octubre de 2022.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS. “B”

LIC. ANGÉLICA MARÍA HERNÁNDEZ ROMERO

Se busca combatir una “mafia”, dicen diputados

PAN crea página 
para denunciar 
despojo en CDMX

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

El PAN en la Ciudad de México habilitó 
este martes el portal www.reportedespo-
jo.mx, para “sistematizar” la información 
de los capitalinos que han sido víctima 

del delito de despojo inmobiliario, de tal manera 
que se instalen mesas de trabajo con las autorida-
des y así brindarles a los afectados la oportunidad 
de que recuperen su patrimonio. 

El coordinador del partido en el Congreso lo-
cal, Christian Von Roehrich, advirtió que esta ac-
ción también busca “combatir la mafia del despo-
jo” que opera en la capital desde hace años y que, 
dijo, está encabezada “por liderazgos políticos”.

“Es una propuesta y una lucha para defender a 
los capitalinos y evitar que sean víctimas del des-
pojo, con información real y no con denuncias 
fabricadas ni campañas de difamación; el PAN es 
serio y busca apoyar a los capitalinos”, dijo. 

En conferencia de prensa desde el recinto 
legislativo de Donceles, el coordinador panista 
denunció la existencia de organizaciones, gru-
pos y personajes políticos dedicados a lucrar con 
el patrimonio de otras personas por medio de la 
invasión de hogares para después despojar a los 
habitantes y comercializar los inmuebles y  pos-
teriormente, construir condominios verticales u 
otro desarrollo habitacional.

En este sentido, el diputado Aníbal Cañez indi-
có que estas actividades de despojo de vivienda 
se clasifican son delictivas y aseguró que en ellas 
participan servidores públicos y fun-
cionarios, principalmente de juzgados 
locales, del Instituto de Vivienda de la 
Ciudad de México y de la Consejería 
Jurídica de la capital, a través del Re-
gistro Público de la Propiedad.

De acuerdo con el legislador, se ha 

detectado omisión por parte de funcionarios de 
la Fiscalía capitalina en estos casos.  

Asimismo, afirmó que en la alcaldía Cuauhté-
moc se ha detectado la ocupación ilegal de in-
muebles en colonias como Vista Alegre, Paulino 
Navarro, Juárez, Asturias y San Rafael. 

En su turno, el diputado Héctor Barrera Mar-
molejo explicó que hay más de 20 organizaciones 
involucradas en este tipo de delitos en la capital.

Según sus datos, hasta el 2018 las autoridades 
tenían identificadas cerca de 23 organizaciones 
dedicadas al despojo e invasión con violencia de 
inmuebles en la Ciudad de México.

En tanto, el legislador Gonzalo Espina Miranda 
acusó que quien se dedica al despojo de vivienda 
es “una mafia” encabezada por Morena, y citó ca-
sos en los que no ha habido avance en las inves-
tigaciones, entre ellos el de un inmueble ubicado 
en Antonio Caso 104, en la alcaldía Cuauhtémoc. 

También mencionó los casos de un inmueble 
localizado en Belisario Domínguez 43 y otro en 
Donceles 46, donde no ha sido posible que se rea-
licen las debidas diligencias.

El anuncio sobre la habilitación de esta pla-
taforma se da en momentos en que la Fiscalía 
de Justicia de la Ciudad de México intensifica la 

investigación relacionada con lo que 
el propio órgano de justicia bautizó 
como el Cártel Inmobiliario, una se-
rie de supuestos actos de corrupción 
cometidos por empresarios aparente-
mente coludidos con funcionarios de 
la entonces delegación Benito Juárez.

EL COORDINADOR del partido en el Congreso, Christian Von 
Roehrich, ve a “liderazgos políticos” detrás de este delito; su compañero 
de bancada, Gonzalo Espina Miranda, acusa directamente a Morena 

EL DIPUTADO local Christian Von Roehrich (al centro) durante la conferencia de prensa, ayer. 

EL PAN lanza su plataforma en momentos en que la 
Fiscalía de Justicia capitalina refuerza la investigación 
sobre lo que el propio órgano de justicia bautizó como el 
Cártel Inmobiliario de la Benito Juárez.

23
Organizaciones se 
dedican al despojo 
de vivienda, según 
diputados del PAN
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Mercado Pago introduce 
a mexicanos a las criptos 
LA OPCIÓN que tiene la plataforma digital para transaccio-
nar con criptomonedas ha permitido que en menos de un 
mes, más de 150 mil mexicanos adquieran, guarden o vendan 
bitcoin o ethereum, los activos digitales más populares.

negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
Miércoles 16.11.2022

Costos logísticos e impuestos restan beneficios

Importaciones de carne argentina 
no bajarán el precio en México

una cuota de 15 por ciento adicional. 
El GCMA informó que México está abier-

to al mercado con socios comerciales. En el 
acumulado a octubre 2022, las importaciones 
llegaron a 136 mil toneladas, 4.9 por menos 
que en igual periodo de 2021. Mientras que las 
exportaciones sumaron 288 mil toneladas, 
reflejando un crecimiento del 9.2 por ciento. 

Con terceros países, con quienes no se tiene 
un acuerdo comercial, los volúmenes importa-

dos son bajos. 
A la semana 44 del 2022, Argentina exportó 

a Estados Unidos 19 mil 700 toneladas y México 
249 mil 500 toneladas. 
De acuerdo a la Asociación Nacional de Estable-

cimientos Tipo Inspección Federal (Anetif) México es 
un importante productor y consumidor de carne a nivel 

mundial y el sistema TIF contribuye a que los productos cár- 
nicos sean ofrecidos a los consumidores con inocuidad. 

Informó que la producción reportó en 2021 un crecimiento del 2.2 por ciento, li-
derada por Jalisco, estado que logró ubicarse dentro de los dos primeros lugares en 
los tres subsectores más importantes (res, cerdo y pollo).  

El consumo nacional de carne creció 5.4 por ciento, llegando la demanda 
a los 9.5 millones de toneladas, lo que coloca a México como el segundo 
consumidor más importante en el bloque de los países con volúmenes 

inferiores a los 20 millones de toneladas, sólo debajo de Ru-
sia, representando 3.4 por ciento del consumo mundial. 

El 48 por ciento del consumo de carne de los mexi-
canos corresponde al pollo, alrededor de 4.5 mi-
llones de toneladas, pero el de cerdo registró 
un aumento del 11 por ciento pasando 
de 2.4 a 2.7 millones de tonela-
das el año anterior. 

• Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx 

Los costos logísticos y los impuestos 
que deberán pagar las empresas ex-
portadoras, causará que la apertura 
zoosanitaria de la carne de res prove-

niente de Argentina tenga un bajo impacto en 
su precio en México, aseguró el Grupo Consul-
tor de Mercados Agrícolas (GCMA). 

En días pasados, la Secretaría de Agricul-
tura y Desarrollo Rural (Sader) informó que 
el Gobierno mexicano autorizó a 22 plantas 
de Argentina para exportar carne de bovi- 
no a México. 

El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad 
y Calidad Agroalimentaria (Senasica), infor-
mó al Servicio Nacional de Sanidad y Calidad 
Agroalimentaria de Argentina (Senasa) de la 
decisión para que inicie los respectivos trámi-
tes para los envíos de carne de res deshuesa- 
da y “madurados”. 

La Sader expuso que, con la autorización de 
exportación para las 22 empresas argentinas, 
concluyen tres años después de negociación 
entre las autoridades sanitarias de México  
y Argentina. 

Senasica estará atento a que las plan-
tas argentinas reconocidas “demuestren el 
cumplimiento de los requisitos establecidos 
para iniciar, a la brevedad, la exportación de 
cárnicos argentinos a nuestro país”, expuso  
el organismo. 

El pasado 20 de octubre, el Senasica envió 
al Senasa la propuesta de Memorándum de En-
tendimiento (MdE).  El documento fue acepta-
do y representa el marco de referencia para es-
tablecer los requisitos técnicos y administrativos 
sobre los que opera el intercambio comercial.  

Asimismo, el 26 de octubre el Senasica envió el 
plan de trabajo bajo un esquema de verificación en ori-

gen, similar al que opera la autoridad sanitaria de Estados 
Unidos y que permitirá asegurar las condiciones sanitarias y de inocuidad 

de los alimentos de origen argentino, para garantizar que estén libres de enfermeda- 
des, como la fiebre aftosa.  

La verificación en origen es un instrumento que utiliza la Sader para garantizar 
la sanidad e inocuidad de los alimentos que se comercializan en México y, de esta 

manera, proteger la producción agropecuaria y la salud de los consumidores.  
Médicos veterinarios oficiales, unidades de verificación o terceros espe-
cialistas autorizados, realizan las verificaciones con el consentimiento de 

las autoridades zoosanitarias de ambos países. 
La consultoría abundó que la importación de carne 
roja de Argentina no servirá para disminuir los pre-

cios domésticos porque, si bien son menores a 
México, los costos logísticos son altos. 

Además, la carne argentina no com-
pite en cortes por tipo de ali-

mentación y tiene 

LA SECRETARÍA DE Agricultura  autoriza a 22 plantas del país 
sudamericano exportar producto de bovinos al país; fueron tres 

años de negociación entre autoridades de ambas naciones

Sader inicia vacunación de 
aves contra influenza AH5N1 

CON EL FIN de a minimizar el impacto del 
virus en las unidades de producción avícola 
(UPA), antes de que concluya la presente 
semana iniciará la vacunación de aves para 
hacer frente al brote de influenza aviar de 
alta patogenicidad (IAAP) AH5N1. 

Esto, como parte del trabajo conjunto que 
llevan a cabo el Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasi-
ca) y la Unión Nacional de Avicultores (UNA). 

La vacunación se realizará según un plan 
estratégico diseñado por la Dirección Gene-
ral de Salud Animal (DGSA) del Senasica. 

En la primera etapa se prevé inmunizar a 
aves ubicadas en zonas de alto riesgo zoosa-
nitario y proteger a las gallinas progenitoras 
y reproductoras, al ser el origen de la cadena 
productiva, pues son las madres de los pollos 
de engorda y las pollitas que ponen huevo.  

La UNA, organismo que representa a 
la mayoría de los productores avícolas de 
México, junto con la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (Sader), trabajan en man-
tener el abasto oportuno de carne de pollo 
y huevo para el mercado nacional, el cual, 
hasta el momento, no se ha visto afectado.

EN 2021 se produjeron 7.6 millones de toneladas 
de cárnicos, con lo que México llegó a la 6ª. posición 
dentro del ranking mundial y aportó tres de cada 100 
toneladas de carne que se generaron en el planeta.

EN EL ÚLTIMO 
lustro, las ventas al 
exterior han dado 
un total de 2 mil 871 
toneladas de 2017  
a 2021.

EXPORTACIONES CÁRNICAS DE ARGENTINA
Acumulado agosto 2022 vs 2021.

669.70
España

13.06
EU

321.94
China

10.96
Países Bajos

23.73
Israel

4.20
Brasil

16.09
Alemania

2.64
Italia

15.01
Chile

10.05
Otros

Fuente|GMCA
Cifras en miles de toneladas

15.24
Kilos es el con-
sumo anual per 
cápita de carne de 
res en México

Mil
211 toneladas  

de bovino se han 
vendido en los 

últimos cinco años 

ARGENTINA MÉXICO
4o Productor mundial: 
2.96 millones  
de toneladas

5o Productor mundial: 
2.18 millones  

de toneladas
4o Exportador: 
700 mil toneladas

8o Exportador: 
318 mil toneladas
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INE, pilar de vida democrática del país, destaca el IMEF

Ven freno a inversión 
con Reforma Electoral
• Por Ivonne Martínez   
ivonne.martinez@razon.com.mx 

El Instituto Mexicano de Ejecuti-
vos de Finanzas (IMEF) advir-
tió que la inversión nacional y 
extranjera hacia el país podría 

disminuir en caso de que se apruebe una 
reforma en materia electoral que vulne-
re la democracia. 

El presidente nacional del IMEF, Ale-
jandro Hernández Bringas, expresó el 
beneplácito del organismo por la abun-
dante participación de la ciudadanía en 
la marcha del 13 de noviembre en defen-
sa del Instituto Nacional Electoral (INE), 
como uno de los pilares sobre los que está 
construida la vida democrática del país. 

Más allá de que cualquier institución 
puede ser perfectible, “no es el momento 
apropiado para cambiar las reglas del jue-
go en la contienda electoral”, sostuvo res-
pecto a la posibilidad de que el Ejecutivo 
presente un “plan B” para modificar le-
yes secundarias y que avance la reforma 
electoral sin cambios constitucionales. 

En videoconferencia, destacó la im-
portancia de estimular la inversión, ya 
que es un motor importante para la recu-
peración económica, pero afirmó que “no 
ayuda” que haya situaciones que pongan 
en riesgo los flujos de capitales naciona-
les o extranjeros al país. 

“El hecho de una Reforma Electoral 
que vulnere la democracia es algo que 
puede contribuir a que la inversión, si tal 
vez no la mitigue en su totalidad, sí dis-
minuya, no es bueno para nuestra eco-
nomía, porque necesitamos mucha más 
inversión como motor de crecimiento de 
nuestra economía”, subrayó. 

NO ES MOMENTO para cambiar las reglas del juego en la 
contienda, afirma presidente del organismo, Alejandro Brin-
gas; economía muestra señales de debilidad hacia 2023, dice

Alta inflación desalienta compra de ropa
• Por Alina Archundia   
alina.archundia@razon.com.mx 

ANTE EL INCREMENTO de la inflación 
y el bajo poder de compra de la población, 
los mexicanos enfrentan aumento de 6.5 
por ciento en el valor de las prendas de 
vestir, lo que ha orillado a las familias a 
reducir sus gastos para este rubro. 

El director de Estudios Económicos del 
Instituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi), Jorge Quevedo, señaló que 
ante una caída del Producto Interno Bru-
to (PIB), “es porque hay menor demanda 
de productos”. 

Por tanto, explicó, hay un menor po-
der adquisitivo y las personas destinan 
menos de sus ingresos para vestir. 

Mientras que el responsable de Comer-
cio Exterior de la Cámara Nacional de la 
Industria del Vestido (Canaive), Arturo 
Huerta, explicó que, a pesar de que la 
inflación se encuentra por arriba de 8.5 

por ciento, el incremento del costo de las 
prendas de vestir se ubica alrededor de 
2.0 puntos porcentuales menor. 

“Esto ha sido una tendencia histórica 
en los últimos tres años. Comentó que 
la industria del vestido es el sector de 
la manufactura con menores tasas de  
inflación”, explicó.  

Por otra parte, Quevedo refirió que 
hasta 2021, el 83 por ciento de las 102 
mil 388 unidades económicas contabi-
lizadas hasta ese año, ocuparon menos 
de cinco empleados, pero sin otorgarles  
seguridad social. 

En tanto, dijo, las empresas que los 
empleaban no contaban con servicios de 

contabilidad o administrativos, por lo que 
fueron considerados como informales. 

El directivo del Inegi precisó que esas 
empresas informales producen alrede-
dor de 2.4 por ciento del mercado. “Son 
muchas, pero producen muy poco”, y no 
descartó que haya más y no han sido con-
tabilizadas por el Inegi, por su misma na-
turaleza de informalidad y su dificultad 
para ubicarlas y acceder a ellas. 

En tanto que 14.8 por ciento de las em-
presas formales producen cerca del 97.6 
por ciento de la industria del vestido. 

De acuerdo a Statista, comprar de se-
gunda mano es una tendencia al alza 
en México. Mientras que, en 2020, el 46 
por ciento compraba artículos de segun-
da mano, el porcentaje aumentó a 50  
por ciento en 2022.  

Entre los artículos más populares, la 
ropa es, al parecer, el preferido por los 
mexicanos en sus compras de productos 
de segunda mano. 

Por su parte, el presidente del Comi- 
té Nacional de Estudios Económicos  
del IMEF, Mario A. Correa Martínez, 
coincidió en que cualquier 
evento que cambié el marco 
institucional del país en per-
juicio de claridad para la inver-
sión, no es una buena noticia 
para la economía. 

8.6
Por ciento, estima-
do de inflación del 
IMEF para este año

EL IMEF mejoró su pronóstico de crecimiento 
del PIB para 2022, de 1.9% a 2.5%, pero recortó 
el de 2023, de 1.2% a 1.1%.

POR ARTURO VIEYRA

INFLACIÓN A LA BAJA,  
PERO NO ES SUFICIENTE 

 avieyra@live.com.mx   Twitter: @ArturoVieyraF

En efecto, la inflación en Estados Unidos se desaceleró 
en octubre hasta una tasa anual de 7.7% desde 8.2% el mes 
previo, acumulando cuatro meses consecutivos a la baja. La 
mayoría de los rubros registraron desaceleración, destacan-
do el descenso en la inflación subyacente (que no toma en 
cuenta alimentos ni energía) hasta 6.3%.  

En paralelo, la inflación en México también descendió 
en su tasa anual durante octubre hasta 8.41% desde 8.70% 
en septiembre. Pero la situación aquí es más complicada 
ya que la subyacente continúa al alza (8.42% desde 8.28%). 
Posiblemente, el pico de la inflación se alcanzó en agosto, 
pero persisten las presiones inflacionarias principalmente 
en el rubro de mercancías, en especial alimenticias, cuya 
tasa anual ha aumentado de forma ininterrumpida durante 
los últimos 17 meses y ya alcanza una tasa 14% anual. Sobra 
decir el efecto pernicioso que esta dinámica golpea con más 
fuerza a los sectores de bajos ingresos. 

Los resultados de la inflación en octubre son buenos en 
el margen, pero definitivamente insuficientes para cambiar 
la perspectiva. Así quedó comprobado con las decisiones de 
política monetaria de la Fed y del Banxico. En ambos casos, 
los bancos centrales decidieron incrementar la tasa de inte-
rés de referencia en 75 puntos base llevándolas hasta 4% y 
10%, respectivamente.  

Las preocupaciones sobre la inflación quedaron laten-
tes y claras en ambos comunicados de política monetaria, 
de tal suerte que las tasas seguirán incrementándose por 
lo menos en 50 puntos base en diciembre. Aunque ello 
implique menor restricción monetaria que las decisiones 
anteriores, no exime de incrementos adicionales al princi-
pio del año siguiente (por lo menos otros 25 puntos base) 
dependiendo del comportamiento de la inflación.   

En el caso de México, los niveles esperados de la tasa de 
interés ya se encuentran en la zona de restricción bastante 
acentuada (una tasa real ex ante cercana al 6%) que nece-
sariamente implicará un golpe al crecimiento económico. 
Así, sumado al escenario recesivo en Estados Unidos que 
impactará severamente nuestras exportaciones manufac-
tureras el nivel de restricción monetaria local disminuirá la 
demanda interna.  

En paralelo, con las más altas tasas de interés internas 
y externas, el costo de la deuda pública en México se incre-
mentará nuevamente limitando las posibilidades de una 
política fiscal expansiva. Bajo esta perspectiva es probable 
que el crecimiento en México sea nuevamente muy pobre y 
en el mejor de los casos cercano al 1%. La recesión mundial 
está en puerta, ya algunos indicadores dan cuenta del letar-
go económico que se avecina en el mundo, hay que estar 
preparados para enfrentar este escenario adverso.  

Noticias relevantes en materia de 
inflación fortalecen la perspecti-

va de que el crecimiento de los precios 
tanto en México como en Estados Uni-
dos ha tocado su máximo y, por tanto, 
ha comenzado la senda descendente. 
No obstante, persisten los enormes 
riesgos para ambas economías. No hay 
a la fecha certidumbre dada la compli-
cada geopolítica que afecta los precios 
internacionales de las materias primas 
y la ya evidente contaminación de las 
expectativas inflacionarias.  

BRÚJULA ECONÓMICA

ALEJANDRO Hernández, presidente del 
IMEF, en videoconferencia, ayer.
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Sostuvo que las medidas políticas, 
como los cambios en materia electoral 
que se pretenden impulsar en esta ad-
ministración, son uno de los factores que 
afectan “para bien o para mal” la confian-
za que tiene la inversión en el país. 

Por otra parte, el presidente nacional 
del IMEF señaló que el organismo anti-
cipa una mejoría en las perspectivas de 
crecimiento para 2022, por lo cual elevó 
su estimación de 1.9 a 2.5 por ciento. 

Sin embargo, precisó, las proyeccio-
nes para 2023 continúan deteriorándose 
ante las señales de debilidad en algunos 
indicadores clave, en especial en el sector 
industrial, donde la construcción sigue 
con poca fuerza ante los temores de la 
desaceleración en la economía estadou-
nidense, por lo cual rebajó ligeramente 
su pronóstico de 1.2 a 1.1 por ciento. 

Ante la debilidad que muestra la eco-
nomía, consideró que el principal reto 
para el país es disminuir la inflación lo 
más pronto posible, para quitarle presión 
al Banco de México (Banxico) en su polí-
tica monetaria e incrementar la produc-
tividad del país. 

Refirió que también “hay una preocu-
pación considerable sobre las finanzas 
públicas”, ya que si bien el Gobierno ha 
logrado mantener los indicadores de las 
metas fiscales en orden, tal parece que 
los espacios de holgura en las finanzas 
públicas se han agotado. 

Además, el presupuesto para 2023 
está construido sobre supues-
tos muy optimistas, que de no 
darse en los hechos, compro-
meterían el alcanzar las metas 
planteadas, que son más relaja-
das que en años previos, anotó. 

ANTE EL AUMENTO de los precios y la  
escasez de suministros de los últimos meses,  
la compra de ropa, se reafirma como una 
opción para los mexicanos: Statista 

INVERSIÓN COMO % DEL PIB
Los flujos de inversión se recuperan 

ligeramente tras el retroceso de 2020.
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Fuente|México, ¿cómo vamos?

*Al segundo trimestre de 2022
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VEMO SE QUEDA CON LO DE BEAT 
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

juliopilotzi@hotmail.com Twitter: @juliopilotzi

Seguramente usted habrá visto ya en las calles del 
país los autos con el nombre de Vemo, la cleantech con 
un modelo innovador que integra todo el ecosistema 
de movilidad, entre ellos vehículos, infraestructura de 
recarga, tecnología e inteligencia de datos para gestión 
de flotas como componentes que conforman el ecosis-
tema de movilidad limpia. Lo que se pretende con esta 
operación, es que la mexicana incremente su flota de 
automóviles eléctricos, incluso si usted no lo sabía, esta 
compañía era la que daba la  infraestructura de recarga 
en la Ciudad de México a Beat, por ello, se entiende el 
cierre de este acuerdo. No les pierda la vista, porque por 
ahí traen un proyecto ya en prueba llamado Watts una 
app de recarga para vehículos eléctricos.  

 
Billetera digital. Google, de la estadounidense Alpha-
bet, hizo el lanzamiento en México de su billetera digital, 
por lo que ahora los usuarios podrán realizar pagos sin 
contacto desde sus teléfonos inteligentes. Aunque llega 
tarde a esta innovación en nuestro país, ya hay bancos y 

Beat se ha decantado por la empresa mexicana Vemo, que dirige Ro-
berto Rocha y preside Germán Losada, presidente del Consejo de Ad-

ministración, para que se quede con sus autos eléctricos que utilizaba en  
nuestro país, ya que moverlos a sus operaciones en el viejo continente re-
presentaría una inversión poco redituable. Hace unos días Beat, la firma de 
soluciones integrales que maneja vehículos eléctricos, infraestructura de 
recarga y tecnología, dijo adiós a México y a otras naciones. El acuerdo es 
con la empresa Viral Code en México, pero también en este acuerdo incluye 
la flota eléctrica en Colombia, las cual operaba en la plataforma de movili-
dad justamente de Beat.  

otras empresas metidas en este asunto, incluso se habla 
ya de tarjetas de regalo o beneficios, pases de transporte, y 
accesos para eventos. Lo interesante será ver cuánto tarda 
en consolidarse esta propuesta, la realidad es que prácti-
camente en países del continente asiático el uso de esta 
tecnología ya es la número uno.  

 
Bupa crece. Bupa México, compañía especializada en el 
cuidado de la salud, concretó la adquisición del hospital 
Bité Médica, ubicado en Santa Fe, Ciudad de México. Esta 
operación es parte del plan de la empresa británica para 
robustecer los servicios de salud integral que ofrece en 
nuestro país. 

La inversión total para la compra, renovación, digi-
talización y expansión del hospital será de más de 350 
millones de pesos. De hecho, quien sigue muy de cerca 
esta operación es el consejero delegado de la compa-
ñía de seguros sanitarios, Iñaki Peralta, quien también 
es responsable de la expansión en Latinoamérica y  
Europa Continental.  

 Afirme metaverso. Afirme lanzó su nuevo banco digital 
Billú, con lo que se candidatea para ser el primer banco en 
México que apuesta por el metaverso. Con su eslogan “El 
Banco eres tú”, buscará empoderar a sus clientes y sumar 
la hiperpersonalización para cada uno de sus productos y 
servicios. La apuesta es ser punta de lanza en el mercado 
mexicano, brindando a los clientes nuevas experiencias 
que vinculen la realidad virtual con la realidad física. El ob-
jetivo para el 2023 es captar a más de 250 mil clientes y que 
todas sus transacciones las puedan generar de forma digital. 

 
Derrotan a Burger King. Sigue haciendo ruido el triun-
fo de demanda del empresario tamaulipeco Vicente 
Pérez Villalobos a Burger King. Le ganó todas las instan-
cias judiciales en su demanda contra el uso no autoriza-
do de la marca “King Dogs” del que hace uso la cadena 
estadounidense en un caso que viene de 2013 en donde 
demandó al consorcio norteamericano de comida rápi-
da por el uso indebido de su marca, al comprobar que la 
marca se registró debidamente ante el Instituto Mexica-
no de Propiedad Intelectual (IMPI) en 1988, ganó incluso 
los amparos que el gigante de comida rápida interpuso 
ante la resolución del IMPI en 2018 respecto al grave 
daño y perjuicio que Burger King le infligió al dueño de 
la marca, así como a los consumidores de su producto. 
Lo que se espera de la norteamericana es que saque la 
cartera por los daños provocados. 

 
Voz en off . Cuando usted lea esto quizá ya en la Bolsa 
Mexicana de Valores (BMV), se haya llevado a cabo la 
colocación de certificados bursátiles de largo plazo de 
Grupo Palacio de Hierro. Ahí veremos en el plano estelar 
a  José-Oriol Bosch Par, director general de Grupo BMV, 
y a José Antonio Bustos, director de Finanzas de Grupo 
Palacio de Hierro…  
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 mflores37@yahoo.es  Twitter: @mfloresarellano

KING DOGS TRIUNFA SOBRE BURGER KING 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Por ello mismo es venturoso dar a conocer el  
éxito jurídico en el marco del uso y registro de mar-
cas en nuestro país, que se pueden catalogar como el 
triunfo de un héroe local frente a un corporativo trans-
nacional: King Dogs, de Vicente Pérez Villalobos, sobre 
Burger King, que encabeza Tim Hortons.

¿Qué es King Dogs? Quienes viven o viajen por 
el norte del país es posible que sepan cómo inicio 
ese negocio: comenzó en un carrito en vía públi-
ca en 1988 y con ahorro y esfuerzo se consolidó  
como referencia de comida rápida en Tamaulipas. 
¿Dónde estuvo el problema? Pues nada más que 
Burger King lanzó a la venta —desde 2010— un hot 
dog usando indebidamente la marca tamaulipeca; 
con utilidades netas de casi mil millones de dólares, 
al gigante del fast food no le pareció relevante usar 
una marca que ya existía; pero ahora King Dogs está 
a punto de saber la sentencia de daños a su favor  
contra la multinacional.   

Pero esa cadena internacional no contó con  
que el dueño original de King Dogs, el emprende-
dor Vicente Pérez Villalobos, no soltaría su reclamo 
justo y la certeza de que la Ley de Propiedad Inte-

No son muchas las historias donde Da-
vid vence a Goliat, no cuando menos 

en el ámbito de los negocios, en donde la 
fuerza de las grandes marcas —con su ejér-
cito de abogados y mucho dinero— suelen 
avasallar a los pequeños negocios forja-
dos con el esfuerzo familiar. 

lectual lo protegería y después de varias instancias  
legales, está por lograr la sentencia contra el deman-
dado que podría fijarse en hasta el 40 por ciento del 
precio de venta de cada unidad comercializada.   

El marco legal y un proceso jurídico transparente, 
así como el sistema de protección de marcas a cargo 
del IMPI que dirige Alfredo Rendón, reconocieron en 
este caso al dueño original de la marca King Dogs sobre 
una cadena que gasta millones de dólares en promo-
ción al año. El caso es, sin duda, un ejemplo para que 
otras marcas mexicanas tengan la visión y constancia 
de Pérez Villalobos desde Ciudad Madero, y ganar en 
tribunales lo que también se gana con sus clientes. 

Nuño, secretario. Sólo era cuestión de días para 
que Jorge Nuño Lara asumiera la titularidad de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes: ayer le dio posesión el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, luego de una 
trayectoria sólida tanto en la Secretaría de Hacienda 
y luego como subsecretario de Infraestructura en la 
que ejecutó 46 proyectos carreteros que generaron 
215 mil empleos, además de iniciar 29 autopistas 
con inversión superior a 130 mil millones de pesos, 
entre ellos los ramales que conectan al AIFA con la 
Ciudad de México, así como la ya concluida autopis-
ta Barranca Larga-Ventanilla y Mitla-Tehuantepec en 
Oaxaca. Además, inversiones por 22 mil millones de 
pesos destinados al mantenimiento de la red carrete-
ra del país sólo en este año. Un cargo ganado a pulso. 

 
Cambios en N+. La barra noticiosa de Televisa inicia 
cambios para reforzar y ampliar su audiencia… em-
pezando con el noticiero nocturno En Punto —visto 

por más de 8 millones de personas cada noche— en 
donde Denise Maerker asumirá la responsabilidad 
de la Producción Ejecutiva a partir del 9 de enero 
próximo tras seis años de esfuerzo continuo; además 
continúa con la producción de documentales para N+ 
Docs, así como analista en Tercer Grado y se integrará 
a la unidad de periodismo de investigación N+ Focus. 
La conducción de En Punto estará a cargo de Enrique 
Acevedo, quien regresa a Televisa tras ser el primer 
corresponsal latino del programa 60 Minutes+ y el 
primer conductor mexicano de CBS This Morning. 

El reforzamiento de N+, liderado por Daniel Badía, 
incluye también a Paola Rojas dirigiendo y condu-
ciendo el nuevo programa en N+ Media, con enfoque 
hacia las audiencias digitales, por lo que habrá nuevo 
conductor para el matutino Al Aire que sintonizan 2.9 
millones de personas según las mediciones de Niel-
sen Ibope. En tanto que José Luis Arévalo conducirá 
el noticiero H21, de FOROtv, con alta audiencia en el 
horario prime time. 

 
Murat, por la puerta grande. Ya se va Alejandro 
Murat Hinojosa del gobierno de Oaxaca, y se va de-
jando cuentas claras: ante la Secretaría de la Función 
Pública que lleva Roberto Salcedo, el mandatario sol-
ventó en su totalidad pendientes por más de 11,400 
millones de pesos, generados entre 2008 a 2017 por 
tres exgobernadores manirrotos. Oaxaca estaba en 
el sótano de la opacidad, pero ahora se ha solventa-
do, incluyendo al 98% un total de 297 observaciones 
por 2 mil 563 millones, de las cuales, quedando un 
2% que se resolverá en los próximos 15 días. El nuevo 
gobernador Salomón Jara, recibe cuentas limpias… a 
ver si así las conserva. 

LAS DOS PREGUNTAS 
POR ARTURO DAMM ARNAL

PESOS Y CONTRAPESOS

arturodamm@prodigy.net.mx Twitter: @ArturoDammArnal

Comencé el curso considerando, en fun-
ción de la cantidad, calidad y variedad de los 
bienes y servicios a su disposición, la con-
dición de los seres humanos al inicio de la 
historia, condición de precariedad relativa, 
comparándola con la de un consumidor hoy, 
con suficiente poder de compra, condición de 
relativa abundancia.  

La diferencia estriba en la cantidad, ca-
lidad y variedad de los bienes y servicios a 
disposición de los consumidores. Hoy canti-
dad, calidad y variedad son mayores que en 
cualquier tiempo pasado, lo cual se traduce 
en más y mejores posibilidades para elevar el 

Hoy termino un semestre más, en el cual impartí, en la Escue-
la de Gobierno y Economía de la UP, Historia Económica 

General, centrando la atención en el surgimiento y la formación, 
desde la Antigüedad hasta el momento presente, de la Economía 
de Mercado en el sentido institucional del término, aquella en la 
que hay Estado de Derecho, que es el gobierno de las leyes justas, 
que reconocen plenamente, definen puntualmente y garantizan 
jurídicamente los derechos de los agentes económicos a la libertad 
individual para producir, ofrecer y vender, y para demandar, com-
prar y consumir; y a la propiedad privada sobre los medios de pro-
ducción necesarios para poder producir, ofrecer y vender, y sobre 
los ingresos necesarios para poder demandar, comprar y consumir. 

bienestar de las personas que depende, de 
manera importante, de la cantidad, calidad 
y variedad de los bienes y servicios a su dis-
posición, lo cual depende, por un lado, de 
la capacidad para producirlos, ofrecerlos y 
venderlos, el reto de los empresarios, y por el 
otro de la capacidad para demandarlos, com-
prarlos y consumirlos, el reto de los consu-
midores, retos que son dos caras de la misma 
moneda: la capacidad para demandar, com-
prar y consumir bienes y servicios depende 
de la capacidad para producirlos, ofrecerlos 
y venderlos, siendo la producción el medio y 
el consumo el fin. 

La pregunta, una de las más importantes 
de la ciencia económica, es ¿qué condiciones 
se dieron para pasar de la relativa precariedad 
en materia de la cantidad, calidad y variedad 
de los bienes y servicios a disposición de 
los seres humanos, al inicio de la historia, a 
la abundancia relativa de hoy? La respuesta 
tiene que ver con el surgimiento, desarrollo 
y consolidación de la Economía de Mercado 
en el sentido institucional del término, una 
historia de la que debemos aprender, para lo 
cual hay que entenderla, entendimiento que 
se logra desde la ciencia económica. 

Otra pregunta, no menos importante, es 
¿qué condiciones se han dado para que, alcan-
zado un cierto grado de abundancia relativa 
(enriquecimiento), se den procesos de invo-
lución económica (empobrecimiento), como 
ha sucedido a lo largo de la historia, sobre 
todo la contemporánea? Parte de la respuesta 
tiene que ver con la merma o el abandono de 
la Economía de Mercado en el sentido insti-
tucional del término, siendo el ejemplo más 
extremo su sustitución por la economía gu-
bernamentalmente planificada, sin libertad 
individual, sin propiedad privada. 

¿Cuáles son las causas del enriqueci-
miento y el empobrecimiento? Conocién-
dolas y entendiéndolas pueden procurarse 
las primeras y evitarse las segundas. Que 
mis alumnos las conozcan y entiendan fue 
el propósito del curso de Historia Económi- 
ca General. 
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Solicitan reunión de emergencia de la OTAN

Rusia eleva alerta con ofensiva a 
Kiev y caída de misil en Polonia
Redacción • La Razón

Rusia elevó las alertas en el mun-
do ante una nueva escalada 
con la mayor ofensiva contra 
Ucrania, al disparar 90 misiles 

contra Kiev, y un incidente en el que uno 
de sus proyectiles mató a dos civiles en 
Polonia, país de la Organización del Tra-
tado del Atlántico Norte (OTAN).

Las tropas de Vladimir Putin perpetra-
ron el peor ataque desde la invasión, in-
dicaron el presidente Volodimir Zelenski 
y su Fuerza Aérea al señalar que en cues-
tión de horas los enemigos superaron los 
84 disparos del pasado 10 de octubre.

Pese a los llamados del G-20 para de-
tener la guerra y la resolución de la Orga-
nización de las Naciones Unidas (ONU) 
para pagar el daño causado, el Kremlin 
enfocó de nuevo su estrategia contra la 
capital, en donde mató a una persona y 
provocó una serie de apagones.

Los defensores admitieron que al me-
nos 20 proyectiles alcanzaron sus obje-
tivos, pero derribaron 70; dichas armas 
dañaron 15 instalaciones eléctricas y tres 
edificios residenciales, según un reporte 
de la presidencia citado por el diario Kiev 
Independent. Lo que obligó a movilizar a 
los servicios de emergencia para el resca-
te y rehabilitación de servicios elemen-
tales para civiles y tropas en resistencia.

Al respecto, Zelenski insistió que no 
hay garantías con Moscú y mientras re-
sonaban las sirenas antiaéreas, pues tam-
bién atacaron Járkov, pidió a la población 
mantenerse en refugios, pues posible-
mente arreciaría la ofensiva.

Y cuando bajaba la tensión en zona de 
guerra, una escalada sorprendió a Polo-
nia, pues un misil ruso cayó del lado de 
su frontera y mató a dos personas en 
Przewodow, a menos de 10 kilómetros 
del país invadido desde febrero pasado.

De inmediato la nación impactada 
movilizó a sus mandos para realizar un 
Consejo de Seguridad, investigar los 
hechos registrados a las 15:40 de ayer, 
según el Ministerio de Exteriores, y esta-
blecer una respuesta, aunque el ejército 
ruso descartó cualquier relación con el 
ataque al acusar una “provocación” ar-
mada entre Kiev y Varsovia.

VOLODIMIR ZELENSKI advierte que es una “escalada significativa” de terror; Varsovia llama a cuentas a em-
bajador para esclarecer cómo un proyectil del Kremlin mató a 2 en su territorio; líderes evalúan crisis en el G-20

Fijan juicio de Juan 
Orlando Hernández

EL EXPRESIDENTE DE HONDURAS enfrentará su 
proceso hasta abril próximo, más de un año después de su 
detención, según un tribunal de Nueva York. Autoridades de 
EU recordaron que pesan en contra del centroamericano va-
rios delitos por narcotráfico, pero él insiste en su inocencia.  mundo@razon.com.mx Tel.5260-6001
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GENERA NUEVAS TENSIONES
La caída de un proyectil de fabricación rusa en Polonia tiene en alerta a naciones de la OTAN.

PRZEWODÓW

KIEV

 (ZONAS DE RIESGO)

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

UCRANIA

POLONIA

GOBIERNO POLACO 
evidencia el daño causado en la región que limita con Ucrania.

SERVICIOS DE EMERGENCIA 
atienden un incendio en un edificio bombardeado.

En tanto, decenas de gobiernos con-
denaron a Rusia, pues tras 265 días en 
guerra rebasó los límites al atacar a un in-
tegrante de la alianza estratégica a la que 
rechaza por supuesto expansionismo y 
ante la que Ucrania busca su adhesión.

Sin embargo, tras horas de tensiones, 
el gobierno de Andrzej Duda señaló que, 
de momento, no hay evidencia clara de 
que fuera un acto deliberado. Sólo se 
confirmó que el misil es de fabricación 
rusa y falta esclarecer si esa nación lo 

lanzó, hecho ante el que Estados Unidos 
llamó a la calma al admitir que podría ser 
un acto accidental, al tiempo que colabo-
ra en la investigación para determinar si 
el Kremlin atacó o no a Polonia.

Ello no impidió que Varsovia se movi-
lizara, pues declaró a sus tropas en alerta 
de combate, tensión que incluye a alia-
dos de la OTAN y la Unión Europea (UE), 
pues varios se dijeron dispuestos a unir 
refuerzos y hacer pagar a los responsa-
bles de esta agresión, al tiempo que lla-
mó a cuentas al embajador ruso.

Además, solicitó una reunión de 
emergencia de la OTAN, de acuerdo con 
el vocero, Piotr Muller, para analizar la 
situación y evaluar la posible activación 
de los artículos IV y V del organismo, 
mismos que aluden a la amenaza de un 
Estado u organización terrorista —usado 
en los atentados del 11-S contra las Torres 
Gemelas, en Estados Unidos— y a la legí-
tima defensa al considerar que el ataque 
atenta contra toda la alianza.

Incluso, líderes  mundiales aprove-
charon la sede del G-20 para reunirse y 
adelantarse a la OTAN, pues dialogaron 
sobre el tema Joe Biden (EU), Emmanuel 
Macron (Francia), Ursula von der Leyen 
(UE), Justin Trudeau (Canadá), Rishi Su-
nak (Gran Bretaña), entre otros.

No obstante, el Ministerio de Defensa 
ruso mantuvo su postura al aclarar que 

ninguno de sus ataques hechos se acer-
có siquiera a las ciudades ucranianas del 
este, pues la reciente ofensiva se centró 
en la capital y en Járkov, que se ubican a 
unos 500 y mil kilómetros de distancia 
de Polonia.

Pero su declaración no calmó los recla-
mos internacionales y Zelenski advirtió 
que ésta es una “escalada significativa” 
en la estrategia de terror de Putin.

El defensor agregó que, tal como lo 
advirtió hace meses, el invasor demostró 
que no se limitaría en sus objetivos sólo a 
territorio ucraniano. “Cuanto más tiempo 
se sienta en impunidad Rusia, más ame-
nazas habrá para aquel a quien puedan 
alcanzar los misiles rusos”, externó para 
presionar a sus aliados a fin de imponer 
sanciones y respuestas severas contra el 
régimen que lleva más de ocho meses 
aterrorizando a su pueblo. 

Asimismo, garantizó su respaldo a 
Polonia y pidió a intercambiar informa-
ción sobre lo ocurrido, pues insistió que 
“toda Europa y el mundo deben estar 
totalmente protegidos del terrorismo 
de Rusia”, al informar que conversó vía 
telefónica con su homólogo en Varsovia. 
Pero no fue el único que se comunicó 
con Duda, pues Biden reveló en redes 
sociales que acordaron “mantenerse en 
contacto para determinar los próximos 
pasos” en franca respuesta al Kremlin. 

CASI AL TIEMPO de los bombardeos, se repor-
tó que el canciller Serguéi Lavrov abandonó la 
reunión del G-20, hecho que confirmó el Kremlin 
al indicar que sólo asistiría a la primera jornada.

37
Mmdd solicitó Biden 

a su Congreso como ayuda 
adicional para Ucrania

ZELENSKI REDOBLA DEMANDAS
El mandatario ucraniano urge garantías en:

RADIACIÓN Y SEGURIDAD NUCLEAR

SEGURIDAD ALIMENTARIA

SEGURIDAD ENERGÉTICA

LIBERACIÓN DE PRESOS Y DEPORTADOS

IMPLEMENTACIÓN DE LA CARTA DE LA ONU Y RESTAURACIÓN TERRITORIAL

RETIRADA DE INVASORES Y CESE DE HOSTILIDADES

RESTABLECIMIENTO DE LA JUSTICIA

FIN DEL ECOCIDIO

PREVENCIÓN DE ESCALADAS

FIN DE LA GUERRA
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POR VALERIA LÓPEZ VELA

UN RESPIRO 
PARA LA DEMOCRACIA

Contrario a las tendencias anteriores, el partido en 
el gobierno perdió menos escaños de los pronostica-
dos y pudo mantener el control del Senado. Esto es, 
sin duda, un giro histórico que nos obliga a pararnos a 
pensar cuáles fueron las circunstancias que desenca-
denaron la nueva tendencia.

La mayoría de los analistas coinciden en que el 
voto de los jóvenes fue determinante y, no podía ser 
de otro modo, pues el horizonte de sus derechos se 
veía fuertemente amenazado.

La democracia como la construimos e imaginamos 
—al final del siglo pasado— comenzó a extinguirse por 

los gobiernos populistas. En un abrir y cerrar de ojos, 
el gobierno de Trump puso en duda libertades y dere-
chos que dimos por sentados; además, abrió la puerta 
a la mentira y a la descalificación creando las condi-
ciones ideales para el pantano de la falsedad política 
como moneda de cambio.

Todavía más importante, el giro electoral demues-
tra que los alardes de palabrerías, las bravuconadas, 
las descalificaciones han dejado de hacer eco en los 
oídos de los votantes pues cuando ven en riesgo sus 
derechos salen a las urnas para poner un alto a los ca-
prichos del poder.

El derecho al aborto fue, sin duda, uno de los prin-
cipales pivotes que activaron el voto masivo de las 
mujeres y de los jóvenes, para quienes resulta inadmi-
sible imaginar un retroceso sobre el derecho a decidir.

Mucho tiempo nos preguntamos cuál sería el re-
medio para los excesos populistas; pensamos que 
propuestas liberales o el reforzamiento del Estado de 
derecho harían lo propio. Sin embargo, fue más fácil 
de lo esperado pues no hicieron falta grandes propues-
tas ni estructuras novedosas.

El criterio que se impuso fue el que, en el siglo XIX, 
propuso Max Weber: la fuerza del mejor argumento. 
Aunque, durante algunos años, la retórica populista 
fue adictiva para amplios sectores, la racionalidad y 
la conveniencia han vuelto a imponerse pues, a las 
nuevas generaciones, les resulta impensable vivir con 
menos derechos.

A pesar de todas estas buenas noticias, no pode-
mos cantar victoria. Los efectos corrosivos de los po-
pulismos y, en especial, del trumpismo se sentirán por 
un buen tiempo. Por ello, debemos seguir constru-
yendo soluciones sobre los hombros de los grandes 
pensadores.

En ese sentido, recupero la idea de los filósofos 
clásicos, que sostenía que la continuidad entre ética 
de los ciudadanos y los políticos es condición necesa-
ria para que la ciudad, las leyes y la política funcionen 
adecuadamente. En otros términos, la ética personal 
es el indispensable para la política, entendida como la 
convivencia entre iguales. Pensemos en esto, la próxi-
ma vez que tengamos que emitir nuestro voto.

Los resultados electorales en Esta-
dos Unidos, de la semana pasada, 

favorecieron a las posturas modera-
das, al respeto por las libertades y a los 
ideales de la democracia liberal. Y eso 
es, sin duda, una buena noticia para 
todo el mundo.

ACORDES INTERNACIONALES

vlopezvela@gmail.com 
Twitter: @ValHumanrighter

ONU llama a romper desigualdad

El planeta acumula 
ahora 8 mil millones
Redacción • La Razón

El mundo alcanzó un total de 
ocho mil millones de habitantes 
en un panorama que en vez de 
esperanza aviva la incertidum-

bre ante las crisis y conflictos mundiales, 
que hacen impensable vaticinar mejores 
condiciones y una buena calidad de vida 
para todos ante las desigualdades.

El hito histórico se logró con el naci-
miento del pequeño Damián, en Repú-
blica Dominicana, tal como lo anticipa-
ron los expertos, pues llegó justo a mitad 
de mes, impulsado por la reducción del 
riesgo de muerte y la esperanza de vida.

Sin embargo, el planeta tardó 12 años 
en sumar otros mil millones de ciudada-
nos, de acuerdo con datos del organismo, 
lo que evidencia una baja fecundidad  
a nivel internacional. 

Prevén que acumular una cifra similar 
esta vez tomará dos años más que ahora, 
pues de acuerdo con las proyecciones 
esto ocurrirá hasta 2037, es decir más de 
14 años, lo que se liga a una desacelera-
ción en la tasa de natalidad. Y el pico se 
alcanzará dentro de cinco décadas con 
más de 10 mil 400 millones.

Al respecto, el secretario general del 
organismo, António Guterres, llamó a los 
gobiernos y líderes mundiales a tomar 
este hecho histórico como una elección.

A su parecer éste debe ser un apren-
dizaje para ser más solidarios y así rom-
per la desigualdad entre ricos y pobres 
y acabar con los conflictos en el mundo, 
como las claves para mejorar el futuro 
para estos millones, pues recordó que 

Trump se lanza a la carrera del 2024
Redacción • La Razón

EL EXPRESIDENTE estadounidense 
Donald Trump ratificó sus intenciones 
de regresar a la Casa Blanca al enlistarse 
en la carrera rumbo al 2024 por el lado de 
los republicanos.

Luego de semanas de anticipación y 
expectativas de que sería “uno de lo días 
más importantes” para EU, el mismo día 
en que venció el plazo para rendir decla-
ración por el asalto al Capitolio, el magna-
te aseveró ante decenas de simpatizantes 
que al dejar la presidencia tras el revés a 
su plan de reelección sabía que ahí no 
terminaba su camino como líder.

Y sentenció desde Mar-a-Lago, allana-
da hace tres meses por un caso de pre-
sunto espionaje, que dos años después 
de dejar el gobierno “comienza nuestra 
lucha para rescatar el sueño americano”, 

al replicar su famosa leyenda de que hará 
grande nuevamente al país.

Trump, quien enfrentó dos impeach-
ment, desconoció el resultado electoral 
del 2020 y amagó con repetirlo hace 
unas semanas, alardeó del cambio que 
generará en EU para devolverle la forta-
leza y liderazgo al país, al culpar al demó-
crata Joe Biden de hundir a éste.

Sin embargo, pese a la larga planea-

ción la confirmación tras registrarse ofi-
cialmente llega en un momento tenso en 
el que han crecido las críticas en su con-
tra, incluso dentro del mismo partido, 
pues algunos aliados perdieron cargos 
clave, en ambos Congresos y guberna-
turas como la de Arizona, lo que evitó la 
anticipada “ola roja”. 

Además, estas elecciones intermedias 
evidenciaron la caída en el apoyo para 
convertirse nuevamente en presidente, 
pues además del freno que representa 
el gobernador de Florida, Ron DeSantis, 
a quien líderes ven como su mejor arma 
contra Biden, aunque que el magnate 
afirma que derrotará fácilmente, hay 
otros obstáculos como la negativa de 
aliados a respaldarlo, al evaluar el costo 
político para el partido, pues perdieron la 
mayoría en el Senado y la diferencia en 
la Cámara de Diputados es muy cerrada.

así como avanza la humanidad también 
aumentan las crisis y la codicia de algu-
nos sectores, pero las regiones que más 
crecimiento de natalidad tienen son los 
países de renta baja y media baja.

Por lo que sentenció que la acción o 
inacción para garantizar un mejor pano-
rama sustentable, con energías limpias y 
renovables, durante los próximos años 
será determinante para la sobrevivencia 
y mortalidad de millones. 

Para Guterres un escenario de tensio-
nes y guerras demuestra que el mundo 
“no está preparado para ocho mil millo-
nes de habitantes”, pues éstos son los 
mayores peligros para quebrar la espe-
ranza de vida, además de los problemas 
de salud, lo que apunta también a la lu-
cha climática que sigue costando miles 
de vidas cada año por el calentamiento 
global y el efecto cada vez más devasta-
dor de desastres naturales como huraca-
nes y sequías.

Al respecto, el Fondo de Población de 
las Naciones Unidas calificó como un 
éxito este hecho, pero dijo que se requie-
ren más herramientas como erradicar la 
pobreza, la desnutrición y el hambre, así 
como mejorar la educación y la salud. 

E hizo énfasis en la importancia de 
reducir las emisiones de gases de efecto 
invernadero, pues ello tiene incidencia 
directa en el crecimiento demográfico.

EL PRESIDENTE señala a sus seguidores 
en su residencia en Mar-a-Lago, ayer.

UN PEQUEÑO llamado Damián es el ciudadano que rompió esta marca, ayer.

REPÚBLICA DOMINICANA se convierte en la nación que 
alberga al habitante histórico; estiman una desaceleración en 
la natalidad y nueva marca se logrará hasta dentro de 14 años
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LA NACIÓN que recibió al niño que se convirtió 
en un hito histórico destacó que él da esperanzas 
para que más niños nazcan en el mundo y reducir 
la mortalidad de bebés y madres.

ASÍ CRECE LA POBLACIÓN

Otros mil millones llegarán en 14 años.

 7 MIL MILLONES 2010

 8 MIL MILLONES 2022

 9 MIL MILLONES 2037

 10 MIL MILLONES 2080
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Invierten 14 mdp• Por Adriana Góchez 
adriana.gochez@razon.com.mx 

Aun año y siete meses de que 
colapsara la techumbre que 
protegía la Casa de las Águi-
las en el Templo Mayor, esta 

zona estrena techo y reabre al público. 
La nueva estructura, que significó un 
presupuesto de 14 millones de pesos, 
pagados por la aseguradora del INAH, es 
más ligera, más amplia y tiene un tiempo 
de vida útil de entre 10 a 15 años, infor-
mó ayer durante un recorrido por la zona 
arqueológica Patricia Ledesma, directora 
del Museo Templo Mayor. 

A diferencia de la anterior que pesa-
ba 22.5 toneladas, la actual es de 22.3; la 
antigua era de 750 metros cuadrados y la 
nueva, de 800. La estructura que sostie-
ne la cubierta es de tridilosa; y la cubier-
ta de galvatecho, un material que tiene 
dos capas de un polímero y adentro un 
aislante, lo cual la hace más resistente y 
ligera, abundó María Díaz de León, jefa 
del departamento de restauración del 
Museo Templo Mayor.

Se cuidó que fuera una protección dis-
creta que no compitiera con los edificios 
que están alrededor del máximo recinto 
sagrado mexica. 

“Teníamos que cuidar que no com-
pitiera la cubierta moderna con los edi-
ficios históricos de alrededor, entonces 
tiene que ser una construcción moderna 
y discreta; por otro lado, no podíamos 
poner soportes muy grandes, estaría-
mos destruyendo el piso prehispánico, 
los soportes son los mismos, son 12 en 
total, lo único que se hizo fue reforzarlos 
de manera muy discreta con concreto; y 
en lugar de ser un soporte vertical, es en 
‘V’, eso le permite a la cubierta soportar 
más peso”, apuntó Ledesma. 

El proyecto estuvo a cargo de la em-
presa TGC Geotecnia, que ha trabajado 
en proyectos como la corrección geomé-
trica y endurecimiento del subsuelo de la 
Catedral Metropolitana. 

La sustitución del techo tuvo distin-
tas etapas, la última consistió en la co-

LA PROTECCIÓN ahora es más ligera, resistente y amplia, destaca 
Patricia Ledesma; tiene un tiempo de vida útil de entre 10 a 15 años

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001

Miércoles 16.11.2022AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

Arrojan líquido  
a cuadro de Klimt 

ACTIVISTAS CLIMÁTICOS de Last Gene-
ration de Austria atacaron ayer la obra Muerte 

y vida en el Museo Leopoldo de Viena para 
protestar por el uso de energías fósiles por parte 

de su gobierno. La pieza no resultó dañada. 

MÉXICO CONDENA SUBASTA DE PIEZAS ARQUEOLÓGICAS . La Se-
cretaría de Cultura y el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) se 
pronunciaron ayer en contra de una puja en línea de la plataforma neerlandesa 
Catawiki, en la que se ofertan 38 piezas que forman parte del patrimonio cultu-
ral de nuestro país. Ésta cierra el 20 de noviembre. 

La dependencia encabezada por Alejandra Frausto presentó por estos he-

chos una denuncia ante la Fiscalía General de la República, y envió los oficios 
a la Consejería Jurídica de la Secretaría de Relaciones Exteriores y al director 
general de Asuntos Policiales Internacionales e Interpol, “a fin de que imple-
menten las acciones y gestiones necesarias, en el ámbito de sus competencias, 
para conseguir la repatriación de dichos bienes”, detalló.  Además exhortó a los 
vendedores a detener la subasta.

PARA LA CONSERVACIÓN de los vestigios 
arqueológicos de la Casa de las Águilas los 
expertos del INAH usan una cal especial que 
traen de Tula, Hidalgo. 

1. Planeación de la conservación  
y preservación de los vestigios.

4. Colocación de la techumbre 
provisional para proteger el edifi-
cio de la lluvia y contaminación.

2. Consolidación de algunas zonas y 
protección del piso para evitar dañarlo.

5. Se puso la cubierta  
definitiva, la cual es más ligera  
y puede durar hasta 15 años.

3. Apuntalamiento del techo colapsa-
do y la fabricación de las torres que iban 

a soportar la cubierta provisional.

6. De manera paulatina  
se fue quitando el sistema  
de protección que se diseñó.

Éstas fueron las etapas para colocar  
la nueva techumbre. 

ESTRUCTURA: 
tridilosa, un soporte 
tridimensional 
altamente ligero 

CUBIERTA: galvatecho, tiene 
un núcleo de espuma rígida  

de poliuretano que une  
dos caras de acero 

SOPORTES:  
12 en forma de “V”para 

soportar más peso 

Éstas son las características del techo.

ASÍ SE VE POR FUERA la nueva protección en la zona arqueológica del Templo Mayor.

VISTA DEL NUEVO TECHO desde el interior del edificio prehispánico. 
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Una cubierta moderna 

SUPERFICIE: 800 metros
PESO: 22.3 toneladas

3

1
2

2

3
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locación de la cubierta, lo cual demoró 
tres meses y culminó a finales de junio 
pasado, pero todavía se terminaron de-
talles como la colocación de cámaras de 
vigilancia y lámparas de luz, entre otros. 

“Se terminó de colocar la estructura, 
pero estaba protegido el lugar, la protec-
ción no podía ser retirada de un día para 
otro por lo mismo que ya tenía más de un 
año de esa forma, tuvimos que hacerlo 
de una manera paulatina para que no hu-
biera cambios climáticos, se cambiaron 
barandales, se amplió la reja, se pusieron 
cámaras de seguridad, luz”, precisó la res-
tauradora Díaz de León. 

En el proyecto estuvieron involucra-
dos la urbanista Iris Infante, responsable 
de obras del INAH; y los arqueólogos 
Eduardo Matos Moctezuma y Leonardo 
López Luján, entre otros.

La Casa de las Águilas fue un impor-
tante edificio por la cercanía que tuvo 
con el Templo Mayor. De acuerdo con 
Patricia Ledesma, a partir de las investi-
gaciones de López Luján, se ha podido 
saber que era un sitio donde tenían lugar 
ceremonias privadas de la alta nobleza. 

“Suponemos que se realizaban even-
tos muy importantes, muy privados, y 
también es probable que se hayan hecho 
rituales de cambio de un gobernante, 
cuando moría un gobernante se traía acá, 
se mantenía un par de días y aquí hacía 
la penitencia el nuevo mandatario que 
aparecía ante todos en Templo Mayor”, 
explicó la directora. 

Las banquetas que están alrededor 
son de suma relevancia, porque ahí los 
mexicas hicieron una procesión con un 
estilo tolteca cuando la ciudad de Tula 
ya tenía 300 años de haber desaparecido. 

“Es una procesión que converge en 
unos centros con una bola de heno, con 
puntas de maguey con sangre, que habla 
del autosacrificio que se realizaba por los 
gobernantes, sacerdotes y guerreros para 
demostrar fortaleza física y emocional”, 
agregó Ledesma. 

Como una medida preventiva en lo 
que resta del año y el primer semestre 
del 2023 se trabajará en la sustitución de 
los techos que protegen los templos rojo, 
norte y sur, inmuebles con pintura mu-
ral; y de la etapa 2 la zona arqueológica 
del Templo Mayor, labores que tendrán 
una inversión de siete millones de pesos, 
provenientes de una ampliación presu-
puestal que hizo la Secretaría de Cultura, 
informó Ledesma. 
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• Por Carlos Olivares Baró 
carlosolivaresbaro@hotmail.com

osé de Sousa Saramago (Azinhaga, 
Portugal,  16 de noviembre, 1922 - 
Tías, Lanzarote, España,  18 de 
junio, 2010): dramaturgo, poeta 
y narrador que obtuvo el Premio 
Nobel de Literatura en 1998 por su 
“capacidad para volver compren-

sible una realidad huidiza, con parábolas 
sostenidas por la imaginación, la compa-
sión y la ironía”. Escritor que creció dentro 
de una familia analfabeta, me confesó en 
una entrevista: “Tuve mi primer libro pro-
pio a los 14 años de edad. Fue una alegría 
grande saber que esas páginas con letras 
eran mías, la historia que se contaba había 
sido escrita para mí y para otros. La lectura 
es comunión”. 

Autor de novelas, crónicas, 
relatos, ensayos, versos, diarios 
y obras de teatro recopilados 
en más de 20 volúmenes tra-
ducidos a 34 idiomas con el 
aval de la crítica internacional 
y decenas de Premios Litera-
rios. Tierra de pecado (1947), su 
primera novela, la cual no tuvo 
repercusión entre los lectores y 

la crítica, lo conmina a 40 años de silen-
cio hasta la publicación de Memorial del 
convento (1982), que lo sitúa en primer 
plano de la narrativa portuguesa con re-
conocimiento internacional. El año de la 
muerte de Ricardo Reis (1984); La balsa 
de piedra (1986) y El evangelio según Je-
sucristo (1991) confirman la presencia en 
esos años de un narrador de raza.   

Aparecen después Ensayo sobre la ce-
guera (1995), Todos los nombres (1997), 
La caverna (2000), El hombre duplicado 
(2002) y Las intermitencias de la muerte 
(2005), libros que se proyectan a nivel in-
ternacional y alcanzan gran popularidad 
entre los lectores, amén de la aprobación 
de la crítica especializada. La obra del au-
tor de Cuadernos de Lanzarote tiene con-
tigüidad con la literatura latinoamericana 

(fantasía, desborde imaginativo, 
lo real maravilloso, lo mágico...): 
por ejemplo, en Memorial del 
convento, los personajes fanta-
sean en escapar del lugar en un 
artilugio volátil empujado por la 
‘voluntad humana’; en La balsa 
de piedra la península ibérica 
deambula en medio del océano 
Atlántico cuando se desgaja del 
continente europeo. 

Alegorías borgesianas cercanas a Cortá-
zar y en diálogo con espacios garciamar-
quianos. Cosmos que sobrepasa imagine-
rías y espejismos insulsos para abordar el 
infausto destino de la condición humana 
cercada por la maldad del poder. Habla 
narrativa que explora tildes inusitadas y 
configura tramas donde la especulación 
metafísica se impone sobre la acción muy 
evidente en El evangelio según Jesucristo 
o Memorial del convento. 

Lo poético a través de una prosa tur-
badora que quebranta las reglas sintácti-
cas en una condesada fronda lingüística 
deudora de la crónica. Las intermitencias 
de la muerte (2005) relata como en una 
desconocida nación la muerte desapare-
ce; pero, los ancianos se multiplican: los 
encargados de la salubridad resguardan 
temores ante la posible ineficacia médica 
por la creciente cantidad de personas in-
capacitadas y agónicas que llenan los asi-
los y hospitales sin poder sucumbir: sutil 
parábola del destino humano.     

Ensayo sobre la ceguera se convirtió en 
un libro de cabecera durante la pandemia 
de la Covid-19 por la delirante metáfora 
de la ceguera moral que nos arropa.  “Dios 
es el silencio del universo; el ser humano, 
el grito que da sentido a ese silencio”: es-
cribió el autor de Caín (2009), su última 
novela: corroboración de la capacidad que 
poseía para, desde lo irónico y lo mordaz, 
invitar al lector a un viaje en el que so-
mos testigos de la argucia secular entre el 
creador y sus criaturas. “Saramago mueve 
las cuerdas mágicas de la ficción”: Héctor 
Abad Faciolince. Celebramos los 100 años 
de un escritor misericordioso y sensitivo. 

Se cumplen 100 años de su nacimiento 

ENSAYO SOBRE LA CEGUERA se convirtió en  
un libro de cabecera durante la pandemia de Covid-19  

por la delirante metáfora de la ceguera moral que  
nos arropa; para el escritor la lectura era comunión

LA UNAM, a 
través de la cátedra 
extraordinaria José 
Saramago, preparó 
Saramagia, un libro 
conmemorativo en 
el que se incluyen 
testimonios del paso 
del autor en México.

EL ANIVERSARIO 
será una oportu-

nidad privilegiada 
para consolidar la 

presencia del  
escritor en la histo-

ria cultural  
y literaria, en Portu-
gal y en el extranje-

ro. Y también  
para rendir home-

naje a su figura  
de ciudadano

Carlos Reis
Comisionado para  

el Centenario  
de José Saramago

ECOS DE UNA VIDA
El escritor nacido en Portugal 
nació en el seno de una familia 
que enfrentó precariedades.

Sus padres no podían seguir 
pagando sus estudios por lo 
que ingresó a una escuela  
en la que aprendió el oficio 
de cerrajero mecánico,  
pero también literatura. 

Se casó con Ilda Reis, quien 
era mecanógrafa en Camin-
hos de Ferro, y empezó a  
trabajar en una organización 
de la Seguridad social como 
empleado administrativo. 

Gracias a un antiguo 
maestro de la escuela técnica 
donde estudió lo contrataron 
una empresa metalúrgica. Su 
profesor era el administrador 
de dicha compañía.

Nació su hija Violante y 
publicó su primer libro, Terra 
do pecado, que originalmen-
te tituló como La viuda. Tuvo 
una buena recepción por 
parte de los lectores.

Comenzó a trabajar en la 
editorial Estúdios Cor como 
responsable de producción, 
donde hizo relaciones con 
algunos escritores portu-
gueses. 

Trabajó como 
traductor 
para mejorar 
los recursos 
de su familia, 
pero siempre 
aseguró que fue 
una labor que 
disfrutó. 

Inició su trabajo 
en el Diário  
de Lisboa como 
coordinador  
de un suple-
mento cultural  
y editorialista. 

Se convirtió  
en subdirector 
de Diário de No-
tícias, del que 
fue destituido 
por los cambios 
generados a 
raíz del golpe 
político-militar 
del 25 de di-
ciembre. 

Se trasladó 
a Lanzarote, 
luego de que 
el gobierno de 
Portugal censu-
rara la novela  
El evangelio se-
gún Jesucristo. 

Se convirtió  
en el primer 
escritor portu-
gués en ganar 
el Premio Nobel 
de Literatura 
por sus obras 
cargadas de 
“imaginación, 
compasión  
e ironía”.

Creó la Funda-
ción José Sara-
mago, dedicada 
a la defensa y 
difusión de la 
literatura con-
temporánea. 

EL ESCRITOR, 
en una imagen  

de archivo.

La viuda
1947

El año de la 
muerte de 

Ricardo Reis 
1984

El Evangelio 
según  

Jesucristo 
1991

Ensayo sobre 
la ceguera 

1995

SUS LIBROS

Todos los 
nombres

1997

La caverna 
2000

El hombre 
duplicado

2002

Ensayo sobre 
la lucidez

2004

Las intermi-
tencias  

de la muerte 
2005

Las pequeñas 
memorias 

2006

El viaje  
del elefante

2008

Caín 
2009

Alabardas
2014
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EL LIBRO DE LA SEMANA

TODOS  
LOS POEMAS 
AUTOR: Joan 
Margarit      
GÉNERO: 
Poesía   
EDITORIAL: 
Austral, 2021

Todos los poemas / Margarit 

T odos los poemas. 1975–2017 (Edi-
torial Austral, 2021), de Joan 
Margarit: regalo que me trajo de 

España la escritora nicaragüense Ligia 
Urroz.  Desde el cuaderno Resto de aquel 
naufragio (1975) hasta Un asombroso 
invierno (2017). Aquí una muestra de 
cómo la poesía es “uno de los recursos 
más serios para hacer frente a la intem-
perie moral”, ha proclamado Margarit. 
“Al ir tras la belleza estarás solo: / se des-
vanecerá cuando la encuentres / y que-
dará su polvo / como de mariposa entre 
los dedos. / Perseguirás de nuevo el res-
plandor / que está dentro de ti, como el 
relámpago / que fugaz muestra, hasta la 
lejanía / del horizonte, la realidad”, ad-
vierte el Premio Reina Sofía de Poesía 
Iberoamericana 2019. 

“Este volumen, uno puede abrirlo en 
cualquier página: no hay un poema que 
te decepcione. Margarit es un poeta esen-

cial. Lo tengo en la cabecera, acudo a él 
siempre, mucho más en estos tiempos 
de incertidumbre vertiginosa”, me dice el 
poeta cubano Raúl Ortega Alfonso. / “Tra-
bajo para consolar a gente solitaria, que 
somos todos. Con eso es con lo que me 
siento identificado. Y me siento identifi-
cado en dos lenguas; la libertad es una li-
brería donde llegamos indocumentados 
a cantar las canciones prohibidas”, suscri-
be el autor de “El buscador de orquídeas”.  

Leo y lloro: “Duerme dentro de mí, 
desvalida criatura: / duerme dentro de 
mí, una noche de reyes, / donde en si-
lencio vuelan las escobas / y los lobos 
dejaron sus huellas en la nieve. /Afuera 
brilla un cielo lleno de albaricoques, / y 
el mar azul oscuro de ciruelas/ se desha-
ce en los negros cuchillos de las rocas”. 
Gracias, Ligia Urroz por estas tiernas y 
desamparadas coplas que me trajiste de 
España.   

JOAN MARGARIT  (Sanahuja, Lérida, 1938-San Justo Des-
vern, 2021): destacado poeta y arquitecto español. Profesor 
de Cálculo de Estructuras de la Universidad Politécnica de 
Cataluña (Escuela Técnica Superior de Arquitectura de Bar-
celona) e integrante del equipo de arquitectos que proyectó 
la construcción de la Sagrada Familia. Como poeta, escribió 
en catalán y en español, distinguido en 2019 con el Premio 
de Literatura en Lengua Castellana Miguel de Cervantes. En 
México se le otorgó el Premio Poetas del Mundo Latino (2013), 
galardón compartido con el mexicano José Emilio Pacheco.  

LA ÚLTIMA CONDESA NAZI

LOS VIAJES DE SOL Y LUNA

MUY BUENA

EXCELENTE

SE CONSIDERA:

SE CONSIDERA:

VIRUCA YEBRA, periodista que trabajó en el diario ABC, en 
2016 publica El fuego del flamboyán que aborda la significa-
tiva emigración gallega a la isla de Cuba. Aparece La última 
condesa nazi, ficción que narra las incidencias de Clotilde 
von Havel, acaudalada alemana esposa de un comandante 
de la Wehrmacht. Ante la ofensiva de las tropas soviéticas 
tiene que abandonar el castillo donde reside y se ve envuel-
ta en la penuria y el exilio. Relato que devela sus periplos por 
el Berlín destruido, el paso por Nueva York y el Londres de 
los 50. Ralf, un sobrino ex-SS, la ayuda a instalarse en Mar-
bella: refugio de nazis, artistas y aristócratas. Fábula que 
devela la gozosa estancia bohemia de estos transgresores, 
quienes disfrutan de la buena vida bajo el silencio de la Es-
paña franquista.

ESTUDIO DEL MITO DE LOS GEMELOS Sol y Luna de presencia 
entre las comunidades originarias de Oaxaca y conforma 
los basamentos de una tradición narrativa relacionada con 
la ancestral ‘macrofamilia lingüística otomangue’. Miguel 
Alberto Bartolomé explora los índices de las cosmologías 
mesoamericanas y propone que Sol y Luna forman parte 
del “modelo referencial de la gemelidad, entendida como 
un principio básico de la dualidad cosmológica y social”. 
El día y la noche como la pareja más representativa de ese 
atajo paralelo entre el ciclo mítico mesoamericano y el de los 
pueblos sudamericanos. Monografía etnológica y de antro-
pología social que indaga en las milenarias tradiciones pre-
incaicas de los Andes para situar las rutas del Pacífico como 
espacio de relación cultural con Mesoamérica. 

carlosolivaresbaro@hotmail.com  Twitter: @barocarlsPOR CARLOS OLIVARES BARÓ

EL CONVITE

EL DISCO DE LA SEMANA

SINFONÍA 
MANFRED / 
CHAIKOVSKI  
ARTISTA: 
Orquesta 
Sinfónica  
de Londres             
GÉNERO: 
Orquestal    
DISQUERA: 
Electrola

Sinfonía Manfredo / Chaikovski

Sinfonía Manfredo, de Chaikovski, 
está inspirada en el poema Man-
fredo escrito por Lord Byron en 

1817. Algunos musicólogos alaban esta 
pieza como el trabajo más trascenden-
te y vigoroso del compositor ruso; sin 
embargo, el compositor y director de 
orquesta, Leonard Bernstein se refería 
a ella con el calificativo de “pura basu-
ra”. / Partitura que indica un formato or-
questal de tres flautas, dos oboes, corno 
inglés, dos clarinetes, clarinete bajo, tres 
fagotes, cuatro trompas, dos cornetas, 
dos trompetas, tres trombones, tuba, 
timbal, percusiones, platillos, gong, 
campanas, dos arpas violines, violas, 
violonchelos, contrabajo y órgano de 
breve intervención en la coda del Finale.  

Cuatro movimientos. Lento lúgubre: 
periplo de Manfredo por los Alpes ago-
biado por dudas existenciales. Expo-
sición de un primer tema brevemente 

discordante continuado por un vigo-
roso episodio hasta llegar al sosiego 
interrumpido por un clímax frenético 
de acordes fragosos. Vivace con Spirito: 
novedosas gamas de contrastes en la 
creación de una atmósfera fascinante 
y, asimismo, frágil y mágica. Andante 
con moto: danza campestre transitoria y 
alegre seguida de una irrupción violenta 
como preámbulo de un motivo pastoral 
de ornamentos disyuntivos. Allegro con 
fuoco: inicia con una fuga que describe 
a Manfredo acechado por la horda in-
fernal. Un coral configura la muerte de 
Manfredo. Muchos críticos consideran 
que este final es imperfecto por inte-
rrupción de la melodía.  

En esta grabación, la Orquesta Sin-
fónica de Londres plasma con energía 
los indiscutibles méritos filarmónicos 
desde una ejecución de enardecido 
romanticismo. 

PIOTR ILICH CHAIKOVSKI (Vótkinsk, 1840-San Petersburgo, 
1893):  compositor ruso del periodo Romántico, autor de algunas 
de las piezas de música de concierto  más acreditadas, populares 
y famosas del catálogo sinfónico: ballets El lago de los cisnes, La 
bella durmiente y El cascanueces; Obertura 1812, obertura-fanta-
sía Romeo y Julieta; Primer concierto para piano, Concierto para 
violín; sinfonías Cuarta, Quinta y Sexta; óperas: Eugenio Oneguin 
y La dama de picas. Chaikovski está valorado como el más tras-
cendente músico de Rusia y uno de los artistas más significativos 
de la cultura rusa a lo largo de la historia. 

La última 
condesa nazi  
Autora:  
Viruca Yebra           
Género: 
Novela   
Editorial: 
Espasa, 2021

 Los viajes  
de Sol y Luna
Autor: 
Miguel Alberto 
Bartolomé
Género: 
Ensayo
Editorial: 
FCE, 2021

CONCIERTO PARA CELLO / DVOŘÁK

HOJE

EXCELENTE

EXCELENTE

SE CONSIDERA:

SE CONSIDERA:

ÚLTIMA OBRA para cello y orquesta de Antonín Dvořák crea-
da en 1894, forma parte del catálogo general de piezas para 
violonchelo y es una de las más solicitadas e interpretadas 
en los programas sinfónicos.Tres movimientos. Allegro: 
preámbulo orquestal de dos motivos melódicos indicados 
para clarinetes y solo de trompa. / Adagio ma non troppo: 
pasaje orquestal continuado por el violonchelo en la pre-
sentación de una melodía lírica extendida a un tempestuoso 
pasaje orquestal. /Adagio-Allegro moderato: preámbulo de 
marcha que el cello toma para desarrollar el tema central. 
Segmento en forma de rondó desde evocaciones del vio-
lonchelo de los motivos de los dos movimientos predeceso-
res. Atmósfera desconsolada de los violines y coda presuro-
sa que la Sinfónica Radio Swedish glosa con fervor. 

EL PASADO 9 DE NOVIEMBRE murió Gal Costa (Salvador de 
Bahía, 1945 - São Paulo, 2022): cantante, intérprete de 
temas icónicos de la música brasileña: “Baby”, “Vapor Ba-
rato”, “Sexo e luz” y “Meu Nome é Gal”, entre otros. En His-
panoamérica impuso “Festa do interior”, que alcanzó gran 
popularidad en los años 80. Desplegaba un fraseo suave y 
agudo en la ejecución de un variado repertorio de canciones 
románticas, que la ubicaron entre las más grandes vocalis-
tas cariocas. Más de cincuenta años de trayectoria con de-
cenas de álbumes como solista, amén de múltiples colabo-
raciones en discos de otros músicos. Incursionó en distintos 
géneros musicales, desde samba hasta baião. De tempera-
mento sentimental, su voz poseía una afinación pasmosa. 
Hoje, uno de sus fonogramas más cadenciosos y sublimes. 

Concierto 
para Cello / 
Dvořák 
Artista: 
Orquesta Sin-
fónica Radio 
Swedish          
Género: 
Concierto 
Disquera: 
Grammophon 

Hoje  
Artista: 
Gal Costa   
Género: 
Samba
Disquera: 
Zafra 
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LA RAZÓN SE ESTRENA. Huawei da inicio al programa Digitruck en Yucatán que 
busca capacitar a estudiantes de diversos niveles, para desarrollar sus habi-

lidades digitales. Cuenta con 20 estaciones de trabajo equipadas.

Conoce la nueva 
HERO11 Black 
Mini de GoPro

• Por Luz Morales 
luz.morales@razon.com.mx 

GOPRO ANUNCIÓ que la nueva HERO11 
Black Mini ya está disponible para su com-
pra en línea. Esta nueva cámara de acción 
tiene un tamaño más pequeño y un dise-
ño más simple que su hermana la HERO11 
Black, pues con un solo botón se convierte 
en la opción perfecta para quienes desean 
la máxima simplicidad sin sacrificar  rendi-
miento o calidad. 

Gracias a su tamaño, la HERO11 Black 
Mini es más cómoda de llevar para conse-
guir capturas de punto de vista. Además, 
incorpora dos juegos de adaptadores de 
montaje que facilitan aún más llevarla en 
el cuerpo o en un casco. Una resistente 
carcasa exterior y cuenta con un sensor de 
imagen más grande que permite compartir 
tomas verticales en redes sociales con faci-
lidad. También se puede realizar increíbles 
videos de momentos destacados automá-
ticamente en el teléfono. 

La HERO11 Black Mini tiene una tec-
nología HyperSmooth 5.0 galardonada 
con un premio Emmy, la cual viene con 
un bloqueo del horizonte de 360º para 
mantener el contenido estable incluso si 
la cámara gira en 360º durante la captura. 
Además, su video cinematográfico es de 
5.3K60, 4K120 + 2.7K240 con fotografías 
de video de 24,7 megapíxeles. Su captura 
de TimeWarp 3.0 en 5.3K tiene un impre-
sionante aumento del 91% comparado con 
la resolución de 4K y un increíble 665% 
respecto a los 1080p.

Su nueva lente digital superenvolvente 
HyperView ofrece la mayor toma de gran 
angular de 16:9 que haya tenido una cá-
mara HERO. Perfecta para capturar puntos 
de vista con mucha acción. Tiene también 
tres nuevos ajustes predeterminados de 
modos de secuencia con efectos noctur-
nos, lo que facilita la captura de estelas de 
estrellas, pinturas de luz y estelas de luces 
de vehículos con calidad profesional. 

Gracias a su control de cámara más sim-
ple con modo sencillo y profesional, facilita 
más que nunca la grabación con la mejor 
configuración para cualquier 
situación, mientras que los 
controles profesionales 
desbloquean cada aspecto 
para obtener el máximo 
control creativo.  

LA VERSIÓN 
más peque-

ña, ligera y 
sencilla; aún 

no tiene fecha 
de llegada a 

México

Comprometida con cuidar a los que más quieres

• Por Luz Morales 
luz.morales@razon.com.mx 

 

La seguridad del hogar es una ne-
cesidad que constantemente pre-
ocupa a millones de mexicanos en 
el país. Por ello, existen sistemas 

de seguridad, de fácil instalación, que ofre-
cen crear una “casa inteligente” y reducir 
los peligros de robo o asalto; estos disposi-
tivos van desde cámaras de seguridad, tim-
bres, iluminación inteligente, cerraduras y 
hasta controles de acceso.

Los timbres inteligentes son una de las 
primeras  alternativas para dotar de mayor 
seguridad a una casa; para cumplir esta 
función, los dispositivos mejor equipa-
dos del mercado ofrecen un servicio más 
completo para monitorear la entrada de 
personas a una vivienda. Actualmente, 
existen timbres que brindan las funciones 
de entregar video y alertas cuando alguien 
llama desde la puerta principal, pero cada 
vez la tecnología añade más funcionalida-
des a estos aparatos. 

 
¿QUÉ TIMBRE OFRECE MÁS SEGU-
RIDAD EN MÉXICO? 

 De acuerdo con TechRadar, un medio 
estadounidense centrado en la tecnología, 
el Video Doorbell Pro 2, de la compañía 
Ring, es el timbre del año. Cabe resaltar 
que Ring, es una compañía de Amazon 
que está comprometida para que la segu-
ridad sea accesible para todos y ofrece una 
serie de soluciones que van desde el video 
doorbell, hasta sus cámaras de seguridad y 
su línea de productos de seguridad inteli-
gente para el hogar.

Es así como Ring ofrece el Video Door-

IDEALES PARA REDUCIR los peligros de robo o asalto; 
conoce sus características y precio en el país; es la cámara de 
seguridad para exteriores más avanzada de la compañía Ring

bell Pro 2 uno de los dispositivos más avan-
zados en sus categorías, con innovadoras 
funciones como vista aérea y notificacio-
nes 3D. Además, este aparato tecnológico 
de primer nivel está disponible en México 
desde septiembre del año pasado. 

 El Video Doorbell Pro 2 es el timbre más 
avanzado del mercado mexicano. Ofrece 
todas las funciones básicas de un timbre, 
pero también permite monitorear la puer-
ta de una casa con video HD, sensor de 
movimiento, alertas inmediatas al celular 
y comunicación de dos vías.  

  Este modelo cuenta con las más recien-
tes e innovadoras funciones de los timbres 
que son la vista aérea y las notificaciones 
3D, las cuales permiten recibir notifica-
ciones mucho más precisas y darle segui-
miento con vista panorámica al trayecto 
que hace una persona que ingresa a una 
propiedad. Los usuarios podrán persona-
lizar las zonas de movimiento para deter-
minar las áreas en las que se activarán los 
sensores estableciendo un perímetro de 
detección de movimiento de 10 metros.

Además, cuenta con video de cuerpo 
entero 1536p y visión nocturna a color, lo 
que hace que las imágenes nocturnas sean 
mucho más fáciles de ver, brindando al 
usuario una visión más clara de cualquier 
persona que llame a su puerta en la oscu-
ridad. Se podrá obtener una vista aérea del 
patio, o entrada de la casa, para rastrear el 
movimiento desde una nueva 
perspectiva y de esta manera 
registrar dónde estuvieron las 
visitas o si alguien se encuentra 
merodeando la casa. 

 Este sistema, catalogado 
como el timbre del año, se en-
cuentra disponible en platafor-
mas como Amazon, en donde 

se vende desde 6,499 pesos mexicanos. 
Se prevé que en fechas posteriores estará 
disponible en tiendas oficiales.

¿CUÁL ES LA MEJOR CÁMARA DE 
SEGURIDAD EN MÉXICO? 

 Si un timbre con video no es suficien-
te, también existen cámaras de seguridad 
dotadas de una gran cantidad de funciones 
para que una persona se sienta más segura 
dentro de su domicilio. Para lograr este ob-
jetivo, TechRadar menciona que la Flood-
light Cam Wired Pro es la mejor cámara de 
seguridad en México. 

 Es la cámara de seguridad para exte-
riores más avanzada de la compañía Ring, 
cuenta con video de alta calidad HDR 
1080p, reflectores LED activados por mo-
vimiento, comunicación de dos vías y Au-
dio+, detección de movimiento 3D y una 
sirena de seguridad de 110 dB incorporada.

Es un dispositivo ideal para ser instalado 
en el garaje o el patio y se conecta al Wifi 
para tener energía y tranquilidad las 24 
horas del día. Localiza el movimiento con 
la detección de movimiento 3D, para ob-
tener alertas precisas en tiempo real en la 
app de Ring, desde donde el usuario puede 
hacer que las luces se enciendan automáti-
camente cada vez que alguien presiona el 
timbre o merodea por la propiedad. 

 Es importante resaltar que el dispositi-
vo de seguridad determina con precisión 

la distancia de un movimiento 
y desde nuevos ángulos con la 
nueva funcionalidad. La Flood-
light Cam Wired Pro se encuen-
tra disponible en Amazon Méxi-
co, tiene un costo de $6,199, pero 
actualmente tiene descuento y 
se puede comprar por tan sólo 
4,649 pesos mexicanos. 

SON LOS MODELOS más avanzados de Ring  
en sus categorías, con innovadoras funciones 
como Vista aérea y Notificaciones 3D, disponi-
bles en México desde septiembre.

GOPRO CUENTA con una suscripción anual 
que te permite una copia de seguridad ilimita-
da en la nube y acceder a las herramientas de 
edición premium en la aplicación Quik.

 ANTES DE COM-
PRAR una cámara 
de seguridad, analiza 
en qué espacios 
de tu casa podrías 
instalarla. 

427,2
Millones de 

dólares obtuvo la 
compañía con la 
salida a la bolsa 

Doorbell Pro 2 y Cam 
Wired Pro te protegen

55
 Mil robos a casa ha-

bitación se reportaron 
durante 2021 en México 

Doorbell Pro 2

Cam Wired Pro 

GRANDES 
MODELOS
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Redacción • La Razón

Luego de más de 70 días sin ha-
cer futbol, el delantero Raúl 
Jiménez volverá a la cancha 
este miércoles, cuando México 

enfrente a Suecia en el último partido de 
preparación de la selección azteca antes 
de su debut en el Mundial de Qatar, dijo el 
martes el técnico Gerardo Martino.

Afectado por una pubalgia, Jiménez no 
juega desde el 31 de agosto cuando el Wol-
verhampton enfrentó al Bournemouth en 
un partido por la Liga Premier inglesa.

El argentino Martino incluyó al delan-
tero en la lista final de 26 jugadores con los 
que México disputará la Copa del Mundo.

“La resolución la tomamos en función 
de la evolución que fue teniendo a lo que 
hablé con él y con el cuerpo médico”, dijo 
el Tata en rueda de prensa. “Si bien no ha 
hecho futbol contra un rival, sí será Suecia 
mañana, sí lo hizo entre nosotros y la res-
puesta fue buena, mañana seguramente 
tendrá minutos”.

Jiménez ha sido el centro delantero 
titular de México desde que Martino asu-

EL DELANTERO está en medio de la polémica, después de su llamado al Mundial de Qatar 
2022 y porque aún no se recupera al cien por ciento; es un partido clave para decidir continuidad

mió el cargo en enero del 2019. La fractu-
ra de cráneo que sufrió en noviembre de 
2020 en un choque de cabezas con David 
Luiz del Arsenal lo alejó de las canchas y 
desde su regreso a mediados del año pa-
sado no ha recuperado la productividad.

Con Selección Mexicana ha marcado 
tres goles en 11 partidos entre 2021 y 2022. 
Todos fueron ejecuciones de penales.

Pero Martino parece tener una fe ciega 
al delantero y espera su despertar. Méxi-
co sólo llevó a Henry Martín y a Rogelio 
Funes Mori como los otros centros delan-
teros y relegó a Santiago Giménez, del Fe-
yenoord, y a Javier Hernández, del Galaxy 
de Los Ángeles, el goleador histórico de la 
Selección Mexicana.

Jiménez, de 31 años, fue parte del equi-
po mexicano que ganó la medalla de oro 
en los Juegos Olímpicos de Londres 2012 
y después jugó en los mundiales de Brasil 
2014 y Rusia 2018.

México debuta en el Mundial el 22 de 
noviembre ante Polonia. Después enfren-
ta a Argentina y cierra la primera fase ante 
Arabia Saudí, en partidos por el Grupo C.

Antes de enfrentar a Suecia, México 
venció 4-0 a Irak en otro encuentro de 
preparación realizado en Girona.

Martino dijo que ante los suecos en-
sayará por momentos con el cuadro que 
hará frente a los polacos, pero no quiere 
dar demasiadas pistas.

“Nosotros seguimos en esto de darle 
la puesta a punto de nuestros jugadores”, 
agregó Martino. “Trataremos de no dar 
tanta información respecto al debut, pero 

probablemente en algún momento del 
partido y por algún tiempo ensayaremos 
algo, pero la propuesta será la de siempre, 
hacernos dueños del partido y poder jugar 
a lo que queremos jugar”.

Por otra parte, a pocos días de que Ar-
gentina se ponga a prueba en el Mundial 
de Qatar, el entrenador Lionel Scaloni afir-
mó que para triunfar la selección debe ser 
cautelosa y tomar buenas decisiones.

“El mundial lo ganan los equipos inte-
ligentes, cautos, que saben cuándo atacar, 
cuándo defender. Raramente lo gana un 
equipo que avasalla, que está constante-
mente en campo contrario. Lo tenemos 
claro y nos tenemos que adaptar a eso. Si 
no nos viene bien, tendremos que hacer 
otra cosa”, dijo Scaloni en una rueda de 
prensa celebrada el martes en Abu Dhabi.

La albiceleste se entrenaba durante la 
jornada en esa ciudad con vistas al amis-
toso ante Emiratos Árabes Unidos.

EL PRESIDENTE de la FIFA, Gianni Infantino, 
exhortó a los líderes mundiales a buscar un alto 
al fuego en la guerra de Rusia contra Ucrania 
durante el Mundial que comienza esta semana.

Datos de rendimiento por club
Competición Partidos Goles Asistencias T. Amarillas T. Rojas Minutos
Wolverhampton 150 55 23 16 - 11.851’
Benfica 120 31 14 10 - 4.334’
CF América 103 38 16 10 - 7.855’
Atlético de Madrid 28 1 2 1 - 821’
Total: 401 125 55 37 - 24.861’

El Lobo con el Tricolor
Competición Partidos Goles Asistencias T. Amarillas T. Rojas Minutos
Partidos amistosos 40 10 4 1 - 2.384’
Clasificación Mundial 26 7 1 1 - 1.625’
Gold Cup 2013 11 7 4 - - 1.019’
Confederations Cup 7 1 - 2 - 382’
Copa América 6 2 2 1 - 350’
Copa Mundial 3 - - - - 60’
Concacaf Nations League A 2 2 2 1 - 105’
Concacaf  Cup 1 - 1 - - 120’
Total: 96 29 14 6 - 6.045’

Hoy enfrenta el Tricolor a SueciaRAÚL JIMÉNEZ 
regresa a la actividad tras 70 días

vs

AMISTOSO

MÉXICO

SUECIA
Hoy

Hora: 13:30
Estadio: Montilivi

AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001
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RAÚL ALONSO 
JIMÉNEZ
· EDAD: 31 años
· POSICIÓN: 
delantero

Fotoarte|Mónica Pérez

Su majestad dice 
adiós con derrota

TRAS UNA errática actuación, Rafael Nadal 
quedó eliminado de las Finales de la ATP y perdió 

nuevamente la oportunidad de añadir el único 
trofeo de los más importantes que le falta a su 

lista envidiable de títulos en su trayectoria.

D Í A S

F A L T A N

4

DE ORO PURO. La mexicana Leslie Soltero ganó la medalla 
de oro, dentro de la categoría de menos de 67 kilogramos, en el 
Campeonato Mundial de Taekwondo que se celebra en Gua-
dalajara, siendo su primera participación en la competencia. 
El de Leslie Soltero es la quinta presea dorada de México en 
un campeonato del mundo de esta disciplina, siendo los otros 

ganadores  Óscar Mendiola en Stuttgart 1979, Edna Díaz en 
Madrid 2005, María Espinoza en Beijing 2007 y Uriel Adria-
no en Puebla 2013. “Estoy muy feliz, contenta, agradecida, 
motivada de estar aquí, sentir a México apoyarme, gritar y 
que me levanten el ánimo me ayudó mucho”, comentó la 
atleta mexicana tras ganar la medalla en el certamen. 

Fuente|Transfermarket
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POR DANIEL ALONSO

POR LA DESPEDIDA 
PERFECTA

Los futbolistas que cumplirán el sueño de debutar en un 
Mundial o los que marcarán el gol de sus vidas o los que 
atajen un penal para la historia, no son culpables de todo el 
contexto sucio que ha salpicado a la organización de Qatar 
2022. Y en ese sentido, uno de los temas más comentados y 
del que se hablará durante la justa mundialista son las que 
pueden ser las últimas apariciones de Lionel Messi y Cristia-
no Ronaldo defendiendo a sus selecciones en un Mundial.

Para ambos futbolistas será su quinta participación y 
la última oportunidad de conquistar el trofeo más anhela-
do para un jugador de futbol. Messi fue el más cercano de 
ambos cuando perdió la final en Brasil 2014; mientras que el 
astro portugués consiguió llegar a semifinales en Alemania 
2006 obteniendo finalmente el cuarto lugar. 

Creo que para la mayoría de los aficionados la final soña-
da para homenajear los últimos 15 años del futbol mundial 
sería un enfrentamiento en la final entre Argentina y Portu-
gal. El último gran duelo entre Messi y Cristiano. Finalmente 
se pondría final al debate que hemos escuchado desde hace 
más de una década. Siendo realistas, son pocas las probabili-
dades de que eso ocurra, pero imposible no es. De entrada, el 
cuadro albiceleste está considerado como uno de los favori-
tos para llevarse la Copa, mientras que la escuadra portugue-
sa, para nada es un mal cuadro. 

Las posibilidades de Portugal realmente pasan por lo 
que suceda en su grupo; ahí tendrán el difícil reto de supe-
rar a Ghana y Uruguay, que se perfilan también para avanzar, 
sin olvidar que también deberán enfrentar a Corea del Sur, 
equipo que eliminó a Alemania en Rusia. Si los lusos avan-
zan como segundo lugar, ahí lo más seguro es que enfrenten 
a Brasil en octavos; pero si logran ganar el grupo, se medirán 
a Suiza o Serbia en la siguiente ronda. Mucha diferencia.

Soñar es gratis, y pase lo que pase, tanto Messi como 
Cristiano, se merecen un digno adiós por todo lo que le han 
dado al futbol y cada última pincelada que le regalen a los 
aficionados, quedará enmarcada en la posteridad.

Junto a estas leyendas vivientes, no podemos olvidar-
nos de Andrés Guardado que, en caso de tener minutos, su-
mará también cinco participaciones en la máxima justa del 
balompié. Con él, México tendrá ya tres jugadores que ha-
brán disputado cinco Mundiales. Imborrable será la imagen 
de un Andrés de 19 años y sus rizos dorados que  se ganaba 
el mote de Principito en tierras alemanas enfrentando en 
gran papel a la Argentina de Messi en octavos de final. En el 
caso de Memo Ochoa, es distinto, porque el arquero mexica-
no no tuvo participación en Alemania ni en Sudáfrica; pero 
ya suena fuerte el rumor que Ochoa quiere hacer historia en 
USA 2026 como el único futbolista que sumará 6 convoca-
torias en Mundiales, por lo que su historia mundialista aún 
no tiene punto final.

El tiempo no sabe de moral y final-
mente ha marcado la hora para el 

comienzo de la vigésima segunda edi-
ción de la Copa Mundial de Futbol el 
próximo domingo con la ceremonia 
de apertura. Esta edición está ya consi-
derada como la más polémica de todos 
los tiempos; pero las cuentas pendien-
tes quedarán a cargo de las instancias 
correspondientes o del universo.

ARQUETIPO FUTBOLMonterrey, el club que más cede

La Liga MX presta a 
23 seleccionados a Qatar

ECUADOR, el país después de México que más convocados 
del certamen azteca tiene para el próximo Mundial; 16 repre-
sentan al Tricolor; clubes europeos otorgan el 73 por ciento

Redacción • La Razón

La Liga MX aporta 23 selecciona-
dos a la Copa Mundial de la FIFA 
Qatar 2022 distribuidos entre los 
combinados de México, Ecuador, 

Brasil y Costa Rica.
La Selección Mexicana es el combina-

do que más futbolistas tiene militando 
en la Liga MX con 16 elementos, mientras 
que Ecuador convocó a cinco jugadores 
de clubes mexicanos, Costa Rica y Brasil 
cuentan en sus plantillas con un elemento 
registrado en el Apertura 2022.

Son nueve clubes de la Liga MX los que 
aportan, al menos, un seleccionado a la 
Copa del Mundo de Futbol que iniciará el 
próximo 20 de noviembre. Rayados es el 
equipo que más convocados tiene.

De cara a Qatar 2022, la Liga MX con-
tará con un convocado más que en Rusia 
2018, cuando 22 representantes de nues-
tro futbol participaron en el máximo tor-
neo de futbol en el mundo, lo cual habla 
del alto nivel competitivo y deportivo que 
tiene nuestro futbol.

La Liga MX es uno de los torneos más 
importantes de Norteamerica y, por lo 
mismo, varias selecciones voltean a los 
equipos locales para monitorear a sus fut-
bolistas y así poderlos llamar a sus respec-
tivas selecciones.

El ejemplo de Ecuador es claro, pero 
también hay mucho futbolistas chilenos, 
colombianos y paraguayos que son piezas 
importantes de su país, pero lamentable-
ment en esta ocasión no podrán asistir a la 
justa en Qatar.

Por otra parte, Héctor Herrera es el úni-
co futbolista mexicano que milita en la 
MLS y fue convocado para el Mundial.

Posiblemente los otros que estaban 
considerados eran Carlos Vela y Chichari-
to Hernández, pero el primero se ha nega-
do en múltiples ocasiones en representar 
al Tricolor y el segundo no es del agrado 
de Gerardo Martino por algunos proble-
mas personales.

EUROPA EL LÍDER. El futbol europeo 
es ya ganador de la Copa del Mundo al me-
nos en un aspecto. Independientemente 
de su nacionalidad, 73% de los jugadores 
que participarán en el certamen milita en 
clubes de Europa.

Ello contrasta con el hecho de que ape-
nas 40% de las selecciones que juegan en 
el Mundial son europeas, un total de 13 
entre las 32 que compiten en Qatar.

Bayern Múnich es el club que más juga-
dores aporta, con 17 seleccionados para el 
Mundial. Vienen a continuación Barcelo-
na y Manchester United, con 16 cada uno, 
de acuerdo con un estudio publicado este 
martes por la consultora europea del fut-
bol LTT Sports.

Apenas el 27% de más de 830 jugado-
res seleccionados para el Mundial juega 

con clubes de otros continentes, indicó 
LTT Sports. El equipo qatarí Al-Sadd con-
tará con 15 jugadores en el torneo que co-
mienza el domingo.

La proporción citada es ligeramente 
superior a la cifra de 26% de jugadores de 
ligas ajenas a Europa que participaron en 

Rusia 2018. En aquel entonces, cada plan-
tilla mundialista incluyó a 23 jugadores y 
no a los 26 actuales.

La FIFA permitió tres jugadores adicio-
nales en cada selección para compensar 
las afectaciones y la saturación del calen-
dario durante la pandemia.

JOEL GLAZER, copropietario del Manchester 
United, tomará la decisión final sobre el futuro 
de Cristiano Ronaldo con el club, tras la entre-
vista incendiaria que concedió el delantero.

Monterrey (5):
Jesús Gallardo
César Montes
Héctor Moreno
Luis Romo
Rogelio Funes Mori

León (3):
Joel Campbell
Ángel Mena
Rodolfo Cota

Pachuca (3):
Romario Ibarra
Kevin Álvarez
Luis Chávez

Cruz Azul (3):
Michael Estrada
Carlos Rodríguez
Uriel Antuna

América (3):
Guillermo Ochoa
Néstor Araujo
Henry Martín

Santos Laguna (2):
Félix Torres
Ayrton Preciado

Guadalajara (2):
Alexis Vega
Roberto Carlos Alvarado

Pumas:
Daniel Alves

FC Juárez:
Alfredo Talavera

Futbol femenil vuelve a romper una marca histórica
EL ACTUAL Apertura 
2022 de la Liga MX 
Femenil ha estado 
lleno de emocionantes, 
encuentros que han 
marcado nuevos récords 
de audiencia y asistencia, 
y la Gran Final no fue la 
excepción.

El partido que definió a 
las campeonas, Tigres vs. 
América, que se jugó en 
el Estadio Universitario, 
se convirtió en el partido 
más visto en la historia 
de la Liga MX Femenil, 
con un alcance de 2.88 

millones de personas, 
gracias a la transmisión 
por televisión abierta de 
TUDN a través del Canal 9 
y VIX gratuito.

El partido superó los 
2.48 millones de audien-
cia que había logrado el 
partido de Ida de la Final, 
América vs. Tigres, el 
pasado viernes.

En el acumulado, los 
dos capítulos de la serie 
por el título tuvieron un 
alcance de 5.3 millones de 
personas, que represen-
tan una nueva marca 

para la competencia. Se 
superó en audiencia a la 
Final de la Liga Nacional 
de Futbol Femenil de EU 
(NWSL), que se jugó el 29 
de octubre.

Por otro lado, también 
se rompió récord de 
asistencia para una Gran 
Final. Los dos partidos 
sumaron 94 mil 269 
asistentes, la cifra más 
alta para una serie por el 
título, superando los 89 
mil 441 aficionados que 
acudieron a los partidos 
del Clásico Regio.

SELECCIONADOS 
POR CLUB

OCHOA en el 
último partido 
de Liguilla con 

el América.
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